
ИНИЦИАТИВА Понятие 
«должностное лицо» 
в УК будет расширено

Список 
подсудных

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной 
деятельности рассмотрела инициативу, расширяю-
щую в Уголовном кодексе понятие «должностное 
лицо». Это значит, что теперь увеличится число от-
ветственных руководителей, потенциально попадаю-
щих под статью «злоупотребление полномочиями». 

Сегодня ряд руководителей компаний невозможно 
привлечь за некоторые коррупционные преступле-
ния, так как формально эти люди не являются дол-
жностными лицами и под «чиновничьи» статьи УК не 
попадают. Прежде всего речь о руководителях раз-
личных дочерних структур, созданных государствен-
ными компаниями. 

Лица, занимающие высокие посты в дочерних 
структурах госкомпаний, не попадают под статьи 
Уголовного кодекса, наказывающие за злоупотребле-
ние должностными полномочиями, получение взят-
ки, служебный подлог, халатность. А значит, предъяв-
лять претензии к ним можно только как к обычным 
бизнесменам. Но ведь такие начальники на-
носят ущерб обществу и государству. А спрос 
с них — как с неумелых частников.  

КОНТРОЛЬ Игорь Артемьев 
о честной конкуренции 
и доступном продукте 

Краба вернут 
в родную гавань

Евгений Гайва

Сегодня Госдума начинает рассматривать законопро-
ект о распределении квот на вылов краба через аукци-
оны. Чем вызвана эта законодательная инициатива 
правительства?  Почему отрасли именно сейчас нуж-
ны перемены? На эти вопросы «Российской газете» от-
ветил руководитель Федеральной антимонопольной 
службы Игорь Артемьев. 

Игорь Юрьевич, вспоминаю советский плакат «Всем 
попробовать пора бы, как вкусны и нежны крабы». 
Много ли россиян смогут отведать крабов?

ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Все принимаемые законодательные ре-
шения должны быть направлены на повышение благо-
состояния и удовлетворенности потребителей. Другое 
дело, достигают ли они цели? Переход к электронным 
аукционам позволит сделать продукт доступнее. Изме-
нение принципа распределения квот на вылов краба 
направлено на создание равных условий доступа к ре-
сурсу. Процесс распределения прав добычи станет бо-
лее конкурентным. На рынке появятся новые участни-
ки, а здоровая конкуренция всегда предполагает сни-
жение цен, это аксиома. 

Что, действующий сегодня принцип не сработал? 
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: «Исторический принцип» распределе-
ния квот на добычу водных биоресурсов пред-
полагает передачу права на вылов бесплатно, 
без торгов тем, кто осуществлял лов ранее.

Сегодня зрители 
кинофестиваля 
«Дубль дв@» 
увидят три 
трогательные 
новеллы альманаха 
«Свидетели» 
режиссера 
Константина Фама

Новый закон о хостелах 
вступит в силу с 1 октября, 
это позволит их владель-
цам спокойно отработать
высокий летний сезон
в многоквартирных домах  
и присмотреть поме-
щения  для переезда 

Ольга Игнатова

М
инздрав вводит новые 
рецептурные бланки, а 
также обновленные пра-

вила назначения лекарственных 
препаратов.  

Ведомственный приказ об 
этом вступает в силу с 7 апреля 
этого года. Теперь по выбору па-
циента рецепты могут быть 
оформлены либо на бумаге, либо 
в виде электронного документа, 
заверенного усиленной элек-
тронной подписью медицинско-
го работника. Правда, использо-
вать электронные рецепты на 
территории конкретного регио-
на можно будет только после 
того, как региональный мин-
здрав даст на это отмашку.  «Сей-
час вся проблема в чем? В том, 
чтобы электронные рецепты мо-
гли видеть аптеки», — отмечает 
гендиректор компании DSM 
Group Сергей Шуляк.  

Переход на выписку элек-
тронных рецептов был анонси-
рован в середине 2016 года в «до-
рожной карте» по развитию те-
лемедицинских технологий, раз-
работанной экспертным сове-
том при правительстве России. В 

перечне целевых показателей на-
ционального проекта «Здравоох-
ранение» значится, что к 2023 
году не менее 70 процентов госу-
дарственных медучреждений 
должны реализовать систему вы-
писки электронных рецептов и 
направлений на лекарственное 
обеспечение. Это удобно и пра-
ктично. Электронный рецепт в 

отличие от бумажного не потеря-
ется. Но чтобы все это заработа-
ло, надо еще приложить немало 
сил. «Должна быть создана син-
хронизированная система пере-
дачи данных от медучреждений к 
аптекам, включающая и систему 
прослеживаемости оборота ле-
карственных средств, — поясняет 
кандидат медицинских наук фар-

маколог Орест Ибрагимов. — Ду-
маю, это дело самого ближайше-
го будущего. У нас цифровые тех-
нологии очень быстро развива-
ются». 

По словам Сергея Шуляка, 
скорее всего, электронные ре-
цепты будут отражаться в ин-
формационных системах записи 
к врачу. 

«Во всем мире работают с 
электронными рецептами, — под-
черкивает директор Института 
экономики здравоохранения 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Лариса Попович. — Как пра-
вило, поликлиники или больни-
цы сразу же передают рецепт в 
аптеки, которые находятся в са-
мих медицинских учреждениях 

или поблизости. И пациент по до-
роге домой получает лекарства. 
Если же хочется походить по ап-
текам и сравнить цены, то он-
лайн-рецепт можно записать на 
флешку».

Электронные рецепты, как 
добавляет Сергей Шуляк, дают 
людям и еще одно преимущест-
во: аптеки начнут предоставлять 
дополнительную услугу достав-
ки.

«Не думаю, что это будет сто-
ить баснословных денег, — отме-
чает в разговоре с «Российской 
газетой» эксперт. — Но людям 
очень удобно. Например, забо-
лел ребенок, а мама не может 
сходить в аптеку, так как не на 
кого оставить больного сына или 
дочку. Или пожилой человек жи-
вет один, и ему тоже сложно до-
браться до аптеки. Им все приве-
зут на дом». 

Но и бумажные рецепты пока 
никто отменять не собирается. К 
тому же и в других странах, где 
уровень цифровизации выше, 
чем в России, они сохраняются. 
Например, в Германии наряду с 
давно введенными электронны-
ми выписывают и обычные, на 
бумаге. •

Владимир Снегирев, 
Александр Борисов, 
Сербия

О
н встречает нас на 
деревянном тротуа-
ре среди деревянных 
домов, вяло отбива-
ясь от желающих по-
лучить его автограф 
или сфотографиро-
ваться рядом с ним. 
Выглядит слегка по-

тертым: старые штаны, видав-
шая виды куртка, борода, нечеса-
ные космы. Но при этом курит 
толстую дорогую сигару. То есть 
он в образе. Типичная мизансце-
на «а-ля Кустурица».

Это его любимое место на 

земле — построенная по проекту 
Эмира и на его деньги этно-де-
ревня Дрвенград. В ней все дере-
вянное: дома, тротуары, часов-
ни, ресторанчики, сувенирные 
лавки. 

Улицы названы именами его 
любимых героев: Феллини, Тар-

ковский, Че Гевара, Гагарин, 
Джокович… Есть бассейн под 
крышей, гостевые домики со 
всеми удобствами, спортзал, 
концертный зал… Тут Кустури-
ца устраивает разные фестивали 
с участием мировых звезд. В Бел-
град летает на собственном вер-

толете, причем рулит иногда 
сам. 

Неподалеку, но уже на терри-
тории другого государства — Бо-
снии и Герцеговины — находится 
еще один населенный пункт, ро-
жденный фантазией и деньгами 
Кустурицы, это Андричград. 
Здесь уже не деревенские, а впол-
не городские каменные дома, 
стилизованные под разные эпо-
хи. Отели, рестораны, институт, 
муниципалитет, музей нобелев-
ского лауреата писателя Андри-
ча, храм, библиотека, кинозал… 
Колокола, памятники, картины, 
фрески, роспись на стенах.

Мы отправимся туда вместе с 
Эмиром вечером, он за рулем 
джипа лихо, не останавливаясь, 

промчит нас через все границы, 
офицеры-пограничники вытя-
нутся в струнку и отдадут честь: 
«В добрый путь, Профессор»!

А пока садимся в одном из 
уютных домиков Дрвенграда, 
включаем диктофон. 

О политике

Давайте сначала поговорим о 
тех массовых протестных 
выступлениях, которые име-
ли место в середине марта в 
Белграде. Это что? 
Признаки очередной 
революции? 

ТОЛЬКО В «РГ» Во что верит и чему поклоняется знаменитый 
режиссер Эмир Кустурица 
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ПАРЛАМЕНТ

А К Ц Е Н Т

Бумажные рецепты отменять не собира-
ются. Они будут действовать наравне 
с электронными, для которых еще надо 
создать дополнительные условия

Как «центр 
Европы»
оказался 

в белорусском
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В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 46,3771
Азербайджанский манат 38,4108
Армянский драм** 13,3724
Белорусский рубль 30,4263
Болгарский лев 37,4247
Бразильский реал 16,9094

Венгерский форинт** 22,8738
Вон Республики Корея*** 57,4496
Гонконгский доллар* 83,0145
Датская крона* 98,0823
Доллар США 65,1639
Евро 73,1725

Индийская рупия** 95,1430
Казахстанский тенге** 17,1846
Канадский доллар 48,9586
Киргизский сом** 93,3580
Китайский юань* 97,1450
Молдавский лей* 37,4613

Новый туркменский манат 18,6449
Норвежская крона* 76,1839
Польский злотый 17,0591
Румынский лей 15,3877
СДР   90,3165
Сингапурский доллар 48,1661

Таджикский сомони* 69,0478
Турецкая лира 11,5787
Узбекский сум**** 77,4138
Украинская гривна* 23,9895
Фунт стерлингов   85,7687
Чешская крона* 28,4832

Шведская крона* 70,2841
Швейцарский франк 65,3469
Южноафриканский рэнд* 46,0841
Японская иена** 58,4141

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.04.19

Владимир Григорьев: 
В России в 2021 году 
пройдет международная 
ярмарка детской 
литературы 
Страница 10

Павлу Гусеву — 70 лет!
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о том, какой опыт 
Китая стоит   
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Эмир Кустурица верен своим глав-
ным принципам и при этом всегда 
идет вперед. 

А К Ц Е Н Т

У вас правильный подход 
к международной политике. 
Вы возвращаете себе потерянные 
в девяностые годы позиции
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ПРАВО Конституционный 
суд ответил на запрос 
депутатов

Закон и пенсия

Наталья Козлова

Конституционный суд ответил на запрос депутатов Гос-
думы об изменениях в пенсионном законодательстве. 
Группа депутатов Госдумы обратилась в Конституцион-
ный суд и оспаривала конституционность нескольких 
норм о повышении пенсионного возраста. Авторы за-
проса утверждали, что нововведения не отвечают крите-
риям социального государства, приняты без социально-
экономических и демографических исследований, допу-
скают негативные социально-экономические и полити-
ческие последствия. 

КС РФ считает, что определение пенсионного возра-
ста (Конституция этот вопрос не решает) является пре-
рогативой законодателя. Законодатель учитывал увели-
чение продолжи-
тельности жизни, 
изменение условий 
труда, структуры за-
нятости, развитие 
медицины и систе-
мы здравоохране-
ния и другие факто-
ры. Для адаптации к 
вносимым измене-
ниям установлен пе-
реходный период, 
внесены  корректи-
вы, смягчающие по-
следствия нововве-
дений. Но форма и объем учета пожеланий граждан к за-
конопроекту не могут выступать критерием конститу-
ционности принятого решения. Необходимость рефе-
рендума по рассматриваемому Госдумой вопросу Кон-
ституцией не регламентирована.

Изучив запрошенные из различных госорганов и на-
учных организаций материалы, КС РФ отметил, что ре-
шение о повышении пенсионного возраста было экспер-
тно-аналитически проработано, но мнения о его целесо-
образности и последствиях остаются различными. До-
бросовестность анализа этих мнений находится за пре-
делами вопроса о конституционности правовых норм. 

Конституция не регулирует и порядок работы с по-
правками к законопроектам. Требование обоснования 
отрицательного отношения к поправкам затрудняло бы 
работу парламента. В свою очередь, парламентское 
большинство, реализовав свое преимущество при голо-
совании, несет риск утраты доверия избирателей ввиду 
возможных негативных последствий принятых законо-
дательных мер, подчеркнул КС. 

Он отметил, что органы власти несут политическую 
ответственность перед народом, в интересах которого и 
должны приниматься решения, даже не встречающие 
поддержки значительной части граждан. В поставлен-
ных депутатами перед КС вопросах отсутствует неопре-
деленность, поскольку Конституция не исключает воз-
можности федерального законодателя повысить пенси-
онный возраст. Оценка же целесообразности этих реше-
ний (повышение пенсионного возраста в принципе, срок 
переходного периода введения закона, использование 
бюджетных средств) и социально-экономической поли-
тики, лежащей в их основе, находится вне компетенции 
Конституционного суда РФ.  

ДУМА Татьяна Голикова рассказала депутатам, 
как увеличить продолжительность жизни

Добавят лет 
Татьяна Замахина

В
чера Госдума в рамках 
«правительственного 
часа» обсудила с вице-

премьером Татьяной Голиковой 
основные подходы к реализа-
ции национальных проектов 
«Демография», «Здравоохране-
ние», «Наука» и «Образова-
ние». Разговор получился об-
стоятельным, и особенно под-
робно собеседники останови-
лись на проблемах, связанных с 
демографической обстановкой. 
Голикова не только обрисовала 
сложившуюся ситуацию, но и 
рассказала о способах и ресур-
сах для решения проблем.

На реализацию четырех важ-
нейших нацпроектов за шесть 
лет предполагается направить 
более 6,2 триллиона рублей. За 
этот период, напомнила депута-
там Голикова, необходимо до-
биться естественного прироста 
населения, увеличить продол-
жительность жизни более чем 
на 5 лет — до 78 лет.

Однако реализацию страте-
гических проектов приходится 
начинать в непростых демогра-
фических условиях, заявила ви-
це-премьер. По итогам 2018 
года отмечается уменьшение 
численности населения на 99,7 
тысячи человек, заявила она. 
Смертность в России за 2018 
год увеличилась примерно в 
трети всех субъектов РФ, то 
есть в 32 регионах. «Чтобы 
обеспечить с 2019 года бы-
стрый рост продолжительности 
жизни, нам необходимо опере-
жающими темпами добиться 
снижения смертности», — при-
звала она. В связи с этим Голи-
кова обратилась к депутатам с 
просьбой отслеживать работу 
регионов в этом направлении. 
По ее словам, субъекты РФ 
иногда планируют такое сниже-
ние в минимальных пределах — 
на пару десятых пункта за шесть 
лет, несмотря на то, что соответ-

ствующий ресурс у них имеет-
ся.

Важной частью мероприя-
тий по снижению смертности 
Голикова назвала поддержку 
пожилых граждан. Особая роль 
здесь отводится созданию си-
стемы активного долголетия. 
Для этого созданы 762 центра 
здоровья, будет расширен охват 
пожилых диспансеризацией.

Говоря о возможностях обес-
печить естественный рост насе-
ления за счет стимулирования 
рождаемости, вице-премьер 
признала, что они ограничены. 
Дело в том, что число женщин 
репродуктивного возраста сни-
жается и не превышает 35 млн 
человек.

Для решения демографиче-
ских проблем, в соответствии с 
Посланием президента, будет 
расширен спектр мер, заявила 
Татьяна Голикова. Так, среди 

планов — «увеличение контин-
гента выплат и новые меропри-
ятия по предоставлению се-
мьям льгот на ипотеку при ро-
ждении второго и последующих 
детей», напомнила она. Допол-
нительно свои меры должны 
принять и регионы страны.

Однако количество женщин, 
которые могут родить второго и 
третьего ребенка, существенно 
сокращается. Первых детей ста-
ли производить на свет поздно — 
в 25–34 года. В связи с этим за-
мпред кабмина заявила, что не-
обходимо дополнительно сти-
мулировать первые рождения. 
Женщины не должны бояться 
рожать в молодом возрасте. 
В правительстве даже обсужда-
ют варианты с назначением ма-
теринского капитала при ро-
ждении первого ребенка, рас-
сказала Голикова вчера в эфире 
телеканала «Россия 1». 

ПАРЛАМЕНТ 

Закон 
о хостелах 
решили 
вводить 
с 1 октября

БРОНЬ 
НА ЛЕТО
Татьяна Замахина

Сегодня Госдума вновь рассмо-
трит закон о запрете хостелов в 
жилых помещениях многоквар-
тирных домов. Преодолевать 
вето Совфеда, ранее отклонив-
шего документ, депутаты не бу-
дут. 
Спор двух палат парламента по 
этому документу подошел к 
концу. Решено, что закон всту-
пит в силу с 1 октября нынеш-
него года — с учетом этой даты 
закон и будет вынесен на «пле-
нарку». О дате вступления в 
силу удалось договориться де-
путатам и сенаторам на заседа-
нии согласительной комиссии.

Напомним, о чем спорили 
парламентарии. Сенаторы, от-
клонив 13 марта принятый Гос-
думой закон, не согласились со 
сроком вступления документа 
в силу (через 10 дней после опу-
бликования). Они предложили 
отложить его введение до 1 ян-
варя 2020 года. Бизнесу, по 
мнению сенаторов, надо дать 
время подготовиться, цивили-
зованно закрыть незаконно 
действующие хостелы. Кроме 
того, нельзя идти на такой шаг 
во время и до высокого тури-
стического сезона, заявили 
они.

Сформированная по закону 
комиссия в отведенный ей срок 
работы, то есть до 29 марта, не 
смогла прийти к компромиссу. 
Депутаты поначалу не соглаша-
лись на вариант, предложенный 
сенаторами, то есть на ввод за-
кона в действие с 1 октября. В 
Госдуме настаивали на другой 
дате — 1 июля. Депутаты указы-
вали, что граждане, живущие в 
хостелах, и так долго ждали за-
кон.

Дело шло к решению Госду-
мы о преодолении вето Совфе-
да. В думской базе даже появил-
ся проект постановления на эту 
тему, подготовленный про-
фильным комитетом. Но в ито-
ге Совет Госдумы постановил 
дать спорщикам еще одну по-
пытку. 

Согласительная комиссия, 
работу которой продлили до 10 
апреля, собралась еще раз и все-
таки утвердила компромиссный 
вариант. О решении комиссии 
журналистам сообщали глава 
комитета по жилищной полити-
ке и ЖКХ Галина Хованская, 
уточнив, что утвердить его депу-
таты собираются на ближайшем 
пленарном заседании. 

Почему депутаты передума-
ли и согласились с компромис-
сным вариантом сенаторов? По 
словам первого заместителя 
профильного комитета Сергея 
Пахомова, в Госдуме дополни-
тельно изучили мнение регио-
нов. На местах, по его словам, 
как и раньше, твердо настроены 
на запрет хостелов, мешающих 
жизни граждан. 

Но все же согласны с тем, что 
надо подождать до конца высо-
кого туристического сезона. То 
есть следует, как говорят в ни-
жней палате парламента, «дать 
возможность людям, которые 
уже выкупили места в хостелах, 
отдохнуть». 

Например, крымские власти 
рассказали, что на летний сезон 
хостелы уже в значительной 
мере выкуплены, что может со-
здать проблемы не только для 
владельцев бизнеса, но и для тех, 
кто приедет на полуостров отды-
хать.

Кстати, у бизнеса будут вари-
анты. Не все мини-гостиницы 
придется закрыть, а только несо-
ответствующие требованиям. 

Как подчеркнул спикер Гос-
думы Вячеслав Володин, закон 
не запрещает хостелы, а ограни-
чивает их расположение, позво-
ляя бизнесу размещать гостини-
цы на первых этажах домов с от-
дельным входом, чтобы не до-
ставлять неудобств жильцам. 
Для размещения хостела нужно 
будет перевести жилое помеще-
ние в нежилое (при соблюдении 
санитарных и прочих требова-
ний).  

ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин приехал 
на открытие первого 
в России завода 
«Мерседес»

Колеса 
инвестиций

Кира Латухина

Вчера президент Владимир Путин посетил завод по 
сборке легковых автомобилей «Мерседес-Бенц» в Под-
московье, заверил инвесторов в поддержке и зашел в 
цех, где шла «свадьба».

Строительство своего завода в России немецкий ав-
токонцерн «Даймлер» начал летом 2017 года в инду-
стриальном парке «Есипово». Проектная мощность — 
25 тысяч автомобилей в год. 

Владимир Путин 
приехал на завод на 
российском авто-
мобиле «Аурус» 
проекта «Кортеж». 
Глава государства 
осмотрел цеха, в 
том числе тот, где 
ходовая часть сое-
диняется с кузовом 
— в автопроме это 
называют «свадь-
ба». На капоте од-
ной из моделей президент оставил автограф.

Глава государства также выступил на торжествен-
ной церемонии. Полтора года потребовалось на строи-
тельство этого завода, планируется выпускать 25 ты-
сяч автомобилей в четырех модификациях, на заводе 
будут работать почти тысяча человек, заметил Путин. 
Во все уровни бюджетной системы планируется в тече-
ние ближайших 10 лет выплатить около 4 млрд рублей, 
а общая инвестиция в завод составила 19 млрд, привел 
цифры глава государства.

Государство и в будущем будет поддерживать такие 
проекты, заверил Путин: «Мы исходим из того, что это 
ведет к повышению компетенции российского авто-
прома, к расширению возможностей нашего автопро-
ма и, разумеется, к удовлетворению потребностей на-
шего потребителя. А российский рынок — один из круп-
нейших рынков в Европе. За прошлый год на 15 про-
центов выросло производство легковых автомобилей, 
на 13 с лишним процентов выросли продажи».

«Завод построен в индустриальном парке «Есипо-
во». Мы инвестировали сюда порядка 5 миллиардов 
рублей на создание инфраструктуры. Когда приглаша-
ли «Мерседес», сделали максимальные льготы по нало-
гам на имущество, на землю, на прибыль. Мы конкури-
ровали, и это не секрет, перед нами стояла непростая 
задача – победить, чтобы «Мерседес» находился у нас в 
Подмосковье, - отметил в свою очередь губернатор Мо-
сковской области Андрей Воробьев. – И очень приятно, 
что на этом заводе работают наши квалифицирован-
ные кадры. Вот мы сейчас разговаривали с немецкими 
коллегами, они не ожидали такой высокой компетен-
ции».  

Важной задачей нацпроектов Татьяна Голикова назвала поддержку пожи-
лых граждан, создание системы активного долголетия.

Не все мини-гости-
ницы придется 
закрыть, а только 
несоответствую-
щие требованиям. 
Закон не запреща-
ет хостелы, а огра-
ничивает их рас-
положение

КС РФ считает, 
что определение 
пенсионного 
возраста является 
прерогативой 
законодателя 

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560 
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ИНИЦИАТИВА 
Депутаты рассказали, как будут 
анализировать ущерб Крыма 
от Украины

Точки подсчета

Татьяна Замахина

Рабочая группа Госдумы по 
оценке ущерба Крыма от пребы-
вания в составе Украины прове-
ла первое заседание. Депутаты 
сообщили, что именно собира-
ются считать, а также кто и как 
будет анализировать информа-
цию.

Посчитать экономические 
потери Крыма и Севастополя 
ранее поручил спикер Госдумы 
Вячеслав Володин. Он заявил, 
что необходимо через междуна-
родные структуры потребовать 
от Киева возмещения ущерба. 
Крымские власти уже начали 
подсчеты и готовы работать в 
связке с Госдумой. Возглавив-
ший рабочую группу первый 
вице-спикер Госдумы Иван 
Мельников (КПРФ) сообщил, 
что свою помощь также обеща-
ли специалисты из Российской 
академии наук. А еще обраще-
ний с фактурой, которая может 
оказаться полезной, в ГД ждут 
от простых граждан.

Первое заседание рабгруп-
пы носило организационный 
характер — собравшиеся наме-
тили, что будут считать и как. 
Иван Мельников сообщил, что 
по итогам следует подготовить 
обширный аналитический до-
кумент с выводами. Точки отче-
та для анализа, по его словам, — 
это декабрь 1991-го и март 
2014 года. По словам первого 
вице-спикера, при подсчете 
ущерба надо обратить особое 
внимание на динамику ВВП по 
годам и изменение демографи-
ческой ситуации. В зоне внима-
ния также будет состояние ав-
тодорог и инфраструктуры, 
особенно водоснабжения. 
Предстоит изучить изменения 
во всех сферах — от детского от-
дыха до промышленности. На-
пример, считающие присталь-

но посмотрят на сферу туризма 
(сколько было и стало отдыха-
ющих и мест отдыха в Крыму, 
как изменилось состояние по-
следних). Рабгруппа также со-
бирается сравнить, как финан-
сировались Крым и Севасто-
поль по сравнению с другими 
регионами Украины. Депута-
там уже в целом ясно, что это 
происходило по остаточному 
принципу, и Киев поступал с 
этими регионами как «финан-
совый пылесос».

Основной работой по подсче-
ту займутся профильные коми-
теты. Так, в комитете по фин-
рынку собрались включить в 
расчеты те десятки миллиардов 
рублей, которые украинские 
банки не выплатили крымчанам 
по своим обязательствам по 
вкладам (за них это сделала Рос-
сия). В комитете по экономполи-
тике среди прочего проанализи-
руют загрузку промпредприя-
тий, а в комитете по культуре 
возьмут на учет ущерб памятни-
кам культуры и, например, та-
кие потери, как крымская кол-
лекция скифского золота. 

Депутаты Госдумы от Крыма 
и Севастополя внесли свой 
вклад в обсуждение, предложив 
вдобавок посчитать экологиче-
ский ущерб (например, то, что 
нечистоты выбрасывались пря-
мо в море), а также ущерб обо-
роноспособности (как заявила 
депутат Светлана Савченко, 
«натовцам сдали наши военные 
секреты»). Кроме того, прямы-
ми убытками предложено счи-
тать средства, которые РФ пла-
тила Киеву за пребывание Чер-
номорского флота. Также была 
озвучена идея включить в рас-
четы моральный вред, который 
был причинен крымчанам из-за 
гонений на русский язык и куль-
туру, а также попыток сфальси-
фицировать историю. 

За прошлый год 
на 15 процентов 
выросло произ-
водство легковых 
автомобилей

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин провел переговоры 
с новым президентом Казахстана

Прямо по курсу

Александра Белуза

В
чера в Москву прие-
хал новый президент 
Казахстана Касым-
Жомарт Токаев, кото-
рый вступил в дол-
жность буквально две 
недели назад. Перего-
воры на высшем уров-
не прошли в Кремле. 

Владимир Путин отметил рабо-
ту Токаева в команде Нурсулта-
на Назарбаева, а тот заверил, 
что обеспечит преемственность 
курса в отношениях с Россией.

Первый зарубежный визит 
спустя всего две недели после 
инаугурации Касым-Жомарт 
Токаев совершил в Россию. При-
ветствуя коллегу, российский 
президент отметил вклад Токае-
ва в развитие отношений между 
странами. «Вы в курсе уровня 
наших отношений, вы сами 
многое сделали для того, чтобы 
на такой уровень были подняты 
контакты между Россией и Ка-
захстаном. Конечно, это прежде 

всего заслуга первого президен-
та Казахстана. Но вся команда 
работала на одну цель, и много-
го достигли», — оценил Путин.

Напомнил он и об особых от-
ношениях стран. «Мы не просто 
партнеры, мы ближайшие союз-
ники», — заявил Путин, выразив 
надежду на дальнейшее укре-
пление стратегических отноше-
ний. Касым-Жомарт Токаев поо-
бещал сделать все возможное 
для этого. «Мы хорошо понима-
ем, что такое союзнические от-
ношения и вытекающие отсюда 
обязательства», — сказал он.

Процитировав Нурсултана 
Назарбаева, который называл 
отношения России и Казахстана 

эталонными, Токаев отметил, 
что его задача — обеспечить пре-
емственность данной страте-
гии. «Буду делать все возмож-
ное для того, чтобы укреплять 
достигнутый потенциал друж-
бы между нашими народами», — 
заверил он. Кроме того, Токаев 
передал Путину привет и наи-
лучшие пожелания от Назарба-
ева. А Путин — ответный.

По итогам переговоров пре-
зиденты приняли совместное 
заявление, в котором отражен 
«обоюдный настрой на укре-
пление всеобъемлющего  стра-
тегического партнерства». Рос-
сия и Казахстан являются друг 
для друга ключевыми экономи-

ческими партнерами, подчер-
кнул Путин. Товарооборот рас-
тет, по итогам прошлого года он 
превысил 18 млрд долларов. А 
накопленные российские инве-
стиции в республике составля-
ют почти 13 млрд долларов.

Российский президент отме-
тил сотрудничество в области 
мирного атома, которое, по его 
словам, развивается. Работают 
шесть российско-казахстан-
ских предприятий по добыче и 
обогащению урана. «Предлага-
ем переходить к новым формам 
взаимодействия — имею ввиду 
прежде всего возможность соо-
ружения в Казахстане АЭС по 
российским технологиям», — за-
явил Владимир Путин.

Кроме того, министрами 
энергетики двух стран по ито-
гам переговоров подписано со-
глашение о газоснабжении ком-
плекса «Байконур». Это позво-
лит снизить стоимость газа для 
жителей города, пояснил Тока-
ев. Также, по его словам, обсу-
ждалось сотрудничество в воен-

но-технической сфере, в част-
ности создание на территории 
Казахстана сервисных центров 
по обслуживанию, ремонту во-
енной техники.

Принят и двусторонний план 
сотрудничества в области про-
изводственной и научно-техни-
ческой кооперации предприя-
тий. Министерство промыш-
ленности и торговли РФ и мини-
стерство индустрии и инфра-
структурного развития Респу-
блики Казахстан утвердили 
программу совместных дейст-
вий в области производствен-
ной кооперации. «Ее реализа-
ция позволит увеличить произ-
водство тракторов, автобусов, 
автомобилей и других тран-
спортных средств, а также со-
здаст дополнительные рабочие 
места в нашей стране», — отме-
тил Токаев. 

Президент России пообещал прие-
хать в Казахстан в конце мая 
для участия в заседании Высшего 
Евразийского экономического 
 совета.

А К Ц Е Н Т

Новое руководство Казахстана понима-
ет, что такое союзнические отношения 
и вытекающие из этого обязательства
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 АРМИЯ Прошла первая 
тренировка парада 9 Мая

Как по Красной 
площади

Юрий Гаврилов

Большинство участников главного праздничного мар-
ша 9 Мая либо прописаны в гарнизонах вокруг столи-
цы, либо приехали туда для строевых тренировок. По-
селок Мосрентген, военные городки Таманской и Кан-
темировской дивизий, Кубинка и Реутово — вот далеко 
неполный перечень учебных парадных точек. 

Но главные и лучшие силы нашей армии сосредото-
чились в подмосковном Алабинском гарнизоне. Для 
строевых занятий в гордке есть специальная площад-
ка, построенная точно по размерам Красной площади. 
Вчера там прошла первая тренировка пеших и механи-
зированных колонн. 

Накануне главком Сухопутных войск Олег Салю-
ков в интервью «Красной звезде» рассказал, что 9 Мая 
на Красную площадь выйдут 35 парадных расчетов. 
Впервые по брусчатке промаршируют батальон Мо-
сковского университета МВД, военнослужащие-жен-
щины Академии Воздушно-космической обороны из 
Твери и воспитанники Кадетского корпуса Следствен-
ного комитета России. А еще в роту Почетного караула 
впервые включили взвод девушек. 

Техники тоже немало — более ста единиц, в том чи-
сле танк Т-14 «Армата», боевые машины поддержки 
танков БМПТ, бронетранспортеры «Бумеранг», БМП 
«Курганец-25», самоходный противотанковый ракет-
ный комплекс «Корнет». Среди парадных новинок — 
отечественный внедорожник «Лада» 4Х4 с пулеметом 
«Корд». А также 750-килограммовые багги «Чаборз 
М-3», которые выпускают в Чечне.  

По словам Салюкова, репетиции парада будут про-
ходить три раза в неделю. А с 8 апреля к пешим и меха-
низированным колоннам присоединятся экипажи 74 
самолетов и вертолетов — по числу памятных лет. Здесь 
представят цвет наших ВКС: стратегические ракето-
носцы Ту-160, и Ту-95МС, дальние бомбардировщики 
Ту-22М3, истребители Су-35С, Су-30СМ, МиГ-29, 
МиГ-31, бомбардировщики Су-34 и Су-24М, вертолеты 
Ми-26, Ми-8, Ми-28Н и Ка-52. 

В конце месяца состоится первая ночная трениров-
ка на Красной площади. А если говорить в целом, то 
подготовка к параду сейчас идет в 27 городах России. 

ТОРГОВЛЯ 

На импорт 
из Европы 
могут наложить 
ограничения

ВСТАЛИ 
НА ЗАЩИТУ 
СТАЛИ
Надежда Толстоухова

Россия направила во Всемир-
ную торговую организацию 
(ВТО) письмо, в котором преду-
предила о возможном введении 
ограничений на поставки това-
ров из ЕС в ответ на квоты и вы-
сокие пошлины на продукцию 
российских сталеваров.

«РФ настоящим уведомляет 
Совет по торговле товарами о 
своем решении приостановить 
действие концессий или других 
обязательств по Генеральному 
соглашению по тарифам и тор-
говле 1994 года, которые по су-
ществу эквивалентны объему 
торговли, затронутому мерами 
Европейского союза», — гово-
рится в письме, размещенном 
на сайте ВТО. Это означает, что 
Россия оставляет за собой пра-
во ввести ограничения на по-
ставки продукции из ЕС в каче-
стве «зеркальной меры». По 
правилам ВТО такие ограниче-
ния могут вступить в силу либо 
через три года после введения 
Евросоюзом своих квот, либо 
сразу после принятия междуна-
родной комиссией решения о 
том, что действия ЕС не соот-
ветствуют нормам ВТО. 

Россия может ввести и соб-
ственные ограничения, кото-
рые будут действовать до тех 
пор, пока ЕС не пересмотрит 
свою политику в отношении по-
ставок стали. Между тем в ЕС 
убеждены, что введение их квот 
«полностью соответствует обя-
зательствам по ВТО». 

Квоты ЕС распространяются 
на 26 наименований продук-
ции. Начиная с февраля 2019 
года российские сталевары мо-
гут поставлять свою продукцию 
в Евросоюз только в тех объе-
мах, в каких поставляли ее в 
2015—2017 годах. За ввоз това-
ра сверх меры придется запла-
тить пошлину в 25%. В ЕС вве-
дение таких правил объясняют 
стремлением защитить интере-
сы своих производителей, кото-
рые не выдерживают конкурен-
ции с поставщиками из других 
стран. Импорт хлынул на евро-
пейский рынок после того, как 
США повысили пошлины на 
сталь в марте 2018 года. 

По мнению ведущего научно-
го сотрудника лаборатории ма-
кроэкономических исследова-
ний РАНХиГС Александра Пахо-
мова, фактическое введение 
санкций маловероятно. «Рынок 
ЕС является вторым по значимо-
сти для сбыта российской про-
дукции, и наши производители 
не заинтересованы в эскалации 
конфликта. Моментальное вве-
дение ответных мер невозможно 
процедурно и технически. Это 
первый шаг длительного процес-
са, который может включать в 
себя и проведение двусторонних 
консультаций, и возможную по-
дачу исков в ВТО», — рассказал 
Пахомов «РГ». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал аккуратно 
регулировать IT-сферу

Цифровая мера

Сергей Белов

З
аконодательное регу-
лирование в сфере циф-
р о в о й  э к о н о м и к и 
должно проводиться 
выверенно, считает 
п р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев. 

Глава правительства 
в среду обсудил произ-

водственные планы с основным 
акционером и гендиректором 
«Норильского никеля» Влади-
миром Потаниным. Компания, 
заверили премьера, работает 
устойчиво, сейчас вступает в но-
вый инвестиционный цикл, ко-
торый должен в течение пяти-
шести лет привести к существен-
ному увеличению объемов про-
изводства и повышению эффек-
тивности.

«За высокими социальными 
стандартами тоже следим», — 
подчеркнул Потанин. К и без 
того высокому уровню сейчас 
добавляют новые меры по меди-

цинскому обеспечению: добро-
вольное медицинское страхова-
ние за счет компании, переосна-
щение фельдшерских пунктов 
на производстве.

Двигаясь в ногу со временем, 
«Норильский никель» активно 
изучает те возможности, кото-
рые открывают предприятию 
цифровая экономика и цифро-
вые технологии. «Многие ком-
пании в мире сейчас работают 
над тем, чтобы при помощи сов-
ременных IT-технологий, циф-
ровых технологий решать во-
просы технологического, логи-
стического, управленческого 
характера, и в «Норильском ни-

келе» таких инициатив десятки 
одновременно разрабатывают-
ся», — рассказал Потанин.

«Плодами такого рода рабо-
ты хотелось бы воспользоваться 
не только для производства, но 
и для того, чтобы эти возникаю-
щие права каким-то образом 
монетизировать, то есть полу-
чить возможность оправдать, 
вернуть расходы на создание та-
ких технологий, а также полу-
чить доступ к разработкам дру-
гих компаний», — добавил Вла-
димир Потанин. Это требует за-
конодательных решений, и сей-
час с помощью экспертов биз-
нес готовит предложения для 

подобного совершенствования 
норм.

Глава правительства призвал 
действовать аккуратно. Цифро-
вые технологии только создают-
ся, и, с одной стороны, нельзя 
оставлять этот рынок без регу-
лирования, а с другой — его 
нельзя и зарегулировать. Через 
полгода юридически закреплен-
ные решения могут уже войти в 
прямое противоречие с разви-
тием цифрового мира. «Поэто-
му изменения в гражданском 
законодательстве и создание от-
дельных законодательных ак-
тов нужно очень тщательно вы-
верять, так, чтобы самим себе 
не связать руки», — заявил 
Дмитрий Медведев, пообещав 
рассмотреть инициативы биз-
неса, когда они будут оконча-
тельно сформулированы.

Цифровая повестка в деятель-
ности, как и процессы импорто-
замещения, обсуждалась и с 
председателем правления «Газ-
прома» Алексеем Миллером. Гла-

ва компании, в частности, рас-
сказал о разработке прототипа 
технологической платформы, 
которая предусматривает авто-
матизацию процесса заключе-
ния, мониторинга и исполнения 
договоров. «Эта система также 
предполагает автоматический 
арбитраж и автоматический рас-
чет платежей за газ, — объяснил 
Миллер. — Система абсолютно 
открыта для всех участников до-
говорного процесса. Она полно-
стью защищена от несанкциони-
рованного вмешательства и не-
санкционированных измене-
ний». «Газпром» готов постепен-
но внедрять автоматизацию со-
провождения поставок сырья, на 
первом этапе — для крупных про-
мышленных потребителей. 

Дмитрий Медведев уверен, 
что такая наработка может при-
годиться многим компаниям.

Владимир Потанин заверил главу 
правительства, что компания в 
течение пяти-шести лет существен-
но увеличит объемы производства.

А К Ц Е Н Т

«Норильский никель» активно изучает 
те возможности, которые открывает 
предприятию цифровая экономика

ПОЛИЦИЯ Незаконные съемки фильмов 
в кинозалах запретят

Чужое кино
Михаил Фалалеев

П
ереснимать фильмы в ки-
нозалах на смартфоны, 
тем более — на професси-

ональные видеокамеры, могут 
запретить. Об этом МВД России 
уже уведомило министерство 
культуры. 

Собеседники корреспонден-
та «РГ» в правоохранительных 
органах рассказали, что подго-
товить законодательную ини-
циативу поручил премьер-ми-
нистр страны Дмитрий Медве-
дев. Причем сделать это он по-
требовал до 15 апреля.

Сейчас эксперты МВД разра-
батывают поправки в те положе-
ния Кодекса об административ-
ных правонарушениях, в кото-
рых уточнят ответственность за 
изготовление и распростране-
ние контрафактной продукции. 
Речь идет — пока — только о копи-
ях для продажи. А съемка филь-
ма в кинотеатре и затем выстав-
ление этой копии в интернете — 
как раз и есть торговля контра-
фактом. Спасибо высоким тех-
нологиям — раньше копировали 
джинсы и водку, теперь — кино. 

При этом деньги у собствен-
ников этого кино теряются не-
малые. Известно, что люди чаще 
всего смотрят кино на онлайн-

платформах и стриминговых 
сервисах. По сути это — пират-
ские копии. Законные владель-
цы от распространения укра-
денного контента по разным 
оценкам теряют от 40 до 70 мил-
лиардов рублей. Кстати, в этих 
суммах и кроется столь острая, 
аж на уровне главы правитель-
ства, заинтересованность госу-
дарства — теряются возможные 
налоги.

 Это только кажется, что об-
ыкновенному зрителю все рав-
но, что он видит на экране — под-
линник или пиратскую копию. 
Мол, качество видеозаписи не 
особо отличается. Если контра-
фактная одежда, аппаратура 
или продукты могут нанести 
физический вред, то чем может 
навредить некачественное 
кино? Не хочешь — не смотри. 

И якобы зрителю неважно, 
сколько там потеряют денег 

продюсеры. Они — и так люди не-
бедные. Опять же, многих потре-
бителей раздражает необходи-
мость платить за бренды. Дейст-
вительно, качество товара — по-
хожее, но одна вещь стоит доро-
же только потому, что имеет 
клеймо известной фирмы.   

На самом деле все в итоге 
ударит по нашим карманам, и 
этот удар легко просчитать. Би-
леты в кинозалы станут дороже, 

плата за интернет — тоже.  
Что будут представлять из 

себя поправки в КоАП? Вряд ли 
это будет прямой запрет на лю-
бую фото- и видеосъемку в ки-
нозалах. Кто вправе запретить 
кому-то что-то снимать в обще-
ственном месте? Кинозал — не 
секретный военный объект. К 
тому же охрана кинотеатра фи-
зически не сможет контролиро-
вать такой запрет. Изъять у всех 
зрителей телефоны? А потом — 
возвращать обратно? Кроме 
того, никто не помешает пира-
там снять копии с фирменных 
дисков, даже с телевизора. 

Скорее всего будут выяв-
ляться и штрафоваться на круп-
ные суммы изготовители и про-
давцы поддельных копий.

Кстати, наказания за нару-
шения исключительных прав на 
произведения у нас и так не ма-
ленькие. Простой гражданин 
может заплатить от полутора до 
двух тысяч рублей, должност-
ное лицо – от десяти до двадцати 
тысяч рублей, юридическое – от 
тридцати до сорока тысяч ру-
блей с конфискацией контрфак-
тных материалов и оборудова-
ния, на котором эти копии дела-
лись. 

Но правообладатель может 
потребовать от нарушителя 
вместо возмещения убытков 
выплаты компенсации. Правда, 
сумма определяется судом. 

9 Мая на Красную площадь выйдут 35 парадных расчетов. 

ПРАЗДНИКИ 
Россиян ждет 
двухдневная 
рабочая неделя

МАЙ 
БЕЗ ТРУДА
Александра Воздвиженская

Рабочая неделя перед перво-
майскими выходными про-
длится всего два дня — поне-
дельник и вторник, 29 и 30 
апреля, при этом 30-е число для 
граждан, оформленный на пол-
ный рабочий день (5/2), будет 
предпраздничным, то есть ра-
ботать разрешат на час меньше.

О длинных майских выход-
ных напомнил Роструд. В связи 
с празднованием Дня весны и 
труда отдыхать население бу-
дет пять дней — со среды, 1 мая, 
по воскресенье, 5 мая. Затем 
предстоит отработать три дня — 
с понедельника по среду, 6—8 
мая, и можно затем отдохнуть 
четыре дня — с 9 по 12 мая, уже 
в честь Дня Победы. 8 мая будет 
также сокращенным рабочим 
днем.

На длительные майские вы-
ходные уходит не только Рос-
сия, но и Япония. Там населе-
ние будет отдыхать с 27 апреля 
по 6 мая. Жители отмечают от-
речение от престола императо-
ра Акихито и будут чествовать 
нового правителя, однако бан-
ки встречают беспрецедентно 
длинные выходные с опаской: 
неизвестно даже, как сильно 
вырастет спрос на наличные на 
фоне гуляний. 
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ФИНАНСЫ ЦБ и минфин сочли 
позитивным сокращение доли 
иностранцев в облигациях РФ 

В госдолге стало 
меньше страхов

Игорь Зубков

Инвесторы вновь проигнориро-
вали санкционные риски — не-
смотря на новости о новом зако-
нопроекте с санкциями против 
России, который внесен в кон-
гресс США, Минфин России на 
еженедельном аукционе разме-
стил облигации федерального 
займа (ОФЗ) на 83 миллиарда 
рублей, это немногим меньше 
рекордного размещения в сере-
дине марта (91,5 миллиарда). 

Такой спрос означает, что не-
резиденты продолжают активно 
участвовать в аукционах. Инве-
сторы из США гораздо активнее 
на рынке ОФЗ, чем инвесторы из 
Европы и Азии, то есть из юрис-
дикций, которые не собираются 
вводить новые санкции, отметил 
первый зампред ЦБ Сергей Шве-
цов. «Почему? Потому что аме-
риканцы лучше понимают, как у 
них все это устроено... Получает-
ся очень интересная история — 
американцы поддерживают раз-
говоры про санкции и они же на 
этом зарабатывают, ориентиру-
ясь лучше остальных», — сказал 
Швецов на Биржевом форуме. 
Он считает, что снижение доли 
нерезидентов на рынке госдолга, 
которое состоялось в прошлом 
году, пошло на пользу, сократив 
зависимость процентных ставок 
в российской экономике от 
внешних факторов. 

Прошлогодняя распродажа 
ОФЗ иностранцами из-за угрозы 
введения запрета на покупку 
российского госдолга и исчерпа-
ния стратегии кэрри-трейд при-
вела к тому, что ставки по креди-
там и депозитам перестали сни-
жаться, а затем пошли в рост. В 
этом году роль нерезидентов 
среди держателей ОФЗ вновь на-
чала расти. В первом квартале, 
ставшем рекордным по объемам 
размещений, нерезиденты купи-
ли гособлигаций почти на 250 
миллиардов рублей. По итогам 
февраля они контролировали 
25,5 процента этого рынка. 

«Хотим ли мы, чтобы вола-
тильность настроений ино-
странных инвесторов по факто-

рам, которые совершенно не 
связаны с финансовыми показа-
телями страны, влияли на кри-
вую доходности ОФЗ? А кривая 
влияет на трансфертную кривую 
в банках, на аппетит инвесторов 
и так далее. И почему наша ипо-
тека зависит от того, хотят ли ев-
ропейцы и азиаты разбираться в 
нюансах американских сан-
кций? В этом смысле некоторое 
снижение доли нерезидентов 
очень оздоравливает ситуа-
цию», — сказал Швецов. С ним 

согласился замминистра финан-
сов Сергей Сторчак, заверив тем 
не менее, что с российской сто-
роны какие-либо ограничения 
на покупку нерезидентами ОФЗ 
не рассматриваются. 

Оптимальная доля нерези-
дентов в гособлигациях — от 20 
до 25 процентов, то есть нынеш-
ний уровень не должен вызывать 
беспокойства, считает главный 
экономист «Эксперт РА» Антон 
Табах. «Если больше, то зависи-
мость от горячих денег и санкци-
онных страхов становится чрез-
мерной, — говорит он. — Если «ад-
ских» санкций не будет, а судя по 
всему их не будет, и ситуация на 
развивающихся рынках будет 
спокойна, доля нерезидентов 
останется примерно той же, по-
тому что ставки привлекатель-
ны, инфляция снижается. Но 
даже если будет негатив, ничего 
катастрофического с рынком 
ОФЗ не произойдет — минфин 
прочно опирается на внутрен-
ний спрос, все бюджетные пока-
затели, в том числе по госдолгу, 
нареканий не вызывают, и рын-
ку уже не угрожает закрытие 
стратегии кэрри-трейд». 

Съемка кино на смартфон — это нарушение закона. За это можно не только 
штраф получить, но и заплатить чуть ли не стоимость проката.  

ЦИК Муниципальный 
фильтр может быть снижен 
уже в этом году

Только пять

Галина Мисливская

Центризбирком надеется, что размер муниципального 
фильтра будет снижен уже в этом году в тех регионах, 
где пройдут выборы губернаторов.

Вчера депутаты от фракции ЛДПР внесли в Госдуму 
законопроект, смягчающий требования муниципаль-
ного фильтра. Сейчас кандидат на пост губернатора 
должен собрать от 5 до 10% подписей муниципальных 
депутатов в поддержку своего выдвижения. По мне-
нию авторов инициативы, это ограничивает конкурен-
цию на выборах. Глава думского комитета по федера-
тивному устройству и вопросам местного самоуправ-
ления Алексей Диденко и глава комитета по физиче-
ской культуре, спорту, туризму и делам молодежи Ми-
хаил Дегтярев предлагают ограничить муниципаль-
ный фильтр пятью процентами. Таким образом,  канди-
датам в губернаторы в этом случае придется собирать 
не более 5% подписей муниципальных депутатов. 

«Мы приветствуем в Центральной избирательной 
комиссии, что депутаты все-таки представили в Госду-
му свой законопроект по поводу снижения муници-
пального фильтра, — сказала Элла Памфилова на заседа-
нии комиссии в среду. — Может быть, нам удастся дейст-
вительно там, где будут выбирать высших должностных 
лиц, обратиться к заксобраниям с тем, чтобы рассмо-
трели возможность и фильтр был снижен». Для этого, 
подчеркнула Памфилова, надо будет «хорошенько по-
работать в оставшееся до Единого дня голосования вре-
мя». «В любом случае мы эту работу не бросаем с уче-
том того, что был достигнут консенсус на рабочей груп-
пе при администрации президента», — отметила она. «Я 
не хочу обещать на 100%, так как это не только от нас за-
висит, но все необходимые усилия мы предпримем, что-
бы увеличить вероятность того, что в Единый день голо-
сования в этом году были послабления, чтобы для пред-
ставителей партий, самовыдвиженцев условия выдви-
жения были облегчены», — добавила глава ЦИК.

Позже она пояснила журналистам, что рассматри-
вается несколько вариантов. Один — дождаться реше-
ния федерального законодателя, второй — обратиться с 
рекомендательным письмом к руководству регионов, 
ведь по действующим правилам величину муници-
пального фильтра определяет Законодательное собра-
ние субъекта Федерации. В его власти снизить порог до 
минимальных на сегодня пяти процентов. Если иници-
атива либерал-демократов получит одобрение парла-
мента, снижение фильтра может оказаться весьма су-
щественным. Как отмечается в сопроводительных до-
кументах к законопроекту, только в 18 субъектах РФ 
установлен барьер в 5%. В остальных он выше. А имен-
но: в 16 регионах муниципальный фильтр установлен 
на уровне 10%, в 4 субъектах РФ — 9%, в 10 субъектах 
РФ — 8%, в 25 — 7%, в 5 регионах — 6%. 

На заседании ЦИК завершилась процедура переда-
чи вакантного мандата депутата Госдумы. Правда, не 
того, который привлек внимание прессы и общества. 
Депутатский значок и удостоверение получил Евге-
ний Марков из ЛДПР. Он занял место Владимира Сы-
соева, который стал вице-губернатором Тюменской 
области. 

А К Ц Е Н Т

 Законные владельцы кино от распро-
странения украденного контента теряют 
от 40 до 70 миллиардов рублей
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Оптимальная доля 
иностранцев 
в ОФЗ, по эксперт-
ной оценке, — 
20—25 процентов
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ПРОЕКТ Больше отраслей 
получат поддержку 
от «Фабрики проектного 
финансирования»

Заводной ключ

Надежда Толстоухова

Минэкономразвития опубликовало проект постановле-
ния правительства, уточняющий программу «Фабрика 
проектного финансирования», которую курирует ВЭБ.
РФ. Документ расширил список отраслей промышлен-
ности, представители которых могут подать заявку на 
получение льготных инвесткредитов. Кроме того, до 1 
января 2021 года продлен срок подачи заявок на участие 
от компаний, которые не являются проектными.

На получение льготного кредитования могут претен-
довать проекты стоимостью от 3 миллиардов рублей и 
сроком окупаемости до 20 лет. Как минимум 20 процен-
тов от стоимости проекта компания должна вложить 
сама. Изменения в программу, внесенные минэконо-
мразвития, предусматривают, что на получение синди-
цированного кредита теперь могут претендовать пред-
приятия обрабатывающей промышленности, компа-
нии, реализующие проекты развития транспортной ин-
фраструктуры, организации, работающие в сферах 
строительства, связи, образования, здравоохранения, 
сельского хозяйства и в других отраслях. 

Как пояснил «РГ» первый зампред ВЭБ.РФ Николай 
Цехомский, госкорпорация определилась со списком 
приоритетных отраслей, начинания в которых она гото-
ва поддержать в рамках «Фабрики проектного финанси-
рования».  Для участия в «фабрике» уже отобраны три 
проекта. В Самарской области это проект строительст-
ва установки по производству серной кислоты и олеума 
на площадке компании «КуйбышевАзот», в Тульской 
области — проект строительства третьей очереди произ-
водства метанола и 
в Забайкальском 
крае — строительст-
во горно-металлур-
гического комбина-
та на базе Удокан-
ского месторожде-
ния. Проект «Куй-
бышевАзота» дол-
жен обеспечить соб-
ственным сырьем 
технологическую 
цепочку по произ-
водству капролактама и полиамида. Реализация проек-
та на базе «Щекиноазота» расширит экспорт несырье-
вых и неэнергетических товаров и создаст новые рабо-
чие места в поселке Первомайский Тульской области. 
Объем инвестиций первого проекта составляет 6,8 мил-
лиарда рублей, второго — 22 миллиарда. ВЭБ.РФ профи-
нансирует в них 3,8 и 4,5 миллиарда рублей соответст-
венно. 

Но самым большим по инвестициям среди проектов 
«Фабрики» стало строительство горно-металлургиче-
ского комбината на базе Удоканского месторождения 
меди. «Общий объем инвестиций в проект составит 190 
миллиардов рублей. ВЭБ.РФ выделит на его реализацию 
31,6 миллиарда. Около трети средств инвестирует ини-
циатор проекта — «Байкальская горная компания». Еще 
две трети предоставит синдикат банков в составе ВЭБ.
РФ, Газпромбанка и Сбербанка. В регионе будут созданы 
две тысячи новых рабочих мест», — сказал Цехомский. 

Краба вернут
в родную гавань 

Это привело лишь к 
увеличению прибыли 
таких компаний. Квоты 

на добычу краба оказались рас-
пределены,  по сути, между не-
сколькими компаниями, моно-
полизировавшими этот рынок. 
Отрасль в значительной степе-
ни стала экспортно-ориентиро-
ванной.

То есть сама отрасль в пере-
менах не заинтересована? 

ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Учитывая, что у 
нас до сих пор узаконен «исто-
рический принцип», компании, 
владеющие квотами, в приори-
тетном порядке уже переофор-
мили договоры на новый 15-лет-
ний срок. Кто в такой ситуации 
сможет не то что войти в от-
расль, а хотя бы попытаться? 

Если дальше не вмешиваться 
в этот процесс, барьеры для до-
бросовестных пользователей 
ресурсом будут только усили-
ваться, а в отрасли распростра-
нится стагнация. 

Опыт показал, что неконку-
рентное предоставление права 
на вылов водных биоресурсов 
не стимулирует компании раз-
виваться, повышать эффектив-
ность добычи и переработки, 
равно как и не возникает стиму-
лов для снижения цены на про-
дукцию для потребителя.

Но зарабатывают компании 
на вылове краба неплохо? 

ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Рентабельность 
крабового бизнеса составляет 
до 70 процентов. Заметим, что 
государственный природный 
ресурс при этом используется 
фактически бесплатно.

Компании сами говорят о ро-
сте своей прибыли. Но особые 
условия в виде «исторического 
принципа» распределения квот 
давались им под конкретные за-
дачи. 

Они эти задачи выполнили? 
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Практически нет. 
Цели и задачи были заявлены в 
главном программном доку-

менте отрасли — Стратегии раз-
вития рыбохозяйственного 
комплекса. Ни одна из ключе-
вых областей отрасли не полу-
чила должного развития. 

Сегодня мы имеем техниче-
ски устаревший, постоянно ре-
монтируемый рыбопромысло-
вый флот. Средний возраст ос-
новной его части приближается 
к 30 годам, то есть сверх норма-
тивного срока эксплуатации. 
Такой флот не способен рабо-
тать на полную мощность.

А каково рыбакам работать 
на таких судах? Условия работы 
ужасные, зарплаты низкие.

Цены на рыбу для населения 
также не снизились. Инвести-
ций в сфере добычи краба 
просто не было.

В итоге государству при-
шлось самостоятельно решать 
задачу по обновлению рыбо-
промыслового флота и перера-
батывающих предприятий за 
счет дополнительно выделен-
ной инвестиционной квоты.

В условиях отсутствия кон-
куренции участники рынка за-
интересованы только в извлече-
нии максимальной прибыли, 
стимула к развитию там нет.

Куда же ушла полученная 
прибыль? 

ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Точно не на разви-
тие рыбохозяйственного ком-
плекса.

Почему аукционы нужны 
именно сейчас? Может быть, 
дать компаниям второй 
шанс?

ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Потому что ситуа-
ция в рыбохозяйственном ком-
плексе России стабильно тяже-
лая. На протяжении последних 
лет мы фиксируем отрицатель-
ное состояние конкуренции в 
этой сфере, о чем неоднократно 
сообщали в своем ежегодном 
докладе. 

Во-первых, развитие отра-
сли тормозит сам «историче-
ский принцип». Конкуренция 
ограничена теми компаниями, 
что получили квоты. А если весь 
объем ресурса уже распреде-
лен, то новым предприятиям не 
выйти на этот рынок.

Во-вторых, действующее за-
конодательство не запрещает 
владеть монопольным правом 
на вылов. То есть лица, входя-
щие в одну группу , могут ску-
пать на торгах до 100 процентов 
долей квот добычи. 

К чему это привело? Напри-
мер, в Северном рыбохозяйст-
венном бассейне добыча краба-
стригуна опилио распределена 
по 50 процентов между двумя 
компаниями, а 100 процентов 
долей квоты вылова камчатско-
го краба принадлежит четырем 
организациям, входящим в одну 
группу лиц.

Представители отрасли гово-
рят: компании, проигравшие 
аукционы, должны будут 
уйти с рынка. Тогда постра-
дают сотрудники этих про-
изводств. Как решить эту 
проблему?

ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ:  Проигрыш одной 
компании — это победа другой. 

Причем победа на электронном 
аукционе будет честной и про-
зрачной. 

Кадровая проблема абсо-
лютно надуманная. С развити-
ем рынка и появлением новых 
игроков потребность в кадрах 
только вырастет. Компании 
сами будут конкурировать за 
потенциальных работников, 
предлагая лучшие условия тру-
да и зарплаты.

Пока предполагается переве-
сти на аукционы 50 процен-
тов квот. А что дальше? Ка-
кой вы видите идеальную,  
прозрачную и конкурентную, 
модель распределения квот 
добычи, чтобы на рынке был 
доступный продукт и от-
расль развивалась?

ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Главное, процесс 
распределения квот добычи на 
водные биологические ресурсы 
должен быть действительно про-
зрачным и конкурентным — в 
форме электронного аукциона. 

В нем могут принять участие 
все рыбодобывающие компа-
нии, соответствующие требова-
ниям законодательства. Исто-
рическому принципу» нет ме-
ста в этой модели. Речь идет о 
равном и недискриминацион-
ном доступе к ресурсам. 

Но перевод и 50 процентов 
квот на вылов краба на честный 
аукцион — уже победа. Это по-
зволит открыть рынок для но-
вых компаний и приведет в от-
расль более эффективных поль-
зователей. 

Новые владельцы квот будут 
обязаны вкладывать средства в 
развитие отрасли. По предвари-
тельным подсчетам единовре-
менное поступление в бюджет 
средств от крабовых аукционов 
может составить порядка 82 
миллиардов рублей.

Я считаю, мы идем в верном 
направлении. 

Перевод 50 процентов квот на 
вылов краба на аукцион позволит 
открыть рынок для новых компа-
ний. 

А К Ц Е Н Т

Средний возраст рыбопромысловых 
судов подходит к 30 годам. Условия рабо-
ты на них ужасные, зарплаты низкие. 
А рентабельность компаний — 70%

ТОРГИ В России появилось 
мобильное приложение 
для госзакупок

Контракт 
из смартфона

Ангелина Зеленькова

Госзакупки станут проще на 
всех этапах — от заключения 
контракта до подписания акта о 
выполненных работах. Более 
того, эта сфера в ближайшее 
время обещает стать мобиль-
ной и современной. На XV Все-
российском Форум-выставке 
«Госзаказ» Федеральное казна-
чейство запустило в промыш-
ленную эксплуатацию мобиль-
ное приложение для участни-
ков госзакупок.

Прежде всего, новый сервис 
предназначен для поставщи-
ков. Он поможет им в поиске за-
купок и анализе данных, к при-
меру, по определению заказчи-
ков и конкурентов, отметила 
замруководителя Федерально-
го казначейства Анна Катамад-
зе. Пока приложение работает 
только на устройствах Apple, 
версия на Android будет выпу-
щена в ближайшее время. Кро-
ме этого, Казначейство плани-
рует реализовать в этом прило-
жении весь функционал Еди-
ной информационной системы 
(ЕИС) в сфере закупок. В том 
числе юридически значимый 
документооборот и управление 
инцидентами онлайн.

При этом регулятор задумал 
в целом изменить систему гос-
закупок и избавить ее участни-
ков от излишнего контроля. По 
словам замминистра финансов 
Алексея Лаврова, планируется 

повышение порога стоимости 
для «коротких аукционов» — до 
50 млн рублей с 3 млн рублей в 
настоящее время в общем слу-
чае и до 500 млн рублей для 
сферы строительства, что по-
зволит проводить закупки в бо-
лее короткие сроки. В части 
планирования закупок мини-
стерство предложило сокра-
тить время паузы после изме-
нения плана-графика с 10 до од-
ного дня — заказчик не всегда 
может правильно все сплани-
ровать и вынужден вносить из-
менения в план-график, а по-
том впустую ждать 10 дней.

В Федеральной антимоно-
польной службе (ФАС) предла-
гают развивать электронные 
агрегаторы закупок, где заказ-
чики могут приобретать нуж-
ные им товары в течение одного 
дня, вместо 30 или 90 дней. 
«Цифровые площадки — буду-
щее системы госзаказа. Мы 
предлагаем поднять планку для 
закупок на агрегаторах со 100 
тысяч до 500 тысяч рублей по 
торговым наименованиям. В 
дальнейшем у заказчиков 
должна появиться возмож-
ность делать закупки стоимо-
стью до 20 миллионов рублей 
по группе товаров из единого 
каталога товаров, работ и услуг 
минфина», — подчеркнул за-
мглавы ФАС Михаил Евраев, 
добавив, что для работы агрега-
торов необходимо снять норма-
тивные ограничения. 

ПЛАНЫ Банк России придумал, 
как освободить россиян 
из «зарплатного рабства»

С работодателями 
сведут счета

Роман Маркелов

Банк России рассматривает воз-
можность использования Систе-
мы быстрых платежей (СБП) для 
перевода средств от юрлиц физ-
лицам. Это позволит использо-
вать ее для начисления зарплат. 
Об обсуждении такой инициати-
вы заявила первый зампред Бан-
ка России Ольга Скоробогатова 
на съезде Ассоциации россий-
ских банков (АРБ).

По ее словам, физлицам необ-
ходимо дать возможность неза-
висимо от места работы перево-
дить в онлайне собственную зар-
плату на желаемый счет. Пока 
подразумевается, что работода-
тель, как и раньше, будет отправ-
лять зарплатный реестр в банк, 
где обслуживаются его сотруд-
ники. Но вместо счетов там бу-
дут указаны номера мобильных 
телефонов. В этом случае рабо-
тодатель уже не сможет повли-
ять, на какой счет придут день-
ги, поскольку в СБП физлицо 
может привязать номер телефо-
на к счету нужного банка.

Скоробогатова добавила, что 
ряд банков эту инициативу уже 
поддержал. Вопрос с зарплатны-
ми отчислениями обсуждался в 
контексте с планируемой ранее 
возможностью переводить день-
ги в СБП от юрлиц физлицам, 
уточнила она.

СБП функционирует с конца 
февраля, она позволяет мгно-
венно переводить деньги из бан-
ка в банк по номеру телефона. 

Пока система действует только 
для переводов от физлица физ-
лицу, но функционал планирует-
ся расширить. В системе сейчас 
участвуют 12 банков. ЦБ рас-
считывает, что к СБП до конца 
2019 года присоединятся все 
крупные банки, особенно си-
стемно значимые. К СБП пока не 
подключился Сбербанк, распо-
лагающий собственной систе-
мой переводов. Но в конце марта 
зампред правления Сбербанка 
Светлана Кирсанова говорила, 
что банк и ЦБ ищут возможно-
сти интеграции двух систем. 

«Фабрика» 
предоставит 
на развитие 
производств 
1 триллион рублей 

1

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Новокузнецкого муниципального района и 
ООО «Разрез «ТалТЭК» объявляют о начале проведения обще-
ственных обсуждений с гражданами и общественными органи-
зациями (объединениями) по вопросам намечаемой деятель-
ности ООО «Разрез «ТалТЭК» и объектам государственной эко-
логической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Технический про-
ект разработки Новоказанского и Кукшинского каменноуголь-
ных месторождений в границах участка Осиновский. Первая 
очередь». Цель намечаемой деятельности: Добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на 
территории Новокузнецкого муниципального района. На-
именование и адрес заказчика: ООО «Разрез «ТалТЭК», 
649000, г. Горно-Алтайск, ул. Чорса-Гуркина Г.И., 39/1 офис 
3. Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 1-2 кварталы 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Новокузнецкого муниципаль-
ного района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения – 
слушания. Форма представления замечаний и предложе-
ний – письменная.

Материалы объекта государственной экологической экспер-
тизы, в том числе техническое задание по оценке воздействия 
на окружающую среду, предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, журнал регистрации пред-
ложений и замечаний будут размещены с 05.04.2019 г. по адре-
су: Новокузнецкий район, село Красулино, улица Центральная, 
31 (администрация Красулинского сельского поселения).

Предложения и замечания принимаются до 06.05.2019 г. 
(включительно). Дата, время и место проведения обще-
ственных слушаний: 07 мая 2019 г. в 14:00 в здании Дома Куль-
туры Красулинского сельского поселения по адресу: Новокуз-
нецкий район, село Красулино, улица Центральная, 4. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законном от 23 ноября 
1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Поло-
жением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденным приказом Госкомэкологии от 16 
мая 2000 г. № 372, АО «Приосколье» извещает о проведении 
общественных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы — проекта технической документа-
ции (в т.ч. материалам оценки воздействия на окружающую 
среду) агрохимиката: Гранулированное органоминеральное 
удобрение «Белогор плюс». 

Цель намеченной деятельности: государственная регист-
рация указанного агрохимиката. 

Месторасположение: после регистрации указанный агро-
химикат может использоваться на всей территории России. 

Наименование и адрес заказчика: АО «Приосколье», 
309615, ст. Холки, Новооскольский район, Белгородская об-
ласть, тел. (47-233) 4-51-51. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 04.04.2019 г. — 15.05.2019 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Краснояружского района Бел-
городской области. 

Форма общественного обсуждения: слушания. 
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная. 
Дата, время и место проведения: 15.05.2019 г. с 9.00 до 

10.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. 
Центральная, 55, тел. (47263) 4 -62-25. 

Замечания и предложения принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования данного объявления по указан-
ному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Между тем

Банк России и Федеральная ан-

тимонопольная служба (ФАС) 

рекомендовали банкам рас-

крывать размер комиссии до 

внесения наличных при оплате 

через банкоматы и платежные 

терминалы различных услуг. 

Эту информацию рекомендует-

ся отображать на экране бан-

комата/платежного терминала 

четким, хорошо читаемым 

шрифтом на контрастном фоне 

так, чтобы для ее получения по-

требителю не требовалось со-

вершать дополнительных дей-

ствий.

Также банкам рекомендовано 

до внесения наличных инфор-

мировать клиента о том, может 

ли он получить сдачу или вер-

нуть уже внесенные деньги.

ТУРИЗМ Страховщики 
назвали самые опасные 
страны для россиян

Пляжи 
засыпались

Екатерина Ясакова

Согласно данным нового исследования лидерами по 
числу обращений туристов за медицинской помощью 
стали, как ни парадоксально, страны традиционного 
пляжного отдыха, далекие от экстрима и прочих опа-
сных развлечений. Шансы, что в этих безобидных на 
первый взгляд странах туристу потребуется помощь 
врача, — почти 1 к 10.

Итак, самые высокие показатели заболеваемости 
отмечены в Болгарии и Турции, пишет РБК со ссылкой 
на экспертов «Ренессанс страхования», которые проа-
нализировали более 19 тысяч обращений туристов за 
медицинской помощью, поступавших в течение по-
следних четырех лет.

«Для сравнения: риск заболеть в следующей по рей-
тингу Греции почти вдвое меньше, до 5 процентов», — 
сообщили специалисты.

В «опасный» рейтинг также попал Таиланд, где ту-
ристы часто попадают в ДТП на популярных там скуте-
рах, Кипр и Испания. Список также пополнили Черно-
гория и Объединенные Арабские Эмираты. •
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Список подсудных

Более того, как обра-
щают внимание прави-
тельственные экспер-

ты, нередко на проворовавших-
ся руководителей дочерних 
структур никто не пишет заяв-
ление. 

Есть такой правовой нюанс: 
если преступление в частной 
сфере, то должен быть постра-
давший, и без его заявления дело 
не начнется. В данном случае по-
страдавшими являются мате-
ринские структуры: собственно 
госкомпании. А они порой не за-
интересованы в широкой огла-
ске. Поэтому даже если у право-
охранителей будет достаточно 
материалов, они ничего не смо-
гут сделать, чтобы защитить го-
сударственное по сути добро. 

Предлагаемые поправки по-
зволят обвинять проворовав-
шихся руководителей компаний 
с государственным участием, в 
том числе дочерних структур, в 
коррупционных преступлениях.

В ходе общественного обсу-
ждения инициативы советник 
Федеральной палаты адвокатов 
Сергей Бородин высказывал 
мысль, что предлагаемые изме-
нения давно назрели.

«Законодательная инициати-
ва направлена на устранение 
правового пробела, — сказал он. 
— В настоящее время в Уголов-
ном кодексе РФ содержатся две 
статьи, устанавливающие нака-
зание за злоупотребление пол-
номочиями, — ст. 201 УК РФ 
(устанавливает ответствен-
ность для лиц, выполняющих 
управленческие функции в ком-
мерческой или иной организа-
ции) и ст. 285 УК РФ (устанавли-
вает ответственность для дол-
жностных лиц). 

На практике имеются суще-
ственные сложности в квалифи-
кации таких деяний примени-
тельно к работникам хозяйст-
венных обществ с государствен-
ным участием».

Статья 201, которая сейчас 
применяется к представителям 
дочерних структур, находится в 
главе 23 УК «Преступления 
против интересов службы в 
коммерческих и иных органи-
зациях». Она распространяется 
на частные структуры, соответ-
ственно, подходы здесь мягче.

Статья 285 находится в главе 
30 УК «Преступления против 
государственной власти, инте-
ресов государственной службы 
и службы в органах местного са-
моуправления». Она наказыва-
ет за коррупционные преступ-
ления, совершенные государст-
венными людьми. Именно в 
этой главе находится, напри-
мер, статья, карающая за полу-
чение взяток. В статье 285 пере-
числен круг лиц, на которых 
распространяется вся глава. В 
первую очередь, конечно, это 
государственные чиновники. 
Есть в списке и представители 
государственных компаний.

Подготовленные поправки 
расширяют перечень.  Дол-
жностным лицом, которого мо-
гут обвинить в том числе во 
взятке, будут считаться поми-
мо всех прочих ответственные 
лица хозяйственных обществ, в 
которых государство имеет 
возможность прямо или кос-
венно распоряжаться более 
чем пятьюдесятью процентами 
голосов. Или если государство 
вправе назначать более поло-
вины членов советов директо-
ров.

Кстати, по данным Верхов-
ного суда России, за год по ста-
тье «Получение взятки» было 
осуждено 1,4 тысячи человек. 
15 процентов из осужденных за 
получение взяток были пред-
ставителями коммерческих и 
иных организаций. 

РЕСУРСЫ Нефть устремилась к 70 долларам

В бочку подлили 
хороших новостей
Александра Воздвиженская

С
тоимость барреля нефти 
североморской смеси 
Brent на этой неделе 

вплотную подошла к 70 долла-
рам, барреля американского 
сорта WTI — к 63. Это уровни ноя-
бря прошлого года. Катализато-
ром роста стали опасения инве-
сторов о грядущем дефиците 
предложения на мировом рынке, 
а геополитика только ускоряет 
этот процесс. Не исключено, что 
реальный дефицит наступит уже 
летом, и цена Brent закрепится 
выше 70 долларов.

Совокупная добыча картеля 
ОПЕК по итогам марта снизи-
лась до 30,4 миллиона баррелей 
в сутки, в то время как соглаше-
ние ОПЕК+ предполагало, что 
картель удержит добычу в пер-
вом полугодии (даже с учетом 
всех сокращений) на уровне 31,4 
миллиона баррелей. Несмотря 
на то что Иран, Ливия и Венесуэ-

ла из расчетов ОПЕК+ условно 
исключены, инвесторы продол-
жают рассматривать суммар-
ную добычу картеля. Сказывает-
ся политика Саудовской Аравии 
по более интенсивному, чем ожи-
далось, снижению объемов про-
изводства, а также кризис в не-
фтяной промышленности Вене-
суэлы (по данным мониторинга 
ОПЕК, первая снизила добычу в 
январе-феврале на 480 тысяч 
баррелей, вторая — на 172 тыся-
чи баррелей в сутки).

«Достигнутые объемы со-
кращения, а также наличие пла-
нов у саудитов по продолжению 
агрессивной стратегии баланси-
ровки рынка позволяют ожи-
дать, что летом на нефтяном 
рынке может возникнуть дефи-
цит объемом около 200—500 ты-
сяч баррелей в сутки, — считает 
инвестиционный стратег «БКС 
Премьер» Александр Бахтин. — 
По нашим оценкам, приближе-
ние рынка к превышению спро-

са над предложением формиру-
ет высокий потенциал для роста 
нефтяных цен выше 70 долларов 
на горизонте ближайших двух-
трех месяцев».

Во вторник агентство Reuters 
опубликовало заявление спецпо-
сланника США по Ирану Брайа-
на Хука о том, что три из восьми 
стран, которым предоставили 
исключение из иранских сан-
кций, уже снизили импорт иран-
ской нефти до нуля. Этот фактор 
тоже выступает поддержкой ро-
сту котировок. Кроме того, вице-
президент США Майк Пенс зая-
вил, что Вашингтон продолжит 
оказывать давление на Венесуэ-
лу и ее нефтяную промышлен-
ность, что также увеличивает ри-
ски дефицита предложения. По-
ложительно на котировки также 
влияет действующая до июля 
сделка ОПЕК+ по сокращению 
нефтедобычи. Здесь изменения 
ожидаются ближе к лету: 19 мая 
представители стран-участниц 
сделки обсудят возможность ее 
продления сначала на заседании 
министерского мониторингово-
го комитета, а затем на общем за-
седании ОПЕК+.

Примечательно, что на фоне 
различных драйверов роста ко-
тировки практически не отреа-
гировали ни на сообщение Аме-
риканского института нефти 
(API) о росте запасов сырья в 
США, ни на аналогичную офици-
альную статистику от министер-
ства энергетики США. Как пра-
вило, такие новости вызывают 
краткосрочную просадку цен. 

УГРОЗЫ Альянс усиливает 
присутствие вблизи наших 
южных границ

НАТО тянет 
в Черное море

Александр Степанов

В НАТО заявляют, что планируют увеличить количест-
во проходов военных кораблей через черноморские 
проливы, а также усилить ведение воздушной развед-
ки у российских границ. Такое бряцанье оружием объ-
ясняется «заботой» об украинских судах, которые яко-
бы не могут проходить через Керченский пролив. 

Постпред США при НАТО Кейли Бэй Хатчинсон зая-
вила, что на министерской встрече альянса в Вашинг-
тоне, которая проходит 3–4 апреля, обсудят расшире-
ние военного присутствия в Черном море. «Пакет 
мер», который планирует принять альянс, включает в 
себя ведение более интенсивной разведки с воздуха, а 
также увеличение количества проходов кораблей 
НАТО. Этими действиями альянс хочет «гарантиро-
вать» украинским кораблям безопасный проход через 
Керченский пролив. В России уже отреагировали на 
этот демарш. Официальный представитель Кремля 
Дмитрий Песков сообщил, что в России негативно оце-
нивают такие шаги. В МИД России пообещали, что 
если потребуется, то в ответ на действия альянса будут 
приняты дополнительные военно-технические меры. 

Военные эксперты убеждены, что грозная риторика 
НАТО не более чем политические заявления. «Альянс 
сейчас празднует свое 70-летие. Конечно, без лозунгов 
о единстве блока и способности совместно противо-
стоять «агрессивной» России они обойтись не могут, 
но реальное усиление военного присутствия НАТО ма-
ловероятно», — убежден эксперт Виктор Мураховский. 

Для того чтобы усилить группировку, альянс дол-
жен нарушить конвенцию Монтрё о статусе черномор-
ских проливов. Этот документ вводит ограничения по 
классу и тоннажу для кораблей нечерноморских дер-
жав. Возможно, в альянсе планируют увеличить коли-
чество учений в Черном море, чтобы усилить давление 
на Россию. Однако, как известно, у давления есть свои 
пределы. 

Сейчас российская группировка в регионе усилена 
настолько, что позволяет без поддержки с материка ве-
сти весь спектр боевых действий, а береговые ракетные 
комплексы «Бал» и «Бастион» могут поражать надвод-
ные цели практически до Босфора. «Если говорить о ве-
дении воздушной разведки, то НАТО и так осуществля-
ет ее практически ежедневно. Самолеты радиолокаци-
онной разведки, тяжелые беспилотники, которые бази-
руются в Сицилии, регулярно совершают облет наших 
границ. Если они попытаются нарушить границы, то 
будут сбиты, и в альянсе это понимают», — отметил Му-
раховский. Проход любых судов через Керченский про-
лив регулируется международными договорами. Тре-
буется заранее заявить о прохождении пролива и ука-
зать технические характеристики судна. 

ПРОЕКТ Спортсменов 
будут штрафовать 
за употребление допинга

Рекорды 
без химии 

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государственному строительству 
и законодательству рекомендовал принять во втором 
чтении законопроект, вводящий административное 
наказание для спортсменов за употребление допинга.

Спортсмен, разбавивший химией свою кровь, за-
платит штраф от 30 до 50 тысяч рублей. С такой иници-
ативой выступила группа депутатов Госдумы. Прави-
тельство страны поддержало проект.

Как отмечают эксперты, действующим российским 
законодательством не предусмотрена ответственность 
спортсменов за нарушение антидопинговых правил, 
кроме профессиональной дисквалификации. Иными 
словами, спортсме-
ну, уличенному в 
приеме запрещен-
ных препаратов, 
придется какое-то 
время посидеть на 
скамейке. Или — во-
все уйти из спорта. 
А отвечать перед за-
коном придется 
тем, кто познако-
мил атлета с допин-
гом. Как рассказы-
вают в комитете 
Госдумы, в таких 
случаях ответственность, вплоть до уголовной, рас-
пространяется только на тренеров, спортивных вра-
чей и других специалистов, которые склонили спор-
тсмена к употреблению допинга, независимо от его со-
гласия. Законопроектом предлагается восполнить про-
бел и подвести под статью КоАП тех спортсменов, кто 
добровольно подсел на допинг.

«На протяжении последних лет применение допин-
га занимает одно из центральных мест среди проблем 
современного спорта, — сказал председатель Комитета 
Госдумы по государственному строительству и законо-
дательству Павел Крашенинников. — Нарушение анти-
допинговых правил не только противоречит принци-
пам честности и гуманизма, но и по сути является раз-
новидностью мошенничества».

Кроме того, проектом вводится административная 
ответственность за распространение спортсменом, 
тренером, специалистом по спортивной медицине или 
иным специалистом в области физической культуры и 
спорта запрещенной субстанции или метода, если это 
действие не содержит уголовно наказуемого деяния. 
Такое правонарушение повлечет наложение админи-
стративного штрафа от 40 до 80 тысяч рублей. 

По словам экспертов, часть запрещенных препара-
тов попадают под статью 234 Уголовного кодекса «Не-
законный оборот сильнодействующих или ядовитых 
веществ в целях сбыта». Соответственно, тот, кто про-
даст спортсмену такое зелье, сядет на скамью подсуди-
мых. Но некоторые вещества, хотя и являются допин-
гом, неподсудны в рамках УК. Теперь торговля такими 
препаратами попадет под санкции КоАП.

При этом ужесточается ответственность за склоне-
ние несовершеннолетнего спортсмена к применению 
допинга: она исключается законопроектом из КоАП, 
но сохраняется в Уголовном кодексе. Так что тот, кто 
подсадил ребенка-спортсмена на запрещенные стиму-
ляторы, сядет в тюрьму. 

ТРАНСПОРТ 
В России 
построят 
высоко-
скоростную 
автомагистраль

АВТОБАН 
ДО НИЖНЕГО
Евгений Гайва

Министр транспорта Евгений 
Дитрих поручил подготовить пя-
тилетний план капремонта путе-
проводов. На проведение этих 
работ, по его оценке, потребует-
ся около 330 миллиардов ру-
блей. Из них 190 миллиардов го-
товы профинансировать регио-
ны, уточнил министр на заседа-
нии коллегии ведомства.

Он также призвал регионы 
быстрее заключать госконтрак-
ты для получения федеральных 
субсидий на ремонт дорог по 
нацпроекту «Безопасные и каче-
ственные дороги». Этого не сде-
лали 13 регионов. «А в муници-
палитетах из 220 контрактов по 
передаче денег подписано всего 
38», — сказал Дитрих. Он указал, 
что госконтракты на обслужива-
ние и ремонт дорог должны быть 
заключены к 15 мая.

В ближайшие пять лет в Рос-
сии предстоит построить и мо-
дернизировать более 1400 кило-
метров федеральных автодорог, 
в том числе 690 километров ско-
ростных, добавил министр. Это 
позволит снизить нагрузку на 
существующие автодороги.

В ближайшие годы Россия 
может провести коренное техно-
логическое преобразование 
транспортного комплекса, зая-
вил вице-премьер Максим Аки-
мов. Реконструкция и строи-
тельство новых автодорог, мор-
ских портов и аэропортов наря-
ду с внедрением цифровых тех-
нологий поможет сделать путе-
шествия россиян комфортнее, а 
движение грузов быстрее. До 

2024 года в отрасль в рамках 
нацпроекта будет направлено 
4,8 триллиона рублей. И еще по 
Комплексному плану модерни-
зации и расширения маги-
стральной инфраструктуры вы-
делят около семи триллионов. 

«Огромные ресурсы, кото-
рые предоставлены для решения 
инфраструктурных задач, — это 
шанс создать лучшую инфра-
структурную стройку не только 
в стране, но и в мире», — сказал 
Акимов. Но средства нужно рас-
ходовать эффективно, нельзя до-
пустить перегрева отрасли, пре-
достерег он. Что касается разви-
тия современной сети автодо-
рог, то в 2019—2021 годах плани-
руется, например, строительст-
во первого участка высокоско-
ростной магистрали Москва — 
Нижний Новгород. «Рассматри-
ваем это проект как часть важ-
нейшего сообщения Санкт-Пе-
тербург — Москва — Нижний 
Новгород», — сказал министр. 

Для развития регионального 
авиасообщения правительство 
выделит более 25 миллиардов 
рублей. Субсидироваться и 
дальше будут авиаперевозки в 
труднодоступные регионы, на 
дальневосточных направлениях, 
в Калининград и Крым, отметил 
Дитрих. Для обновления авиа-
парка предусмотрено три мил-
лиарда рублей для субсидирова-
ния программ авиализинга.  

СКАНДАЛ В Воронежской области вскрыли масштабные 
махинации с историями болезней

Липовое лечение

Антон Валагин, 
Денис Передельский

П
риписки в поликли-
никах и больницах 
в Воронежской об-
ласти достигли ка-
тастрофических 
масштабов. Количе-
с т в о  « м е р т в ы х 
душ» измеряется 
сотнями. 

— Фальсификация сведений 
об оказанных медуслугах для 
придания видимости благопо-
лучия и надлежащей организа-
ции работы носит системный и 
повсеместный характер, — со-
общил глава управления по 
надзору за соблюдением феде-
рального законодательства 
прокуратуры Воронежской об-
ласти Владимир Стеблецов.

За 2018 год поликлиники 
выставили страховым компа-
ниям более 600 счетов за об-
следования граждан, которые 
не проводились. Отчитались о 
диспансеризации даже тех, кто 
сидит в тюрьме. Как эти люди 
выходили на свободу ради по-
сещения поликлиники — загад-
ка для следствия. «Липу» нахо-
дят и сами пациенты. Достаточ-
но зайти на сайт территориаль-
ного фонда ОМС.  Некоторые 
обнаружили себя в списках по-

ликлиник, в которых никогда 
не бывали. В облздраве расхо-
ждения объяснили технически-
ми ошибками и невниматель-
ностью. Однако за «ошибками» 
может стоять экономический 
интерес. Стоимость «лечения» 
варьировалась от двух до пяти 
тысяч рублей. 

Проблема приписок в поли-
клиниках характерна для мно-
гих регионов. Так, в Саратов-
ской области в 2017 году 490 
человек прошли лечение с им-
плантацией кардиостимулято-
ров. ТФОМС заплатил за это 
более одного миллиона рублей. 
Как пояснили в прокуратуре 
региона, приобретение аппа-
ратов за счет фонда было неза-
конным — медики на бумаге до-

бавили в кардиостимуляторы 
несуществующую функцию.  А 
в Самарской области в одной 
из райбольниц более 13 милли-
онов рублей, полученных из 
ТФОМС за якобы лечение, не-
законно потратили на доплаты 
и компенсации медработни-
кам. 

Какое наказание грозит за 
это? Как правило, штраф. К 
примеру,  завотделением гор-
больницы Ханты-Мансийска 
сфальсифицировала данные о 
медосмотрах более 130 чело-
век. ТФОМС заплатил 187 ты-
сяч рублей. Медика наказали 
штрафом в 50 тысяч рублей. И 
лишь  прокуратура  затем по 
суду добилась взыскания при-
чиненного ущерба. 

Фальсификация сведений об оказанных медуслугах носит системный и повсеместный характер.

В ближайшие 
годы на модерни-
зацию транспор-
тной отрасли 
выделят более 
10 триллионов 

Комментарий 
Виктория Данильченко, адвокат:

— Нередко сотрудники медицинских учреждений, в частности регистра-

тур, отказываются передавать пациентам их медицинские карты, аргу-

ментируя это недопустимостью разглашения врачебной тайны либо 

тем, что карты — собственность медучреждения. Такие действия не яв-

ляются законными.

Выявить факты приписок могут либо сами граждане при просмотре 

собственной медицинской карты, либо страховая компания при прове-

дении проверки в медучреждении, когда оно значительно перевыпол-

нило план. При этом, если в руки пациента попала карта с подобными 

приписками, необходимо снять копии и подать заявление об обнару-

женном нарушении в само медучреждение, страховую компанию, мин-

здрав области (края), ТФОМС и прокуратуру.

Кто и как накажет поликлинику за подлог? Для определения наказания 

важно выявить, какой умысел имел врач, делающий запись в медицин-

ской карте пациента, которого на самом деле не было на приеме. Если 

его цель — незаконным путем получить страховые выплаты за неоказан-

ную медицинскую услугу, то его действия могут быть квалифицированы 

по ст. 159.5 УК РФ (мошенничество в сфере страхования) или ст. 285 УК 

РФ (злоупотребление должностными полномочиями). Умысел устанав-

ливается в ходе проверки, которую проводят органы полиции по обра-

щению лица, чьи права и интересы нарушены. Проверка также устано-

вит, был ли причинен ущерб и кому, а также подпадает ли лицо, причаст-

ное к совершению преступления, под уголовную ответственность. Срок 

проведения проверки — трое суток. Он может продлеваться до 10 су-

ток, либо, если необходимы экспертизы и дополнительные исследова-

ния, а по согласованию с прокурором может быть увеличен до 30 су-

ток. Решение, принятое по результатам проверки, — постановление о 

возбуждении/отказе в возбуждении уголовного дела, передаче дела в 

другой орган по подследственности — в случае несогласия с ним лица, 

чьи интересы были нарушены, может быть обжаловано прокурору.

Подготовил Владислав Куликов

Между тем

Любой пациент может сам проверить, какая медпомощь была ему 

оказана, и не приписали ли ему чего-то лишнего.  Вся история есть 

на федеральном портале госуслуг в разделе «Мое здоровье»: это и 

визиты в поликлиники, госпитализации, экстренная  помощь. Сведе-

ния туда передают территориальные отделения Фонда ОМС, они 

следят за расходованием бюджетных денег на бесплатныедля насе-

ления медуслуги. А в Москве, первой из всех регионов РФ, на сайте 

городского фонда ОМС можно посмотреть и историю медпомощи 

детям. Как пояснили «РГ» в фонде,  доступ осуществляется через 

«Личный кабинет» одному из родителей и опекунов. 

 Подготовила Ольга Игнатова

— Видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/1673880

Поправки в КоАП 
вводят для спор-
тсмена, которого 
поймают на допин-
ге, штраф от 30 до 
50 тысяч рублей

— За ценами на нефть следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/5625

— Подробнее о мерах по борьбе 
с коррупцией читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3380
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Тем временем

Минтранс не одобрил идею 

установить ограничение на га-

бариты ручной клади при авиа-

перевозках. Ведомство счита-

ет объективным сохранение 

существующего регламента, 

сообщил замминистра тран-

спорта Александр Юрчик. «Мы 

изучали эту возможность — 

ввести какие-то габариты. Это 

практически невозможно. Тех-

нологически невозможно», — 

отметил он.

Изменить правила невозмож-

но, поскольку существует 

большое количество модифи-

каций самолетов, габариты 

пришлось бы устанавливать 

под каждое воздушное судно. 

При этом рамочные правила 

для авиакомпаний остаются. 

Каждая авиакомпания в рамках 

этих правил может устанавли-

вать правила перевозки ручной 

клади в соответствии со всеми 

нормами безопасности поле-

тов и с учетом модификаций 

своих самолетов.

Подготовила Екатерина Ясакова
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СУД Начался процесс 
по делу Кокорина 
и Мамаева

В обвинении — 
«хулиганство»

Владимир Полетаев

Пресненский суд Москвы продлил до 25 сентября срок 
содержания под стражей нападающему ФК «Зенит» 
Александру Кокорину и полузащитнику «Краснодара» 
Павлу Мамаеву. Предварительные слушания вчера 
прошли в Пресненском районном суде Москвы.

Следствие вело полицейское ведомство. Представи-
тель МВД России Ирина Волк сообщила, что Кокорину, 
Мамаеву и Протасовицкому инкриминируется совер-
шение двух преступлений, предусмотренных статьей 
«Побои», и одного преступления, предусмотренного 
статьей «Хулиганство». 

Позже, когда были получены результаты медицин-
ской экспертизы, следствие переквалифицировало об-
винение Кокорину и Мамаеву со статьи «Побои» на 
статью «Умышленное причинение легкого вреда здо-
ровью». Максимальный срок наказания по обеим ста-
тьям — два года лишения свободы, поэтому такая пере-
квалификация никак не отразится на окончательном 
сроке наказания.

Волк также сообщила, что четвертый фигурант 
дела, Кирилл Кокорин, обвиняется в совершении трех 
преступлений, предусмотренных статьями «Побои» 
и «Хулиганство». Предварительные слушания прохо-
дили в закрытом режиме. Известно, что адвокаты под-
судимых заявили несколько ходатайств.

По данным следствия, фигуранты дела 8 октября 
2018 года стали участниками двух конфликтов в цен-
тре Москвы. В результате первого, произошедшего 
около половины девятого утра у гостиницы «Пекин», 
был поврежден автомобиль «Мерседес», принадлежа-
щий ведущей Первого канала Ольге Ушаковой, и избит 
ее водитель. Затем компания из четырех спортсменов 
переместилась в кафе «Кофемания», что на Большой 
Никитской улице. Здесь был избит директор одного из 
департаментов минпромторга Денис Пак. Попытав-
шийся успокоить молодых людей генеральный дирек-
тор НАМИ Сергей Гайсин, также находившийся в кафе, 
получил от одного из них удар по лицу. 

Примечательно, что обвинитель Светлана Тарасова 
находится под госзащитой - в суд она прибыла в сопро-
вождении двух сотрудников ОМОН. Однако ее непри-
ятности не связаны с этим делом. Она неоднократно 
получала угрозы по другому делу, находящемуся в ее 
производстве.

Спортсмены частично признают вину. Но все они 
категорически отрицают наличие в их действиях со-
става хулиганства. На очных ставках с потерпевшими 
обвиняемые принесли извинения, а также заявили о 
готовности загладить вину и возместить причиненный 
ущерб.

ЗДОРОВЬЕ Медсестрам 
урежут полномочия

Красота без жертв

Марина Гусенко

Медсестрам запретят самостоя-
тельно, без назначений врача, 
оказывать косметические ме-
дуслуги клиентам. Такие изме-
нения в порядок оказания мед-
помощи населению подготовил 
минздрав. Основная цель по-
правок — улучшить качество 
оказания косметологических 
услуг.

Недавние проверки космето-
логических клиник Росздрав-
надзором выявили немало на-
рушений. В частности, увеличи-
лось число случаев оказания 
услуг медсестрами самостоя-
тельно, без назначения врача-
косметолога. Эта «самодеятель-
ность» привела к жалобам па-
циентов в Росздравнадзор и су-
дебным искам. «При этом име-
ются попытки аргументировать 
самостоятельные действия 
среднего медперсонала отсутст-
вием в действующей редакции 
порядка требования о необхо-
димости назначений врача-кос-
метолога для исполнения сред-
ним медперсоналом», — гово-
рится в пояснительной записке.

Поправки устраняют этот 
пробел. В документе уточняют-
ся профессиональные действия 
медсестры по косметологии. 
Появляются пункты, в которых 
написано, что она выполняет 
профилактические, лечебные, 

реабилитационные мероприя-
тия и процедуры, только назна-
ченные врачом-косметологом с 
использованием препаратов и 
приборов, в инструкции кото-
рых указано, что их может при-
менять средний медперсонал. А 
вот самостоятельно оказывать 
услуги, без назначения врача и с 
препаратами и приборами, в 
инструкциях к которым написа-
но, что применять их должен 
специалист с высшим медицин-
ским образованием, запрещено.

Как пояснила «РГ» доктор 
медицинских наук, профессор, 
врач-косметолог Елена Губано-
ва, предлагаемые меры жесткие, 
но правильные: «Любая медсе-
стра, работая без врача, может 
пропустить опасные кожные за-
болевания или с помощью кос-
метологических услуг «разне-
сти» инфекцию и ухудшить со-
стояние. Например, герпес, де-
модекоз, микробная экзема мо-
гут распространиться через не-
сколько дней. Многие медсе-
стры берут на себя смелость ле-
чить кожу без понимания при-
роды эстетического недостатка, 
будь то угри, пигментация или 
морщины. А то, чем это чревато 
для здоровья пациента, им по-
рой невдомек». 

КОРРУПЦИЯ 

Мэра 
Евпатории 
задержали 
за махинации 
с землей

КУРОРТНЫЙ 
УЩЕРБ
Илья Изотов, 
«Российская газета», Евпатория

Вчера вечером был задержан 
мэр Евпатории Андрей Филонов. 
Перед этим ФСБ весь день вела 
оперативно-следственные дей-
ствия в квартире чиновника и 
здании городской администра-
ции. Выемка документов и веще-
ственных доказательств прошла 
в рамках возбужденного уголов-
ного дела по части 3 статьи 286 
УК РФ (превышение должност-
ных полномочий с причинением 
тяжких последствий).

По сообщению пресс-службы 
УФСБ, мэру инкриминируются 
махинации с землей. По указа-
нию чиновника его подчинен-
ные незаконно изменили вид 
разрешенного использования 
муниципальных земельных 
участков общей площадью око-
ло 14 гектаров. Целью этих ма-
нипуляций была дальнейшая их 
передача в аренду по занижен-
ной стоимости. В результате дей-
ствий мэра бюджету города при-
чинен ущерб на сумму порядка 
35 миллионов рублей. Сам Фи-
лонов уже согласился сотрудни-
чать со следствием. Вскоре будет 
решен вопрос об избрании ему 
меры пресечения.

А накануне Евпаторийский 
городской суд удовлетворил хо-
датайство местной прокурату-
ры и потребовал от главы муни-
ципалитета расторгнуть кон-
тракт с Филоновым из-за кон-
фликта интересов. Как подтвер-
дил суд, мэр трудоустроил на 
должность начальника муници-
пального казенного учреждения 
отца своей гражданской жены, 
чем нарушил антикоррупцион-
ное законодательство. 

В Пресненском суде Москвы начался процесс по делу о хули-
ганстве футболистов Александра Кокорина и Павла Мамаева.

— Читайте также: Куда ведет бум 
на пластические операции 
rg.ru/art/1672898

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru
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Озерковскую 
набережную 
благоустроят

С ПЕРВЫМ 
СНЕКОМ
Сергей Бабкин

Еще одна набережная Москвы-
реки обретет новый облик, при-
влекательный для горожан и ту-
ристов. Об этом сообщил вчера 
на пресс-конференции глава де-
партамента градостроительной 
политики Сергей Левкин. На 
Озерковской набережной сде-
лают все, что предложили на 
публичных слушаниях жители 
Замоскворечья.

Озерковская набережная 
идет вдоль Водоотводного ка-
нала в самом центре. Но сюда 
не доходят не то что туристы, 
но и многие из местных жите-
лей. Узкие тротуары, мало зеле-
ни, зато автодорога в две поло-
сы… Все это малопривлека-
тельно для прогулок у воды.  В 
этом году набережная вошла в 
программу развития город-
ской среды. Проектировщики 
предложили вдвое сократить 
проезжую часть и за счет этого 
расширить тротуары. При этом 
на Озерковской и прилегаю-
щей Овчинниковской набереж-
ных задумали высадить более 
100 деревьев и под 2 тысячи ку-
старников. Жители Замоскво-
речья попросили обустроить 
площадки для воркаута, игро-
вые зоны, автоматы с газиров-
кой и снеками. Автолюбителям 
тоже удалось отстоять свои 
права и добиться, чтобы силь-
но не урезали парковочные ме-
ста.  Сейчас проект проходит 
экспертизу. После профессио-
нальной оценки его снова вы-
несут на общественное обсу-
ждение. Но основные принци-
пы благоустройства должны 
сохраниться, как и облик ста-
рой Москвы. В этом году по 
этим принципам обустроят 
также Рождественку, Ильинку 
и некоторые другие централь-
ные улицы.  

ПЛАНЫ Минфин переведет 
ряд платежей в налоги 
не раньше 2021 года

Долгие сборы

Роман Маркелов

Минфин договорился с бизнесом, что перевод регули-
рования нескольких неналоговых платежей в Налого-
вый кодекс (НК) состоится не раньше 2021 года, сооб-
щил пресс-секретарь первого вице-премьера, министра 
финансов Антона Силуанова Андрей Лавров.

Вчера Силуанов провел заседание рабочей группы 
по неналоговым платежам с участием бизнес-ассоциа-
ций. В понедельник минфин опубликовал законопроект, 
в котором предложил включить в НК экологический на-
лог, утилизационный сбор, сбор с пользователей авто-
дорог (по системе «Платон»), налог с операторов связи 
и гостиничный сбор. 

По итогам нового этапа диалога с бизнесом 3 апреля 
члены рабочей группы, по словам Лаврова, «согласи-
лись с необходимостью регулирования целого ряда не-
налоговых платежей законодательством о налогах и 
сборах». Кабмин должен внести в Госдуму пакет соот-
ветствующих законопроектов до окончания весенней 
сессии. Если Госдума одобрит поправки, то они вступят 
в силу не раньше 1 января 2021 года для адаптации на-
логовиков и плательщиков к новым условиям.

Силуанов заявил, что минфин не планирует ни вво-
дить новые сборы, ни повышать налоговую нагрузку. По 
его словам, включение платежей в НК создаст понятные 
и предсказуемые условия ведения бизнеса. Также для 
бизнеса предусмотрен 10-летний мораторий на уголов-
ную ответственность за нарушение законодательства в 
отношении указанных платежей. Силуанов поддержал 
и предложение предпринимателей о введении дополни-
тельного моратория на взимание штрафов за эти сборы. 

У бизнес-сообщества по-прежнему остаются замеча-
ния к предложенной конструкции, сообщил «РГ» прези-
дент Торгово-промышленной палаты РФ Сергей Каты-
рин. В частности, в планируемом экологическом налоге 
сохраняются риски двойной уплаты платежей за причи-
ненный вред окружающей среде, а в положении о сборе 
по системе «Платон» нечетко прописаны функции опе-
ратора, который фактически должен исчислять и взи-
мать сумму сбора с плательщиков, говорит он. 

МЕГАПОЛИС Промзоны в столице превращаются в современные 
благоустроенные районы

Куда едет ЗИЛ? 

Александр Мелешенко 

Т
олько в прошлом году 
в промзонах столицы 
построили 3,5 милли-
она «квадратов» не-
движимости, а всего 
градостроительная 
документация выдана 
уже почти на 4 тысячи 
гектаров промышлен-

ных территорий. Об этом сооб-
щил заммэра столицы по вопро-
сам градостроительной полити-
ки и строительства Марат Ху-
снуллин, подчеркнув, что застра-
иваются промзоны вместе с жи-
льем, социальной инфраструк-
турой и рабочими местами. 

«В старых границах Москвы 
фактически 25% территории — 
промзоны. И наша задача — бла-
гоустроить их так, чтобы они по-
влияли на развитие города», — от-
метил Хуснуллин. Мэр Москвы 
Сергей Собянин ранее заявил, 
что за последние восемь лет в ме-
гаполисе утвердили 84 проекта 
обновления промзон и 63 из них 
уже реализуются.

Строители взяли в оборот не 
только небольшие территории 

старых комбинатов, но и площа-
ди таких гигантов, как  «Серп и 
Молот» и ЗИЛ. Новая застройка 
на месте автозавода с жилыми и 
деловыми кварталами, интере-
сными общественными про-
странствами, как, к примеру, 
парк «Тюфелева роща», оказа-
лась интересна москвичам из 
многих районов города. «Парк 
хотя и небольшой, но очень кра-
сивый, несмотря на стройку во-
круг, -—рассказала «РГ» одна из 
посетительниц «Тюфелевой 
рощи» Ирина Крапивина. — Я 
приехала сюда с ребенком в пер-
вый раз еще прошлой осенью, и 
нам очень понравились детские 
площадки. Теперь иногда приез-
жаем сюда специально, хотя жи-

вем не близко, на Загородном 
шоссе».  

А еще на ЗИЛе построили 
спорткомплекс «ЦСКА Арена», 
где проходят международные 
матчи с участием сборной Рос-
сии по хоккею, и Олимпийский 
центр синхронного плавания 
Анастасии Давыдовой. В ближай-
ших планах — открытие  москов-
ского филиала Эрмитажа, кото-
рый сам станет произведением 
искусства. Здание выстроят в 
стиле конструктивизма, на фа-
сад нанесут абстрактные рисун-
ки и сделают двойное остекле-
ние, которое не пропустит вред-
ный для картин ультрафиолет.  
«Реновация этой промзоны, по 
сути, возврат в хозяйственный, 

социальный и культурный обо-
рот огромной части столицы, ко-
торая отжила свое в прежнем ин-
дустриальном статусе, — поде-
лился с «РГ» директор по ком-
плексному освоению террито-
рии одного из застройщиков, ра-
ботающих на территории ЗИЛа, 
Илья Винокур. — Такие проекты 
— прекрасная возможность со-
здать с нуля современную город-
скую среду, новые центры притя-
жения горожан».

Не узнать стало и другую 
промзону — «Братцево» на севе-
ре Москвы. Семь-восемь лет на-
зад здесь стояли серые коробки 
складов и гаражей. Сейчас тут 
живет своей жизнью торгово-
развлекательный центр на 50 ты-
сяч «квадратов» и примыкаю-
щая к нему офисная 26-этажная 
башня. Построили два паркинга: 
подземный на 1400 машино-
мест и наземный многоуровне-
вый на 1200 мест. Рядом подни-
маются  жилые комплексы — 
одни уже готовы, другие еще в со-
стоянии котлована. Один из но-
воселов говорит, что выбрал этот 
район из-за близости к центру и 
хорошей развитой инфраструк-

туры. О былом  он и не слышал: 
«А здесь разве промзона была?»

Но город не отдает девелопе-
рам промышленные территории 
целиком. Из 12,5 тысячи га реор-
ганизуемых промзон полностью 
застроить планируется только 
4,7 тысячи га, остальные ренова-
ция затронет частично, произ-
водство сохранится. В департа-
менте инвестиционной и про-
мышленной политики Москвы 
«РГ» рассказали, что видят своей 
целью сохранить действующие 
предприятия и помочь им модер-
низировать мощности. Такая по-
литика приносит свои плоды — 
несмотря на застройку промзон, 
работающих на производстве 
москвичей за 2015—2017 годы 
стало на 6% больше. «Число ра-
ботников достигло 628 тысяч че-
ловек», — рассказали в ведомст-
ве. Многие из них трудятся в тех-
нопарках, их в городе уже 35. 
Они производят не только лекар-
ства и электронику, но и про-
граммное обеспечение и другую 
«умную» продукцию. 

Парк «Тюфелева роща» уже стал 
одной из главных достопримеча-
тельностей нового ЗИЛа. 

А К Ц Е Н Т

В ближайших планах — открытие 
московского филиала Эрмитажа, 
который сам по себе станет 
произведением искусства

МЕТРО Некрасовскую линию достроят 
к 2020 году

Подземные «берега»
Сергей Жуков

П
ервый участок розовой 
ветки московского метро 
запустят в текущем году, 

а второй — в начале 2020 года. 
Об этом вчера сообщил мэр сто-
лицы Сергей Собянин, осмо-
трев строящуюся станцию 
«Юго-Восточная». 

По его словам, первая часть 
от «Некрасовки» до «Косино» 
построена. «Сейчас там идут 

пусконаладочные работы, — по-
яснил Собянин. — На участке от 
«Косино» до «Авиамоторной» 
продолжается активное строи-
тельство: возводятся станции и 
прокладываются тоннели. По-
следние строим новым спосо-
бом — десятиметровыми щита-
ми, которые помогают ускорить 
строительство и сэкономить ре-
сурсы». Одно из главных преи-
муществ двухпутных тоннелей 
— безопасность. Если случится 

авария, пассажиров эвакуиру-
ют примерно за 16 минут. В од-
нопутном же на это уйдет по-
рядка 40 минут. Второй плюс — 
метро строится быстрее. Сни-
жается и стоимость строитель-
ства. В ближайшие годы двух-
путные тоннели планируют 
проложить и на участках Боль-
шой кольцевой линии — от стан-
ции «Мневники» до «Аминьев-
ского шоссе» и от «Каширской» 
до «Текстильщиков».Поезда на 
первом участке розовой линии, 
как ожидается, поедут в июне 
этого года. Пассажиров примут 
четыре станции: «Некрасовка», 
«Лухмановская», «Улица Дмит-
риевского» и «Косино». «Юго-
Восточная откроется в составе 
второго отрезка. Она готова на 
55%. Уже построены «берего-
вые» платформы.  

Сергей Собянин: Пассажирские поезда по первому участку розовой линии 
метро от «Некрасовки» до «Косино» поедут к июню. 
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Сегодня открылся участок Соколь-

нической линии метро от «Комсо-

мольской» до «Бульвара Рокоссов-

ского». Движение поездов прио-

станавливали из-за прокладки вто-

рого перегонного тоннеля Боль-

шой кольцевой линии (БКЛ) прямо 

под станцией «Сокольники». Запу-

стить эту часть красной ветки пла-

нировалось только в субботу 

утром, но строители закончили ра-

боты на два дня раньше срока. 
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«ДУБЛЬ ДВ@»: День за днем  

Как легко 
звереет человек

Валерий Кичин

«Свидетели». Режиссер Константин Фам. В ролях: Оксана 
Фандера, Филипп Янковский, Владимир Кошевой, Михаил 
Горевой. 2018. 12+

Киноальманах «Свидетели» Константина Фама со-
стоит из трех новелл, снятых поочередно, и каждая по-
падала в число претендентов на «Оскар».

Первой в 2012 году возникла «Туфельки» — корот-
кий фильм о том, как молодая женщина обзавелась па-
рой красных туфелек. Эти туфельки становятся свиде-
телями ее любви, ее счастья, порушенного войной, и их 
путь завершается в витрине Освенцима — среди гор об-
уви, когда-то принадлежавшей живым. Прием понача-
лу кажется формальным (взгляд камеры прикован к 
ногам персонажей), но быстро набирает смысл и цену: 
обостряется внимание к деталям. В фильме не звучит 
ни слова — это пантомима, разыгранная в полуметре от 
тротуара, пола или земли. И еще — музыка, все это рит-
мически организующая, скрепляющая, одухотворяю-
щая. В 2016-м появилась новелла «Брут», где расчело-
вечивание мира фашизмом дано через судьбу немец-
кой овчарки: пес вырос в семье, где царила любовь, но 
во время войны добродушного пса бросили на службу 
в СС, приспособив 
к охоте на людей. 
Трилогию заверши-
ла «Скрипка» по 
рассказу Йосси Та-
вора. 

Персонажи пер-
вой части мелькали 
и во второй, как бы 
случайно пересека-
ясь, но только здесь, 
в третьей, судьбы 
героев связались воедино. И к волнению, с которым 
следишь за драматическими трансформациями персо-
нажей, добавляется чувство восхищения тем, как 
умно, тонко и талантливо все это придумано и осу-
ществлено авторами. Только это чувство открытия но-
вых талантов в нашем кино и способно высекать катар-
сис в трагедии, где разные судьбы соединятся в одной 
точке — в печи Освенцима.

Необычен художественный код картины. Режиссер 
уходит от привычного теперь бытового повествова-
ния. Нет кадра, который не воспринимался бы как ви-
зуальная поэзия: каждый знаменует новый поворот в 
судьбе героев. Финальная сцена у Стены Плача в Иеру-
салиме, сопровождающаяся мощным симфоническим 
реквиемом, доводит эстетический прием до кульмина-
ции: фильм воспринимаешь как симфонию, соткан-
ную из контрастных чувств, от счастья до отчаяния, от 
света до смертного мрака. Плотные симфонические 
звучания, основанные на изобретательно аранжиро-
ванном еврейском фольклоре, играют роль мощной 
эмоциональной волны, которая подхватывает вас с 
первого кадра и то возносит к небесам, то обрушивает 
в бездны. Музыка Егора Романенко делает разнород-
ные эпизоды гармоничным единством, определяет пе-
далированную выразительность, даже картинность 
каждого кадра и тщательно дозированную, без пафоса, 
театральность актерской манеры. Егор Романенко мо-
лод, пока мало кому известен, но у него есть все осно-
вания войти в ряд интереснейших кинокомпозиторов 
России. «Свидетели» — проникающий в душу фильм о 
том, как легко человек обращается зверем, и как поли-
тические амбиции создают все условия для националь-
ных и мировых катастроф. 

ЮБИЛЕЙ Его главная добыча — новость, о которой не знает 
еще никто

Охота Гусева
Елена Новоселова

Г
лавному редактору ле-
гендарного «МК» Пав-
лу Гусеву — 70 лет. Пол-
жизни руководить од-
ной из самых тиражных 
и популярных газет 
страны и при этом не 
перегореть, не разоча-
роваться, продолжать 

защищать журналистов — людей 
уязвимых, творческих, каприз-
ных — это особый дар. Об этом в 
интервью «РГ» — первый заме-
ститель генерального директо-
ра информационного агентства 
ТАСС Михаил Гусман.

Павел Гусев — личность леген-
дарная, противоречивая, мно-
гогранная. Геолог по первому 
образованию, литературный 
работник — по второму. Ме-
диамагнат и любитель охо-
ты. Библиофил и меценат… 
Вы с главредом «МК» дружи-
те много лет. Легко или слож-
но о нем говорить? 

МИХАИЛ ГУСМАН: О Павле Гусеве го-
ворить и легко, и очень сложно. 
Легко, наверное, потому, что он 
несколько десятилетий посвя-
тил одной из прекраснейших 
профессий на земле — журнали-
стике, стал одним из символов 
российской печати и уже много 
лет возглавляет Союз журнали-
стов Москвы . Это, без преуве-
личения, легендарный человек 
не только в России. 

Но, сказав все это, я понимаю, 
что не сказал главного. Потому 
что Павел Гусев — человек неве-
роятно талантливый не только в 
нашей профессии. Он выдаю-
щийся коллекционер, личность с 
ярчайшим общественным даром 
и не случайно возглавляет Обще-
ственный совет министерства 
обороны. Более преданного в 
дружбе человека я не встречал на 
земле. Может часами говорить о 
столь любимой им русской лите-
ратуре, особенно о поэзии. И да, с 
его приходом «Московский ком-
сомолец» стал одной из самых 
любимых и самых авторитетных 
газет в современной России.

А сложно мне сегодня гово-
рить потому, что все время полу-
чается с пафосом, а он пафос не 
любит, предпочитает простоту в 
общении. Именно этой своей 
подкупающей человеческой 
простотой он и снискал к себе 
безграничное уважение в нашем 
столь непростом журналист-
ском цехе. И здесь нельзя огра-
ничиться просто комплимента-
ми. Я знаю Павла как борца, как 
человека, который бескомпро-
миссно отстаивает интересы 
журналистики. 

Вам приходилось вместе «хо-
дить в разведку»? 

МИХАИЛ ГУСМАН: Я бы пошел с ним 
на самое сложное испытание.  
Собственно говоря, одно такое 
нам с ним и пришлось пере-
жить. В далеком 1989 году, как 
говорится, нехоженые журна-
листские тропы привели нас с 
Павлом в Асунсьон, столицу 
Парагвая, с которым тогда у Со-
ветского Союза даже не было 
дипломатических и каких-либо 

иных отношений. И так случи-
лось, что ночь напролет мы с 
ним вдвоем сидели глаза в глаза 
с вооруженным до зубов ислам-
ским террористом. (Только не 
спрашивайте меня, как он там 
оказался.) И именно абсолют-
ная стойкость и спокойствие 
Павла помогли нам этот нелег-
кий диалог пережить. И вот я се-
годня могу, вспоминая эту 
ночь, поздравить его с юбилеем. 

Более 35 лет быть во главе га-
зеты, которая заслужила ре-
путацию очень злой и не обра-
щающей внимание на чины. 
Умение ходить по лезвию 
бритвы — еще одно качество 
Гусева — главного редактора?

МИХАИЛ ГУСМАН: Я бы не сказал, 
что «МК» — злая газета. В ней 
очень много самых разных ма-
териалов. Я бы назвал ее прин-
ципиальной. А что касается 
лезвия бритвы, то я не думаю, 
что для Гусева самоцель пока-
зывать жизнь исключительно с 

темной стороны. Он ведет газе-
ту принципиально и искренне. 
Считает, что писать надо чест-
но, невзирая на чины и на со-
путствующие обстоятельства, 
ни перед кем не прогибаться. И 
это, мне кажется, ему удается 
блестяще. 

В вашей точки зрения, самый 
важный поступок Гусева — 
председателя Союза журнали-
стов Москвы?

МИХАИЛ ГУСМАН: Он смог сплотить 
вокруг московского Союза жур-
налистов самых достойных и 
уважаемых людей нашего цеха. 
А вместе с ними и столь непро-
стую московскую журналист-
скую рать. 

Что же касается конкретных 
действий, то быть главным ре-
дактором такой газеты, как 
«МК», очень непросто. Прихо-
дится защищать своих журнали-
стов, защищать их материалы, 
которые многим не нравятся. Он 
очень много делает для ветера-

нов журналистики — им живется 
непросто. Есть еще одна, педаго-
гическая ипостась Гусева. Он 
инициатор создания специаль-
ных курсов для молодых журна-
листов по подготовке к работе в 
«горячих точках». К сожалению, 
эти навыки по-прежнему востре-
бованы. Павел очень много сде-

лал для того, чтобы в центре Мо-
сквы в ближайшее время был по-
ставлен памятник нашим това-
рищам-коллегам, выполнявшим 
свой профессиональный долг и 
отдавшим за это жизнь. 

Главред Павел Гусев — человек 
талантливый и красивый во всем, 
за что берется.

А К Ц Е Н Т

Писать надо честно, невзирая на чины, 
и ни перед кем не прогибаться

ИЗ ЗРИТЕЛЬСКИХ РЕЦЕНЗИЙ

Вода в руке
Все самое сильное — случайно. Случайно увидела 

этот фильм и залипла, затаила дыхание. Вот так расска-
зать о житейском (да мало ли подобных историй!), так 
сделать зрителя участником (соучастником?) собы-
тий! Как будто идешь вместе с героиней, сидишь рядом 
с ней и ее матерью за столом, дышишь в унисон с ней. 
Этот авторский фильм прошибает. Очень боялась кон-
цовки: надоели убийства и самоубийства после таких 
историй как в фильмах, так и в жизни. И здорово, что 
этого не было. Талантливая работа.

Валентина Храмова
Вольный ветер мечты

Аромат 30-х годов прошлого века и гениальная му-
зыка Исаака Дунаевского… Посмотрев этот спектакль, 
думаешь о том, насколько мы все были бы беднее, если 
бы не было этой волшебной музыки. Она до сих пор 
звучит в наших душах, отзывается в наших сердцах. За-
чем этот спектакль сейчас? Чему учит эта история 
жизни неистовых оптимистов? Мне кажется, что какой 
бы она ни была наша жизнь, хорошая музыка реально 
помогает нам любить, жить и мечтать. Спасибо фести-
валю за то, что он подарил зрителям уникальную воз-
можность посмотреть этот спектакль с мелодиями «ху-
дожника радости человеческой».

Андрей Евтушенко
Русиано

Простенькая нравоучительная, добрая история с 
экивоком в сторону Тарантино. Все по лекалам корот-
кого метра: одно место действия, четкая сюжетная 
канва, изюминка в интриге, простая и добротная игра 
актеров. Без восторгов. Все по правилам — не больше, 
но и не меньше.

Николай Челноков
После тебя

Этот фильм — лучшее из увиденного мной за послед-
ние лет пять. Я люблю отечественное кино и с большим 
интересом слежу за его новинками. Жаль, что у фильма 
«После тебя» не было широкого проката. Он в букваль-
ном смысле перевернул мою жизнь, дав понять, чего я 
хочу от нее на самом деле и на что я ради этого готова. 
Сергей Безруков, безусловно, заслуживает награду 
как лучший артист. Он не сыграл роль, он словно сам 
стал героем картины, растворившись в нем полностью.

Елена Левина-Фомина

«Свидетели» — фильм о том, как политические амбиции созда-
ют условия для национальных и мировых катастроф. 

Вручить лично
Главному редактору газеты «Московский комсомолец», пред-
седателю Общественного совета при Министерстве  обороны 
Российской Федерации
Гусеву Павлу Николаевичу

Уважаемый Павел Николаевич!

Примите мои сердечные поздравления с юбилеем — 70-летием со дня 

Вашего рождения!

Опытный руководитель, талантливый редактор и наставник, настоящий 

профессионал своего дела, Вы по праву пользуетесь уважением коллег 

и друзей, являетесь достойным примером для молодого поколения 

журналистов.

Благодаря Вашим стараниям газета «Московский комсомолец» многие 

годы остается одним из самых популярных и авторитетных отечествен-

ных средств массовой информации.

Хочу поблагодарить Вас, Павел Николаевич, за внимание к вопросам 

обороны и жизнедеятельности российских Вооруженных Сил, за актив-

ную работу в составе Общественного совета при Минобороны России.

Искренне желаю Вам крепкого здоровья, счастья, реализации творче-

ских замыслов и новых успехов в Вашей деятельности!

Министр обороны Российской Федерации генерал армии С. Шойгу
2019 г.

НАУКА Россия и Китай 
договорились о масштабных 
научных исследованиях 

Проекты на прорыв 

Юрий Медведев 

Президента Российской акаде-
мии наук Александра Сергеева 
удивить непросто. Но вот факт 
из визита российской делега-
ции в Китай, о котором он даже 
намерен при встрече рассказать 
мэру Москвы Сергею Собянину. 
В Шанхае строится уникальный 
и очень дорогой научный ком-
плекс. Он станет крупнейшей в 
мире базой для исследования 
материи на атомарном уровне с 
рекордной точностью, позволит 
совершить прорывы к новым 
знаниям.  

— Так вот около 80 процентов 
финансирования — доля города, 
— отметил на пресс-конферен-
ции глава РАН. — Понимаю, ког-
да в бизнес и региональные 
власти вкладываются в науку с 
расчетом получать отдачу. Но в 
данном случае перспективы на 
какую-то коммерциализацию 
не просматриваются, речь идет 
о сугубо фундаментальных ис-
следованиях. Нам надо понять, 
почему город берет на себя та-
кие огромные траты. 

Также президент РАН отме-
тил, что в Китае доля науки в 
ВВП около двух процентов, при-
чем более половины дает биз-
нес. С учетом размера их эконо-
мики, это очень большие день-
ги. «Совершенно очевидно, что 
Китай делает ставку на науку, 

намерен стать ведущей в мире 
научной державой», — сказал 
Сергеев.  

А чем Китаю может быть ин-
тересна российская наука? Ведь 
цель визита наших ученых — по-
иск точек взаимных интересов. 
По словам главы РАН, россий-
ские и китайские ученые догово-
рились о нескольких совмест-
ных проектах. В первую очередь, 
речь идет об исследовании  глу-
боководья. Это касается сырье-
вых ресурсов, в частности, ог-
ромных запасов на дне океана 
газогидратов. В их изучении Рос-
сия считается одним из миро-
вых лидеров. По этому направ-
лению у нас с Китаем будут сов-
местные проекты.  Вместе мы бу-
дем заниматься изучением ме-
сторождений метана, который 
является не только углеводоро-
дом, но и может существенно  
повлиять на мировой климат. 
Кроме того, намечены совмест-
ные экспедиции в Арктику и Ан-
тарктиду, северные области Ти-
хого океана для изучения уни-
кальных организмов, особенно 
на глубине. Сергеев отметил, что 
планируется совместный экспе-
римент по взаимодействию бес-
пилотных подводных аппаратов. 
Еще одна сфера взаимных инте-
ресов — изучение мозга челове-
ка. В ближайшее время будут 
определены совместные проек-
ты в этой сфере. 

— «Дубль дв@»: дневник фестиваля, афиша, главные 
новости — на сайте 
d2.rg.ru
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Интервал 
движения 
на МЦК 
сократят 
в ноябре

МИНУТНОЕ 
ДЕЛО
Иван Пышечкин

На этой неделе Московское 
центральное кольцо (МЦК) пе-
ревезло юбилейного 300-мил-
лионного пассажира, а объем 
перевозок в марте увеличился 
на 17,5% по сравнению с прош-
лым годом. Несмотря на замет-
ные результаты, развитие 
кольца не стоит на месте — уже 
осенью интервал движения со-
ставов планируется сократить 
до 4 минут в часы пик, а к 2021 
году по нему поедут беспилот-
ники. 

Сейчас РЖД активно гото-
вит всю необходимую инфра-
структуру для перехода на со-
кращенный интервал. «Прово-
дится работа по подготовке 
парков и по приобретению до-
полнительного подвижного со-
става. Сократить интервал мы 
хотим успеть к 1 ноября», — рас-
сказал начальник дирекции 
скоростного сообщения — фи-
лиала ОАО «РЖД» Антон Пет-
ров. По его словам, добавить 
нужно еще 9 «Ласточек», кото-
рые уже занесены в план заку-
пок. В результате их общее ко-
личество увеличится с 42 до 51, 
а число рейсов — с 354 до 484. 

А пока в депо Подмосковная, 
которое и занимается обслужи-
ванием «Ласточек», строят до-
полнительные производствен-
ные помещения для техобслу-
живания, экипировки и оттай-
ки составов. Кроме того, на 
станции Андроновка сделают 
всесезонную мойку для элек-
тропоездов. 

В какие же часы «Ласточки» 
будут ходить каждые 4 мину-
ты? В пресс-службе Москов-

ских железных дорог «РГ» рас-
сказали, что речь идет о доволь-
но солидных утренних и вечер-
них временных промежутках. 
Так, поезда будут ускорять 
между с 07.30 до 11.30 и с 16.00 
до 21.00 по будням, а также с 
12.30 до 18.00 по выходным. В 
остальное же время интервал 
движения не будет превышать 
8 минут. 

В тестовом режиме электро-
поезда начнут курсировать с 
сокращенным интервалом уже 
летом — правда, без пассажи-
ров. «Это будет происходить в 
ночные часы в перерыве между 
основным движением в июне-
июле. Будем проверять всю на-
польную автоматику и устрой-
ства, системы безопасности», — 
сказал Петров. 

Между тем на МЦК уже сей-
час идет подготовка к постепен-
ному переходу на беспилотное 
движение. По кольцу постоян-
но ходит тестовый состав под 
номером 67 — сейчас он выпол-
няет роль своеобразного испы-
тательного полигона. «Поезд 
работает в режиме автоведе-
ния. Он может останавливаться 
на платформе с точностью до 5 
метров без участия машиниста. 
Он также соблюдает все алго-
ритмы разгона и торможения», 
— отмечает Петров. При этом 
67-й перевозит пассажиров, 
как и обычные «Ласточки». За 
работой автоматики внима-
тельно следят специалисты, 
анализируя работу систем без-
опасности и точность позицио-
нирования. 

Пока в кабине обязательно 
все время находятся машинист 
и его помощник, но уже не за го-
рами время, когда электропое-
зда станут полностью беспи-
лотными. По словам Петрова, 
сначала нужно проанализиро-
вать все возникающие в про-
цессе сбои, ошибки и пробле-
мы, провести отладку всех си-
стем. Полностью реализовать 
этот инновационный проект 
планируется к 2021 году.  •

По кольцу 
в тестовом 
режиме уже 
ездит поезд 
на «автопилоте». 
Но его контроли-
руют специалисты

ТОРГОВЛЯ В Москве ждут участников фестиваля 
«Пасхальный дар»

Все самое ценное
Ангелина Зеленькова

М
осква готовится к фести-
валю «Пасхальный дар». 
Традиционный благот-

ворительный праздник пройдет с 
25 апреля по 5 мая. Желающие 
еще успевают подать заявку — 
прием завершается 7 апреля. 
Чем же фестиваль удивит мо-
сквичей и гостей столицы в этом 
году?

На фестиваль со своими това-
рами съедутся благотворитель-
ные фонды, монастыри, реме-
сленники, производители автор-
ских сувенирных и текстильных 
изделий из всех регионов стра-
ны. В шале на богатой ярмарке 
москвичей и туристов побалуют 
деликатесами «с грядки» и из-
ысканными угощениями фер-
мерские хозяйства, частные па-
секи, кондитерские фабрики, 
производители мясных и рыб-
ных продуктов, сыроделы. Участ-
ники смогут не просто предста-
вить свою продукцию посетите-
лям, но и помочь подопечным 
благотворительных фондов. Тра-
диционно 5% оборота торговли 
перечислят на общий счет, а за-
тем собранные средства распре-
делят между фондами. В этом 
году планируется поддержать де-
ятелей искусств, людей с инва-
лидностью, социально незащи-
щенных граждан и приюты для 
бездомных животных. Внимание 

москвичей к их проблемам при-
влекут с помощью аукционов, 
спектаклей и конкурсов. Посети-
тели этих зрелищ смогут оста-
вить прямо на месте пожертвова-
ния, отправив, например, смс на 
специальный номер или прио-
брести у фондов затейливые су-
вениры и подарки близким. В 
прошлом году фестиваль помог 
собрать более 12 млн рублей!

«Пасхальный дар» пользует-
ся у москвичей большой попу-
лярностью, в прошлом году его 
посетили рекордные 4,7 миллио-
на человек», — рассказал «РГ» ру-
ководитель департамента тор-
говли и услуг Алексей Немерюк. 
По его словам,  фермеры, реме-
сленники и различные организа-
ции не платят за участие, как и во 
всех остальных фестивалях ци-
кла «Московские сезоны». «За-
явки от всех участников мы рас-
смотрим на заседании экспер-
тного совета 12 апреля. Результа-
ты объявим 18—19 апреля», — от-
метил он.

Прошедшие отбор смогут за-
нять места на Цветном бульваре, 
на площади Революции, на Боль-
шой Дмитровке, Арбате, Таган-
ской площади... Каждая площад-
ка будет украшена пасхальными 
атрибутами — птицами, зайцами 
и яйцами всех цветов и размеров. 
Везде можно будет купить кули-
чи по народным рецептам.

В пасхальных рядах кого толь-

ко не встретишь! К примеру, на 
Тверском бульваре в прошлом 
году была локация защитников 
бездомных животных и выстав-
ки кошек и собак из приютов. 
Для них можно было приобрести 
корм и забрать четвероногого 
друга домой. Москвичи с интере-
сом ждут, чем же удивит это ме-
сто на предстоящем фестивале?

Некоторые секреты «РГ» уда-
лось узнать. Координатор проек-
тов фонда «Старость в радость» 
Александра Кузьмичева расска-
зала, что пожилых  рядом со 
станциями метро «Новокосино» 
и «Площадь Революции» научат 
создавать необычные открытки. 
«На мастер-классе можно сде-
лать открытку с объемными бу-
мажными цветами из бумагопла-
стика, подписать ее и отправить 
на день рождения или 9 мая по-
жилым людям и инвалидам в 
дома престарелых. Ветераны це-
нят такие знаки внимания. А еще 
представители фонда на площад-
ке будут собирать подарки и по-
лезные вещи — мягкие сладости 
без орехов, подгузники для взро-
слых, постельное белье, материа-
лы для творчества», — добавила 
она.  Участие в «Пасхальном 
даре» абсолютно бесплатное. За-
явку необходимо отправить по 
электронной почте: festival@
torg.mos.ru. Дополнительную ин-
формацию можно узнать по те-
лефону: +7 (499) 120-28-89. •

КСТАТИ

Работы по строительству теплой 

пересадки с МЦК на платформу 

Северянин Ярославского направ-

ления должны завершиться уже в 

2019 году. Длина перехода сокра-

тится с 600 м до нескольких де-

сятков метров. Здесь появятся но-

вый распределительный зал и обо-

рудованный для маломобильных 

граждан подземный вестибюль.  
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ГЕОПОЛИТИКА Германия 
и Франция забыли 
пригласить США в альянс

Вашингтон 
не спросили

Александр Саможнев

О планах по созданию «Альянса за многосторонность» 
объявили министры иностранных дел Германии 
и Франции Хайко Маас и Жан-Ив Ле Дриан.

Официально проект будет представлен на сессии Ге-
нассамблеи ООН в сентябре. Его целью провозглашает-
ся сохранение идей глобального сотрудничества на 
фоне тенденций к протекционизму, торговым войнам 
и попыткам отдельных стран продвигать свои интере-
сы за счет других. Ожидается, что впоследствии список 
государств, готовых поддержать совместные усилия по 
борьбе с неравенством, изменением климата и послед-
ствиями внедрения новых технологий, со временем 
расширится. Инициаторы пояснили, что идея альянса 
возникла после выхода США из Совета ООН по правам 
человека, ЮНЕСКО и Парижского соглашения по кли-
мату, а также сокращения финансирования ООН. Кро-
ме того, Вашингтон пересмотрел торговые отношения 
с Европой в стремлении продвигать новые подходы ад-
министрации Дональда Трампа. Министры подчеркну-
ли, что инициатива не направлена против США. По сло-
вам главы МИД Германии, «пока об этой идее Вашинг-
тон не спрашивали». Маас был бы рад присоединению 
к общим усилиям американцев, но при условии, что все 
участники альянса «должны объявить себя привержен-
цами многосторонности». 

КОНФЛИКТ Ассанжа могут 
лишить права на убежище 
в посольстве Эквадора

Попросят 
на выход?

Юрий Когалов

Президент Эквадора Ленин Морено обвинил основате-
ля «Викиликс» Джулиана Ассанжа в неоднократном 
нарушении условий, на которых ему было предостав-
лено убежище в посольстве этой страны в Лондоне. 

«Мы должны следить, чтобы жизнь Ассанжа не под-
вергалась опасности, но он слишком много нарушал 
соглашение, которое мы достигли с ним и его адвока-
том», — отметил глава государства. «Он не может лгать 
или взламывать чужие аккаунты и телефоны, вмеши-
ваться в политику различных стран, особенно друже-
любно настроенных к нам. Он находится на эквадор-
ской территории, и мы несем за него ответствен-
ность», — подчеркнул Морено. По его словам, Кито 
 ведет переговоры с британскими властями, чтобы 
как можно скорее решить судьбу Ассанжа.  

Это заявление было сделано вскоре после того, как 
в социальные сети попали личные фотографии Море-
но, когда тот путешествовал по Европе.  Впрочем, на-
прямую обвинять Ассанжа в распространении этих 
снимков, а также прослушивании его телефонных раз-
говоров глава государства не стал, хотя ответствен-
ность за утечку власти Эквадора возлагают именно 
на «Викиликс». 

КАДРЫ Выборы главы 
Алжира могут состояться 
через три месяца

Кто на 
новенького

Константин Волков

Вчера Конституционный совет Алжира провел заседа-
ние, на котором уведомил обе палаты парламента: 
пост главы государства вакантен. Днем ранее прези-
дент республики Абдельазиз Бутефлика, который на-
ходился у власти бессменно с 1999 года, подал проше-
ние об отставке в связи с состоянием здоровья. 

После объявления об уходе Бутефлики в Алжире на-
чались уличные торжества, которые продолжились 
всю ночь и следующий день. Люди с бело-зелеными ал-
жирскими флагами скандировали: «Страна теперь 
наша, будем делать, что хотим!» Обязанности прези-
дента временно исполняет спикер верхней палаты пар-
ламента 76-летний Абделькадер Бенсалех. Ожидается, 
что новые выборы проведут в течение трех месяцев. 

КОРРУПЦИЯ Семью Джо Байдена американские СМИ заподозрили в незаконных 
сделках на Украине

Газ для вице-президента
Павел Дульман

Б
ывший вице-президент 
США 76-летний Джо Бай-
ден, которого называют од-

ним из вероятных кандидатов от 
Демократической партии на 
президентских выборах 2020 
года и которого за минувшую не-
делю несколько человек обвини-
ли в неподобающем поведении, 
получил еще один удар по репу-
тации. Его уличили в небеско-
рыстном вмешательстве во вну-
тренние дела Украины. Так 
«украинский заговор», анонси-
рованный Дональдом Трампом 
20 марта в Twitter, по окончании 
расследования спецпрокурора 
Мюллера пополняется новыми 
эпизодами.

Ранее влиятельная вашин-
гтонская газета The Hill, симпа-
тизирующая Дональду Трампу, 
опубликовала интервью гене-
рального прокурора Украины 
Юрия Луценко, который пожа-
ловался на посла США Мэри Йо-
ванович, запретившую ему рас-
следовать деятельность ряда 
украинских депутатов и чинов-
ников. Теперь это издание, осно-
вываясь на информации из Укра-
ины, рассказывает о том, как ви-
це-президент Джо Байден в 2015 
—2016 годах оказывал давление 
на официальный Киев с целью 
скрыть коррупционный скан-
дал, затрагивающий его сына 
Хантера — члена совета директо-
ров компании Burisma. Она заре-
гистрирована на Кипре, но ведет 
разработку сланцевых газовых 
месторождений на Украине.

В публикации под названием 
«Украинский кошмар Джо Бай-

дена: тайное становится яв-
ным» бывшему вице-президен-
ту, лично курировавшему укра-
инское направление в админи-
страции Барака Обамы, во вре-
мя визитов в Киев его даже уса-
живали на место президента, 
вспоминают эпизод с отставкой 
генерального прокурора Викто-
ра Шокина в 2016 году.

Историю о том, как он требо-
вал от Петра Порошенко отстав-
ки генпрокурора в обмен на 
миллиардные кредитные гаран-
тии, Байден описал в своих ме-
муарах. По его версии, уход Шо-
кина был необходим якобы из-

за его коррумпированности 
(впоследствии так и не доказан-
ной, и Шокин даже грозил Бай-
дену судом за оговор. — Прим. 
«РГ»). Однако автор публика-
ции трактует этот рассказ стро-
го зеркально. Утверждают, что 
это как раз украинский проку-
рор уличил руководство компа-
нии Burisma и непосредственно 
Хантера Байдена в коррупцион-
ных махинациях.

«Американские банковские 
записи показывают, что фирма 
Хантера Байдена Rosemont 
Seneca Partners LLC получала 
регулярные переводы на один 

из своих счетов — обычно более 
166 тысяч долларов в месяц — от 
компании Burisma с  весны 
2014 года по осень 2015-го. В то 
время как вице-президент Бай-
ден был главным американ-
ским чиновником, занимаю-
щимся Украиной и ее напря-
женными отношениями с Рос-
сией», — пишет автор статьи, из-
вестный американский публи-
цист Джон Соломон. В сумме 
Хантер Байден получил из Ук-
раины около 3 миллионов дол-
ларов неизвестного, и вероят-
нее всего — незаконного, проис-
хождения. По словам автора, он 

общался с Виктором Шокиным 
и его преемником Юрием Лу-
ценко, и оба ему подтвердили 
факт широкомасштабной кор-
рупционной проверки Burisma, 
давшей повод для возбуждения 
трех дел, переданных в Нацио-
нальное антикоррупционное 
бюро Украины (НАБУ), контр-
олируемое посольством США. 
Там за два года все расследова-
ния были незаметно закрыты.

«Луценко заявил мне, что 
некоторые сведения, которые 
он знает в деле Burisma, могут 
заинтересовать власти США, 
и он хотел бы представить эту 
информацию новому генераль-
ному прокурору США Уильяму 
Барру, особенно о вмешатель-
стве вице-президента», — пи-
шет Джон Соломон. И, по его 
словам, единственной препо-
ной на пути расследования ма-
хинаций Хантера Байдена 
и роли его отца в этом остается 
НАБУ.

Это уже вторая резонансная 
публикация близкой к Белому 
дому The Hill, в которой рас-
крываются неприглядные под-
робности грубого влияния аме-
риканских демократов на укра-
инскую политику, а также их 
вмешательство, посредством 
своих украинских сателлитов, 
в президентские выборы 2016 
года. Ранее газета раскрыла ме-
ханизм провокации против 
Пола Манафорта, на тот мо-
мент главы избирательного 
штаба Трампа, непосредствен-
ными исполнителями которой 
оказались киевские депутаты 
и чиновники, патронируемые 
Хиллари Клинтон. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Еврокомиссия предъявила ультиматум 
Великобритании 

Дама приглашает 
кавалера

Ариадна Рокоссовская

П
ремьер-министр 
Британии Тереза 
Мэй впервые с мо-
мента начала пар-
ламентского кризи-
са села за стол пере-
говоров с лидером 
лейбористов Дже-
реми Корбином, не-

смотря на угрозы ее соратни-
ков, что это разрушит Консерва-
тивную партию. Это было необ-
ходимо для того, чтобы избе-
жать «жесткого брекзита» 
12 апреля или  участия страны в 
майских выборах в Европарла-
мент. Такие варианты оставил 
британцам глава Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер.

После двух лет самоуверен-
ного движения к пропасти глава 
правящей Консервативной пар-
тии Тереза Мэй была вынуждена 
признать, что в стране есть еще 
одна крупная политическая 
сила — Лейбористская партия. 
Теперь, когда все планы и над-
ежды рухнули и первоначальная 
дата выхода из Евросоюза оста-
лась позади, а Соединенное Ко-

ролевство по-прежнему в Евро-
союзе, пришло время посмо-
треть правде в глаза: партия, не 
имеющая даже большинства 
в парламенте, не может решить 
судьбу всей страны. А ведь про-
ект соглашения, утвержденный 
в ноябре прошлого года главами 
остающихся в ЕС 27 стран, был 
подготовлен переговорщиками 
Еврокомиссии и британского 
правительства консерваторов. 
При этом все предложения лей-
бористов, которые содержались 
в письме Джереми Корбина, на-
правленном Мэй еще в январе, 
были ею проигнорированы.

Неудивительно, что в ходе 
трех голосований — 15 января, 
12 марта и 29 марта — парламен-

тарии отвергали это соглаше-
ние. И наконец теперь, когда 
в Евросоюзе продлили срок 
«брекзита» до 12 апреля и поо-
бещали продлить его до 22 мая, 
если палата общин придет 
к компромиссу относительно 
документа, определяющего бу-
дущие взаимоотношения Лон-
дона и Брюсселя, Мэй поняла: 
без лейбористов ей не обойтись. 
И несмотря на то, что такие вли-
ятельные члены ее партии, как 
экс-глава МИД Борис Джонсон 
и лидер сторонников «жесткого 
«брекзита» Джейкоб Рис-Могг 
угрожают ей, что она потеряет 
голоса в своей собственной пар-
тии, а некоторые младшие ми-
нистры подают в отставку, она 

пригласила Корбина на встречу 
в среду вечером. К концу недели 
они, как предполагают на Дау-
нинг-стрит, могут выработать 
некую общую позицию по выхо-
ду Британии из ЕС.

На самом деле на сегодня 
у премьера есть разные вариан-
ты дальнейшего развития собы-
тий. «Чрезвычайные» — такие 
как внеочередные выборы 
в стране, которые только усилят 
раскол, но ничего не изменят по 
сути, или повторный референ-
дум по вопросу выхода из Евро-
пейского союза. И «рабочие»: 
договориться с Корбином и на-
конец протолкнуть сделку на 
еще одном, уже четвертом, голо-
совании на следующей неделе 
или запросить у ЕС гораздо 
больше времени, что потребует 
участия страны в выборах в Ев-
ропарламент 23 мая. Местное 
издание The Guardian сообщает, 
что в Брюсселе готовы рассма-
тривать варианты отсрочки до 
конца года или до марта 2020. 

Следует сказать, что послед-
ний вариант не очень обрадует 
европейцев. Поскольку выход 
Великобритании изначально 

был назначен на 29 марта, места 
в будущем европейском парла-
менте были распределены меж-
ду другими государствами про-
порционально численности на-
селения. Но если будет нужно, 
перераспределение будет отме-
нено, и до 24 апреля Британия 
должна будет выдвинуть своих 
кандидатов в евродепутаты. Как 
выяснилось, правительство за-
кладывало такую возможность 
в бюджет — еще в прошлом году 
для государственной избира-
тельной комиссии зарезервиро-
вали сумму в 829 тысяч фунтов. 
Но для любого продления сро-
ков нужна причина. На 10 апре-
ля глава Евросовета Дональд 
Туск назначил экстренный сам-
мит ЕС, на который Мэй должна 
приехать с новым предложени-
ем. Но Юнкер заявил накануне, 
что Британия идет к выходу из 
Евросоюза без соглашения. 

Великобритания, судя по всему, 
отложит «брекзит» и примет участие 
в выборах в Европарламент.

За последнюю неделю 76-летний Байден получил сразу несколько серьезных ударов по репутации.

А К Ц Е Н Т

Еще в прошлом году для государствен-
ной избирательной комиссии в бюджете 
на этот год зарезервировали сумму 
829 тысяч британских фунтов

УРОКИ ИСТОРИИ

ИЗВИНЕНИЙ 
ЖДАЛИ СЕМЬ 
ДЕСЯТИЛЕТИЙ
Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

3 апреля — трагический день для 
Южной Кореи. Особенно это 
верно для курортного острова 
Чеджу, который семь десятиле-
тий назад стал ареной кровавой 
трагедии, унесшей жизни почти 
каждого пятого жителя острова. 

Власти Южной Кореи сдела-
ли важный шаг, чтобы оконча-
тельно перевернуть одну из са-
мых мрачных страниц совре-
менной политической истории 
и примирить общество. Сегодня 
руководители армии и полиции 
официально принесли извине-
ния за трагические события 
1948—1949 годов, в ходе кото-
рых под предлогом подавления 
«коммунистического мятежа» 
были убиты десятки тысяч жи-
телей острова Чеджу. 

Напомним, что 3 апреля 
1948 г. население Чеджу подня-
ло восстание против действий 
армии, полиции и центрального 
правительства, которые пыта-
лись насадить свои порядки 
и ликвидировать самобытность 
населения региона, подозревая 
его в связях с коммунистами. 
Левые взгляды были распро-
странены на Чеджу, как и во 
многих других регионах Юж-
ной Кореи. Но «борьба с комму-
низмом» стала предлогом, что-
бы уничтожить непокорных 
и поднять волны насилия и без-
закония. При этом произошли 
случаи массовых пыток, каз-
ней, грабежа и изнасилований 
со стороны правительственных 
войск и разных карательных 
движений, которые прибыли 
на Чеджу «наводить порядок». 

Сегодня премьер-министр 
Республики Корея Ли Нак Ён 
прибыл на Чеджу и принял 
участие в церемонии в память 
о жертвах тех трагических со-
бытий. Он подчеркнул, что пра-
вительство РК «будет искать 
правду, восстанавливать доброе 
имя всех пострадавших до тех 
пор, пока их потомки сами не 
скажут, что этого достаточно». 

Одновременно в этот же день 
министерство обороны РК рас-
пространило официальное за-
явление, в котором выражено 
«глубокое сожаление, а также 
соболезнования в связи с гибе-
лью людей» в ходе событий, ко-
торые начались в 1948 г. Это 
стало первым в истории офици-
альным извинением министер-
ства обороны РК в связи с траге-
дией на Чеджу. Отметим, что ка-
рательные операции с разной 
интенсивностью продолжались 
на острове вплоть до 1954 г.  

ПАМЯТНИКИ 
КОЛУМБУ 
МОГУТ СНЕСТИ
Сергей Новиков

Зеленая экологическая партия 
Мексики выступила с предложе-
нием снести все памятники от-
крывателю Америки Христофо-
ру Колумбу и завоевателю стра-
ны конкистадору Эрнану Корте-
су. Все дело в приписываемых 
первопроходцам преступлени-
ях против коренного индейско-
го населения.

«Колумб совершал зверства 
в отношении индейцев. Он кале-
чил их, отдавал приказы о же-
стоких убийствах тех, кто пы-
тался противиться его произво-
лу, — озвучила идею своей пар-
тии депутат Тереса Рамос Арре-
ола. — От этих двух персонажей 
пошла конкиста, которая была 
настолько выгодна Европе, на-
сколько жестока, разрушитель-
на и опустошительна для индей-
ского мира».

Заодно депутат предложила 
избавиться от упоминания пу-
тешественников в названиях 
улиц и площадей. Пока речь идет 
лишь о столице Мехико, хотя 
нельзя исключать, что подобное 
предложение найдет поддержку 
и на общенациональном уровне. 

Тема преступлений во время 
завоевания европейцами лати-
ноамериканского континента 
в последнее время пользуется 
особой популярностью в мекси-
канском обществе. В этом году 
исполнилось 500 лет с того мо-
мента, как испанец Эрнан Кор-
тес начал покорение Мексики, 
высадившись на полуострове 
Юкатан. В канун памятной даты 
президент Мексики Андрес Ма-
нуэль Лопес Обрадор написал 
письмо в адрес короля Испании 
Фелиппа VI и Папы Римского 
Франциска. В нем он призвал ис-
панцев покаяться и извиниться 
перед коренными народами обе-
их Америк за убийства и прочие 
преступления. Добиться постав-
ленной цели мексиканскому ли-
деру пока не удалось — власти 
Испании заявили, что оценивать 
события полутысячелетней дав-
ности по современным меркам 
никак нельзя. 

Сторонники Джулиана Ассанжа требуют прекратить многолетнее 
преследование основателя «Викиликс». 

— За развитием ситуации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5702
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Авторитетно
Василий Кузнецов,
глава Центра арабских и исламских исследований
Института востоковедения РАН:

— Теперь программа введения переходного периода и со-

здания в Алжире «инклюзивной национальной конферен-

ции», призванной разработать новую конституцию, замо-

рожена. Но введения прямого военного управления ожи-

дать не стоит. Кроме того, раздаются голоса, призывающие 

применить статью конституции о том, что народ выступает 

единственным источником власти. То есть речь может пой-

ти о создании некоего варианта Учредительного собрания.
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Серб и молод
ЭМИР КУСТУРИЦА: Это со-
ц и а л ь н ы й  п р оте ст. 
Люди много раз слыша-

ли от политиков обещания ре-
форм, но мало что меняется к 
лучшему. А им хочется позитив-
ных изменений прямо сейчас. 
Множество граждан возмуще-
ны тем, как устроена наша либе-
ральная рыночная экономика, 
как стремительно растет раз-
рыв между богатыми и бедны-
ми, недовольны коррупцией, 
цензурой в СМИ. Я думаю, это 
главный мотив для большинст-
ва протестующих.

Коррупция стала притчей во 
языцех. Хотелось бы узнать 
ваше мнение: отчего и в Сер-
бии, похоже, никто не может 
ее одолеть? 

ЭМИР КУСТУРИЦА: Я думаю, оттого, 
что это один из уровней комму-
никации, способ существова-
ния общества. Как наркомания. 
Действительно, трудная задача. 

Все последние руководители 
государства обещали улучше-
ние жизни, но никто не сдержал 
своих слов. 

Кстати, а почему так? Попу-
лизм хорош в ходе избиратель-
ной кампании, но уж коли ты 
получил власть, то сделай 
что-нибудь для блага своих 
граждан…

ЭМИР КУСТУРИЦА: Знаете, как гово-
рил мой отец? Каждый второй 
полковник Югославской народ-
ной армии является американ-
ским шпионом. То есть любой 
президент, увы, считается со 
своим окружением, а там много 
всяких личностей. Приходится 
маневрировать. 

Также внутри этих проте-
стов есть косовская проблема. 
Косово — это духовное и матери-
альное наследие Сербии, и это 
самый большой грабеж нашего 
времени. С территорией Косово 
связаны и наши духовные свя-
тыни, и вполне осязаемые мате-
риальные вложения. Там много 
предприятий, которые мы по-
строили. Гидроресурсы, кото-
рые мы осваивали. Это, возмож-
но, самая крупная сербская ин-
вестиция. 

И люди все время опасаются 
того, что недобросовестные по-
литики под давлением Запада 
сдадут Косово, признают за ко-
совскими албанцами их право 
на независимое государство. 
Еще и отсюда — такие горячие 
уличные страсти. 

Косово сегодня — часть новой 
американской стратегии. Знаете 
ли вы о том, что там размещена 
самая крупная военная база 
США? Все последние годы запад-
ные политики только и занима-
лись тем, что пытались разными 
способами спровоцировать сер-
бов на признание кражи, то есть 
сделать их такими же послушны-
ми, какими являются все осталь-
ные сателлиты Америки. 

А насколько справедливо и 
корректно упрекать нынеш-
него президента Александара 
Вучича в том, что он уступа-
ет давлению и может сдать 
Косово?

ЭМИР КУСТУРИЦА: Процесс уступок 
был запущен раньше, едва ли не 
сразу после ухода Милошевича. 
Вучич лишь ускорил его. При-
чем участвуют в нем разные 
силы, включая ЕС, НАТО, спец-
службы западных стран…

Каковы другие мотивы про-
тестов? Чего добиваются те, 
кто сегодня угрожает свер-
гнуть законно избранного пре-
зидента и правительство? Не 
станет ли это повторением 
ситуации с Милошевичем, ко-
торого также смела улица? 

ЭМИР КУСТУРИЦА: Вы правы, очень 
похоже на то, что было в 2000 
году. Однако при этом надо по-
нимать, что на Балканах почти 
везде есть протестные настрое-
ния. В Черногории, Республике 
Северная Македония, Боснии и 
Герцеговине, Албании… Никто 
не чувствует себя счастливым. 
Возможно, за исключением жи-
телей Словении, потому что у 
них и зарплаты, и пенсии высо-
кие. Это маленькая компактная 
католическая страна, она бы-
стрее других приспособилась к 
новым условиям. 

Кстати, не является ли 
именно религиозный фактор 
одной из причин нелюбви и не-
доверия к вам Запада? Право-
славный мир не в чести… 

ЭМИР КУСТУРИЦА: Мы для них — низ-
кая раса. Как индейцы для аме-
риканских колонизаторов. Я 
вчера в Белграде разговаривал с 
американцами, не могу назвать 
их имен, но скажу, что это до-
вольно высокопоставленные 
дипломаты. Спрашиваю их: ка-
кие есть законные основания 
для признания Косово незави-
симым государством? А они 
уходят от ответа. Почему? Да 
потому что ответа нет. Есть лу-
кавство. 

Даже вам, россиянам, быва-
ет трудно разобраться в хитро-
сплетениях и тонкостях бал-
канской политики. Приведу 
один пример. После Второй ми-
ровой войны работники КГБ 
больше симпатизировали хор-
ватам, нежели сербам. Почему? 
У этих работников были какие-
то сиюминутные интересы. Так 
же и теперь, у работников, 
только из другой сферы — биз-
неса. Я вполне допускаю, что у 
российского бизнеса есть дело-
вые интересы в Хорватии, Бо-
снии, где-то еще. Но это бизнес, 
деньги, а в основе отношений 
между русскими и сербами 
всегда лежала любовь. Почув-
ствуйте разницу. 

Так что же в итоге побежда-
ет — любовь или прагматизм? 
Правда или сила? 

ЭМИР КУСТУРИЦА: В итоге — любовь. 
И вера в правду. Но эта вера 
должна опираться на силу. На-
пример, на ваши ракеты. У вас, 
как я слышал, сейчас очень хо-
рошие ракеты. И правильный 
подход к международной поли-
тике. Вы возвращаете себе поте-
рянные в девяностые годы пози-
ции. Как в человеке есть белые и 
красные кровяные тельца, так и 
в мире должны соблюдаться ин-
тересы и Востока, и Запада. 

И все-таки давайте отмота-
ем пленку чуть назад. Что бу-
дет дальше с этими проте-
стами? Как мы слышали, оп-
позиция дала власти срок до 
середины апреля, а потом 
пригрозила революцией. 

ЭМИР КУСТУРИЦА: Март и апрель для 
Сербии — традиционное время 
обострений. Всегда так было. 
Трудно прогнозировать даль-
нейшее развитие ситуации. Го-
товы ли лидеры оппозиции не 
на словах, а на деле изменить к 
лучшему наше экономическое 
состояние? Как они собираются 
решать косовскую проблему? 

Надо, чтобы Россия больше 
помогала сербам. Нам очень 
нужна и моральная, и экономи-
ческая поддержка. Я говорил об 
этом Владимиру Путину, когда 
встречался с ним в Белграде 17 
января. 

Сейчас президент Алексан-
дар Вучич, как мне кажется, 
очень хочет быть как Иосип 
Броз Тито. Что имеется в виду? 
Тито держал компромисс между 
Черчиллем и Сталиным. И 

Югославия при нем добилась 
определенного авторитета, ста-
ла лидером Движения неприсо-
единения. Но сейчас мир дру-
гой. Иные реалии, иные риски. 

Недавно Вучич в одном из сво-
их интервью сказал: мы гото-
вы простить НАТО бомбар-
дировки 1999 года, но мы ни-
когда не забудем эти бомбар-
дировки…

ЭМИР КУСТУРИЦА: Он повторил па-
триарха Павла, который когда-
то заявил по поводу хорватско-
го концлагеря Ясеновац, где 
массово истребляли сербов в 
годы Второй мировой войны: 
простить можем, но забыть — 
никогда. 

О творчестве
Мы обратили внимание на 
то, что если сербы садятся за 
стол, то обязательно говорят 
о политике. Это такая наци-
ональная традиция?

ЭМИР КУСТУРИЦА: Это наша судьба. 
Политика в той или иной степе-
ни затронула каждую семью, 
она внутри нас. Почти все рево-
люционные процессы, все вой-
ны, происходившие в Европе, 
начиная с XIX века, не обошли 
стороной сербов. Балканы не 
зря называли «пороховой боч-
кой».

И все же давайте теперь от 
политики перейдем к творче-
ству. Извините за этот слег-
ка провокационный вопрос: 

нам показалось, что в послед-
ние годы как-то не очень заме-
тен Кустурица своими новы-
ми шедеврами… 

Э М И Р  К У С Т У Р И Ц А :  А фильм «По 
млечному пути» вы видели? 
Если имеются в виду рейтинги, 
то скажите мне, кто их составля-
ет, эти рейтинги, и какова им 
цена? Я писал книги. Сочинял 
музыку. В апреле у меня десять 
концертов в разных городах 
России.

Книги, музыка, гастрольные 
выступления с The No Smoking 
Orchestra, организация фести-
валей — это все Кустурица. Но, 
конечно, для большинства из 
нас вы прежде всего замеча-
тельный кинорежиссер. Тогда 
скажите, какой фильм сейчас 
в планах? 

ЭМИР КУСТУРИЦА: Я написал сцена-
рий о Чингисхане. Это такой ин-
тимный дневник великого вои-
на. Он выведен и не плохим, и не 
хорошим, а таким, каким был и 
каким всегда бывает всякий не-
выдуманный человек. Именно 
он положил начало мировой 
глобализации. Его тактики 
были имплицированы на войны 
двадцатого века: структура во-
инских соединений, порядок 
боевых действий…

Он автор идеи Великого 
Шелкового пути. И перед ним 
стояли трудные дилеммы мо-
рального выбора, о них писал 
еще Чингиз Айтматов в своей 
книге «Белое облако Чингисха-

на». Когда он осуществлял свою 
экспансию против Европы, 
пророк ему якобы сказал: ты 
всегда будешь иметь над голо-
вой белое облако. Один из его 
воинов вовремя не подчинился 
приказу приостановить рожде-
ние детей, у них в семье появил-
ся ребенок. Как его скрыть? 
Спрятали. Но в один прекра-
сный или ужасный день об этом 
узнал Чингисхан, и перед ним 
встает тот самый вопрос, кото-
рый терзал Понтия Пилата в 
версии Булгакова: сохранить 
воина (у Пилата — Иисуса Хри-
ста) или согласно собственно-
му же указу уничтожить его? В 
финале — по моему сценарию — 
они оба сходят с ума. Нет боль-
ше белого облака. 

Китай заинтересовался этим 
проектом. Но если по каким-то 
причинам не получится с китай-
цами, то обращусь к Улан-Бато-
ру. 

Странно, отчего вас, европей-
ского художника, заинтересо-
вал именно этот восточный 
сюжет? 

ЭМИР КУСТУРИЦА: Возможно, отто-
го, что Айтматов так хорошо на-
писал. Именно эта сказка была 
и остается моей самой люби-
мой. 

Может быть, стану снимать 
фильм о гражданской войне в 
Судане. Да, он далеко от нашей 
цивилизации, но случившийся 
там геноцид понятен и должен 
волновать каждого. 

Еще раздумываю над тем, 
чтобы сделать кино о концлаге-
ре Ясеновац. В ходе Второй ми-
ровой войны немцы убили око-
ло девяносто тысяч сербов, это 
потери партизан, подпольщи-
ков, военных. А хорватские 
усташи убили семьсот тысяч 
сербов, евреев, цыган, но все-та-
ки по большей части сербов. Во 

времена Тито этот факт замал-
чивался по политическим при-
чинам. 

Но как можно показать эту 
страшную страницу недав-
ней истории? Наверное, толь-
ко через конкретную судьбу? 

ЭМИР КУСТУРИЦА: Есть такая судьба. 
Женщина, которая была напо-
ловину австрийкой и наполови-
ну сербкой. Она сумела спасти, 
вытащить из-под топора пят-
надцать тысяч детей. Пятнад-
цать тысяч! 

История наподобие «Списка 
Шиндлера»? 

ЭМИР КУСТУРИЦА: Да, только гора-
здо трагичнее и масштабнее. 

Почему вы согласились снять-
ся в крошечном эпизоде филь-
ма «Балканский рубеж»?

ЭМИР КУСТУРИЦА: Потому что актер 
и продюсер Милош Бикович — 
это мой молодой друг, он очень 
хороший человек, я не мог ему 
отказать. Да и тема мне близка: 
знаменитый марш ваших десан-
тников для захвата аэродрома 
Слатина близ Приштины. 

Однако это ведь продукт сов-
местного производства Рос-
сии и Сербии. А отчего сами 
сербы не делают кино на 
столь больную и важную для 
них тему?

ЭМИР КУСТУРИЦА: Я вам скажу. Сю-
жет моего фильма «По млечно-
му пути» связан с войной, кото-
рая была в Боснии. Он сделан в 
абстрактном стиле, но при 
этом очень конкретен. Там есть 
такой эпизод, когда натовцы 
занимают сербскую деревню. В 
Венеции этот фильм показыва-
ли, а вот на другом известном 
международном фестивале он 
был запрещен. Два американ-
ских члена жюри надавили на 
остальных — именно потому, 
что усмотрели в фильме «непо-
литкорректность». Но ведь та-
кое было на той войне, я это не 
выдумал. 

То есть можно говорить о 
том, что и в искусстве победу 
одерживает политика двой-
ных и даже тройных стан-
дартов? 

ЭМИР КУСТУРИЦА: Думаю, да.  Одна-
жды, когда я вернулся из Мо-
сквы в Белград, то журналисты 
меня спросили: о чем ты гово-
рил с Путиным? Я отшутился: 
просил у него противозенит-
ные ракеты С-300, чтобы по-
ставить их у себя на балконе. 
Назавтра некоторые члены 
парламента стали всерьез это 
обсуждать: как это Кустурица 
планирует оборудовать на сво-
ем балконе позицию ПВО. 
Сколько глупых людей и в пар-
ламенте, и в правительстве, ве-
зде. Нельзя, чтобы они опреде-
ляли будущее. 

По поводу толерантности и 
политкорректности. В прин-

ципе это ведь нужные прин-
ципы человеческого поведения. 
Но не кажется ли вам, что 
иной раз мы имеем дело с про-
явлениями массового умопо-
мешательства? Реклама од-
нополых браков, торжество 
гей-парадов и прочее… 

ЭМИР КУСТУРИЦА: Скоро будет еще 
веселее. Нет, я не против всех 
этих чудачеств. Если вам нра-
вится так жить, живите. Но 
только не навязывайте это дру-
гим. Не выставляйте напоказ. 

В этом году премию «Оскар» 
получил голливудский фильм 
«Зеленая книга». По общему 
мнению, вполне неплохой, но 
по большому счету все-таки 
не событие. Что происходит с 
мировым кинематографом? 

ЭМИР КУСТУРИЦА: На фестивале в 
Каннах в 1985 году был отбор 
из пятисот фильмов. Сейчас 
производят три-четыре тысячи 
фильмов, а их уровень все ниже 
и ниже.  Коммерция почти 
окончательно победила твор-
чество. Голливуд в кризисе. 
Правда, я могу похвалить ита-
льянцев, они делают достойное 

кино. Паоло Соррентино, Мат-
тео Гарроне — я вам их советую. 
Новая волна итальянского нео-
реализма. У вас в России мне 
нравится, как работает Андрей 
Звягинцев. 

О мире
Что вас в настоящее время 
больше всего тревожит или 
огорчает?

ЭМИР КУСТУРИЦА: То, что наши ил-
люзии и реальность сильно рас-
ходятся. Я с большим скепти-
цизмом смотрю в будущее. 

Что это означает? Войну? 
ЭМИР КУСТУРИЦА: Может быть. Я не 
знаю, как разрешатся те проти-
воречия, которые накопились. 

Как отсюда, с высоты Бал-
канских гор, вам видятся пер-
спективы Евросоюза? Не по-
ползет ли трещина от «брек-
зита» по всему пространству 
Старого Света? 

ЭМИР КУСТУРИЦА: Тут много разных 
факторов. В том числе фактор 
России. Если ресурсы Сибири 
пойдут в Европу, то у нее хоро-
шие шансы сохранить и единст-
во, и стабильность. Раньше ре-
сурсы добывались с помощью 
военной силы. Теперь Путин 
сам прокладывает сюда трубы 
газо- и нефтепроводов, тем са-
мым решая и свои, российские 
проблемы, и проблемы евро-
пейцев, а еще — и это, возмож-
но, самое важное — укрепляя 
доверие между Востоком и За-
падом, ликвидируя опасность 
вражды. Это процесс взаимо-
выгодный. 

Лично я уверен в том, что че-
рез семь-десять лет экономика 
России станет одной из самых 
сильных в мире. В военном от-
ношении Россия уже вторая в 

мире. Значит, и экономика под-
тянется, вот увидите. 

Можно считать, что вы яв-
ляетесь духовным авторите-
том для большинства людей, 
живущих в Сербии и Республи-
ке Сербской? 

ЭМИР КУСТУРИЦА: Наверное, для се-
мидесяти процентов это так. Но 
вопрос всегда заключается в 
том, кто управляет средствами 
массовой информации. Можно 
быть глубоким, творческим, эн-
циклопедически образован-
ным, патриотичным, однако, 
если медиа закроют тебя стеной 
молчания, то… 

Манипулировать людьми 
легко. Ах, этот человек симпа-
тизирует Москве? Значит, для 
него квас лучше кока-колы? 
Водка лучше хорошего вина? 
Значит, он агент Путина? Ну и 
так далее. 

Да, я с симпатией отношусь к 
вашей стране. Но при этом я лю-
блю и с уважением смотрю на 
весь остальной мир. Для меня 
Юрий Гагарин — герой, но также 
для меня герой и Нил Армс-
тронг.

То есть можно сказать, что 
вы интернационалист? 

ЭМИР КУСТУРИЦА: Да, я интернацио-
налист. 

Какое место — самое любимое 
для вас в России?

ЭМИР КУСТУРИЦА: Крым. Его Юж-
ный берег. Еще я очень уважаю 
Сибирь и сибиряков. Когда я у 
вас выступаю со своим орке-
стром, то всегда испытываю ни 
с чем не сравнимое удовольст-
вие от общения с залом, от того 
теплого контакта со зрителями, 
который наступает. 

Что для вас эта деревня Др-
венград, кроме места посто-
янного проживания? Бизнес? 
Курорт? Возможность уеди-
нения?

ЭМИР КУСТУРИЦА: И то, и другое, и 
третье. Но главным образом это 
культурно-туристический 
центр, где проходят разные ин-
тереснейшие фестивали с уча-
стием самых известных пред-
ставителей мировой культуры. 
Мы уже шесть лет подряд прово-
дим концерты шедевров рус-
ской музыкальной классики. У 
нас играл Денис Мацуев и еще 
много других знаменитостей. 

В год мою деревню посещают 
более двухсот пятидесяти тысяч 
гостей — хорошая цифра для глу-
хой балканской провинции. 

И Дрвенград, и Андричград 
— это инвестиции в будущее. 
Они не окупятся деньгами, зато 
окупятся тем, что молодые 
люди будут знать и ценить 
историю, а гости смогут глубо-
ко погрузиться и — надеюсь — 
полюбить культуру и традиции 
сербов. 

* * *
Ближе к полуночи мы проща-

емся с Эмиром Кустурицей. Он 
уходит, растворяется в густой 
южной тьме. Чтобы наутро 
опять появиться на теплом де-
ревянном тротуаре с неизмен-
ной сигарой и доброй улыбкой. 

Это его родина, его Балкан-
ский рубеж. 

Маленькая деревня недалеко 
от границы — это его дом и его 
Балканский рубеж. 

А К Ц Е Н Т

Я с симпатией отношусь к вашей стране. 
Но при этом с уважением смотрю 
и на весь остальной мир
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А К Ц Е Н Т

Ах, этот человек симпатизирует Москве? 
Значит, для него квас лучше кока-колы? 
Значит, он агент Путина? 

В Дрвенграде есть площадь Андрея Тарковского. 
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УТРАТА В Улан-
Баторе на 69-м 
году жизни 
скончался 
любимец 
миллионов, 
актер Алексей 
Булдаков

НАШ ГЕНЕРАЛ

Александр Ярошенко,
Мария Воронова

Не стало любимого многими 
народного артиста РФ, актера 
Алексея Булдакова. Когда дума-
ешь о нем, на ум сразу прихо-
дит один из хитов кинематогра-
фа 90-х годов, снятый Алексан-
дром Рогожкиным, — «Особен-
ности национальной охоты». С 
ним знакомо даже поколение 
детей 90-х, посмотревшее ко-
медию вместе с родителями, а 
затем ее самостоятельно пере-
смотревшее.

Фильм 1995 года, собрав-
ший в себе множество традици-
онных охотничьих баек и стере-
отипов и приправленный по-
нятным каждому юмором, не 
теряет популярности до сих 
пор. А роль генерала Иволгина, 
для своих — Михалыча, сделала 
Алексея Булдакова народным 
любимцем. Среди крылатых 
фразочек генерала не только 
афоризмы про пользу пельме-
ней, но и мудрые слова: «Все 
болезни — от бескультурья». 
Отечественному зрителю при-
шлась по вкусу и компания ге-
нерала — приехавший постигать 
особенности русской рыбалки 
молодой финн Райво (Вилле Ха-
апасало), увлекающийся меди-
тацией егерь Кузьмич (Виктор 
Бычков) и следователь Лева Со-
ловейчик (Семен Стругачев). 

Впрочем, сам актер считал, 
что роль Михалыча немного 
«подпортила» его творческую 
биографию, что способен на 
большее, нежели снова играть 
роль генерала Иволгина. 

«Российская газета» дозво-
нилась до президента фестива-
ля «Амурская осень», художе-
ственного руководителя кино-
фестиваля «Киношок» Сергея 
Новожилова:

— Говорить о смерти Леши 
особенно больно и как-то не-
возможно. Мы дружили с ним 
тридцать лет. Мы с ним поехали 
на поезде, поездку на котором 
организовал ЦК ВЛКСМ по 
Дальнему Востоку. Леша всегда 
был очень добрым, искренним, 
сердечным человеком. Та наци-
ональная слава, которая обру-
шилась на него после выхода 
фильма «Особенности нацио-
нальной охоты», в котором он 
не сыграл, а прожил жизнь ге-
нерала Иволгина, его не испор-
тила. Он остался все тем же до-
брым, готовым всем прийти на 
помощь Лешей.

Алексей Иванович умер в 
Монголии, в Улан-Баторе, куда 
он приехал туристом из Буря-
тии. Я позвонил пресс-секрета-
рю посольства России в Монго-
лии Ксении Панковой, она ска-
зала, что он утром не вышел к 
завтраку. Умер в постели, пред-
варительная причина смерти — 
оторвавшийся тромб. В бли-
жайшее время его тело должны 
доставить самолетом в Москву, 
прощание с артистом должно 
состоятся в Доме кино.

Удивительный зигзаг судь-
бы: я говорю о его смерти из 
Минска, где нахожусь в коман-
дировке. Леша был актером 
Минского театра киноактера, 
он был штатным артистом 
здешней киностудии. Жил в 
комнате одного из общежитий 
белорусской столицы. Это все 
было в его домосковский пери-
од. Минск всегда вспоминал с 
любовью и теплом.

У нас с ним было много сов-
местных планов. Леша должен 
был принимать участие в рабо-
те фестиваля «Провинциальная 
Россия», который летом этого 
года пройдет в городе Ейске.

У меня нет сил позвонить его 
жене Люсе, она была для него 
всем в этой жизни. У них были 
удивительные отношения.

Леша…. Именно так мы, ки-
ношники, его чаще всего и на-
зывали. Он был просто родной 
человек. Родной и все…. 

КНИГИ В России появится ярмарка детской литературы

Игры по-взрослому
Михаил Визель 

В 
рамках Болонской ярмар-
ки детской литературы 
(Bologna Children’s Book 

Fair, BCBF) прошла презентация 
двух важных событий: конгресса 
Совета по детской книге (IBBY), 
который состоится 5—7 сентября 
2020 в Москве, и ярмарки дет-
ской литературы, которую ди-
рекция Московской междуна-
родной книжной выставки-яр-
марки (ММКВЯ) организует сов-
местно с дирекцией BCBF в Мо-
скве в сентябре 2021 года. 

Само по себе проведение 
конгресса IBBY в Москве — боль-
шая удача и честь. Россия (тогда 
— СССР) присоединилась к со-
зданному в 1953 году Междуна-
родному совету по детской кни-
ге в 1968 году по инициативе Аг-
нии Барто и Сергея Михалкова. 
И с того времени поднимала во-
прос о проведении очередного 
конгресса (они проходят раз в 
два года) в Москве. 

И вот наконец такое решение 
принято. Конгресс пройдет в 
Центре международной торгов-
ли («Хаммеровском центре»). 

Тогда же, в сентябре, будет 
заложена первая ступенька те-
сного сотрудничества Москов-
ской международной книжной 
выставки-ярмарки с Болонской 
ярмаркой. В ходе проведения 
очередной ММКВЯ дирекция 
BCBF подготовит и представит 
собственную программу. А в 
сентябре 2021 года в Москве за-
пустится собственная полно-
ценная ярмарка детской лите-
ратуры. Об этом объявил прие-
хавший в Болонью заместитель 
руководителя Роспечати Влади-
мир Григорьев. 

«Точное место в России, — рас-
сказал Владимир Григорьев, — где 
будет на постоянной основе про-
ходить эта ярмарка, еще не опре-
делено. Мы предложили итальян-
ской стороне на выбор Москву, 
Санкт-Петербург, Владивосток, 
Екатеринбург, Сочи, Тулу. Но 
уже решено, что ярмарка старту-
ет в Москве в сентябре 2021 года 
в рамках Московской междуна-
родной книжной выставки-яр-
марки».

«Программа, которую мы за-
пускаем, нацелена на проведе-
ние в России новой международ-
ной детской книжной ярмарки, 
— сказал директор ММКВЯ Анд-
рей Гельмиза. — Это важный шаг 
к тому, чтобы интегрировать на-
ших художников книги, наших 
авторов в международный кон-
текст».

И финальный, но не послед-
ний аккорд достигнутых догово-
ренностей — в 2022 году Россия 
станет почетным гостем книж-
ной ярмарки в Болонье.

«Можете забивать даты в свои 
календари на три года вперед», — 
заметил, выступая на презента-
ции российского стенда на BCBF, 
Владимир Григорьев. 

И это не просто шутка на свет-
ском рауте: взрослые люди 
именно так планируют свои дела. 
Особенно когда они касаются 
детской литературы. 

Болонская ярмарка-2019 — 
это более 1200 участников из 75 
стран мира, от США до Тайваня. 

Это 700 аккредитованных 
журналистов и 280 «круглых 
столов» за четыре дня. 

В числе объединенных стен-
дов разных стран заметное место 
занимает и российский. Не в по-

следнюю очередь — благодаря ре-
продукциям иллюстраций рос-
сийских художников, среди ко-
торых приехавшие на ярмарку 
Антон Ломаев и Виктория Фоми-
на. 

На нем представлены книги 
таких издательств, как «Детская 
литература», «Арт Волхонка», 
«Лабиринт», «Эгмонт Россия», 
«Росмэн», «Фламинго», «Ниг-
ма», «КомпасГид», «Татарское 
детское издательство». Издатель-
ства «Самокат», «Пешком в 
историю», «Клевер» и АСТ, a так-
же издательская программа пра-
вительства Москвы выступают 
на ярмарке собственными стен-
дами. 

Девиз, которым украшен рос-
сийский стенд — «Русские книги. 
Читайте вместе с детьми», не 
только отражает тот факт, что 
русская литература для детей — 
часть мировой литературы, но и 
намекает на то, что часть приве-
зенных в Болонью русских книг 
останется здесь — в «школах вы-
ходного дня» для русско-ита-
льянских детей «Радость» и «Че-
бурашка». 

ЦИФРА 

75
СТРАН 

мира принимают участие в Бо-

лонской ярмарке детской лите-

ратуры 

Болонская ярмарка-2019 — это более 1200 участников. В числе объединенных стендов разных стран заметное место 
занимает и российский. 

ПРЕМЬЕРА Георгий Исаакян поставил спектакль об угрозах 
ХХI века

Спецназ для оперы

Ирина Муравьева

Н
овый спектакль Ге-
о р г и я  Исаакяна 
продолжил серию 
его барочных пре-
мьер на российской 
сцене, в первую оче-
редь — в Театре Сац, 
где уже поставлена 
одна из частей ген-

делевской трилогии, созданной 
по мотивам рыцарской поэмы 
Лудовико Ариосто «Неистовый 
Роланд», — «Альцина». На сцене 
«Геликон-оперы» предстала дру-
гая часть трилогии — «Орландо»: 
о роковой любви паладина Кар-
ла Великого Орландо (Роланда) к 
китайской принцессе Анжелике.

Исаакян предложил новую 
музыкальную и драматургиче-
скую версию генделевской пар-
титуры, в создании которой уча-
ствовали британский компози-
тор, диджей, внук Сергея Проко-
фьева Габриэль Прокофьев, бри-
танский дирижер, специалист по 
барокко, лауреат «Грэмми» Эн-
дрю Лоуренс-Кинг, австрийский 
художник Хартмут Шоргхоф-
фер.

Генделевская опера не слу-
чайно появилась в афише с изме-
ненным названием «Орландо, 
Орландо» — так радикально пе-
реосмыслена в спектакле автор-
ская партитура, созданная в 
1732 году для Королевской ака-
демии музыки и театра Ковент-
Гарден. Действие этой оперы пе-

ренесено Исаакяном из рыцар-
ских времен с их причудливыми 
любовно-героическими при-
ключениями, одним из которых 
у Ариосто был полет на луну за 
потерянным от любви разумом 
Роланда (у Генделя разум герою 
возвращает мудрец-маг Зороа-
стро), в реальность ХХI века, пе-
реживающего коллапс всех цен-
ностей человеческой цивилиза-
ции. 

Свобода, толерантность, ли-
берализм — пустые слова в сов-
ременном мире, с его растущей 
социальной агрессией, нетерпи-
мостью, жестокими религиоз-
ными и этническими конфлик-
тами. Один из ужасов этого вре-
мени — массовые убийства, по-
добные трагедии в Орландо 
(американский штат Флорида), 
случившейся в 2016 году, когда 
Омар Матин родом из

Афганистана расстрелял в 
ночном гей-клубе Pulse 49 чело-
век, 53 было ранено.

Под впечатлением этого рас-
стрела у Исаакяна возник свой 
сюжет, на первый взгляд, далеко 
отстоящий от либретто генде-
левской оперы.

Но между тем оперный Ор-
ландо, потерявший рассудок, в 
состоянии помраченного созна-
ния, так же, как и современные 
психопаты-безумцы, убивает 
всех подряд — Анжелику, ее воз-
любленного Медоро, сокрушает 
мир вокруг себя. И в этом смы-
сле радикальная режиссерская 
идея не противоречит генделев-
ской партитуре. Только совре-
менный Орландо в спектакле — 

уже совсем не рыцарь, скорее, он 
— антигерой: асоциальный инер-
тный верзила-тинейджер с длин-
ным хвостом, депрессивно валя-
ющийся на железной кровати в 
ободранной квартире. Его отец 
Зороастро наставляет Орландо 
примерами из своего прошлого, 
размахивая то орденами из ста-
рой коробки, то ремнем. 

В спектакле Исаакяна — акту-
альная и реальная социальная 
среда, где всем руководит мани-
пулятор — политик Зороастро, 
вещающий с экранов демагоги-
ческие речи, читающий пропо-
веди, нацепив крест на лацкан 
пиджака. На сцене — бар, мусор-
ные баки, типовые интерьеры, 
бетонная стена с граффити, где 

среди хаотичных надписей и аб-
бревиатур вычитывается Free 
Kirill (художник Шоргхоффер). 
В этом мире не может быть бла-
гостной развязки, как у Генделя, 
когда Зороастро, подобно анти-
чному «богу на машине», дару-
ет героям счастливую жизнь. 
Здесь новый Орландо — отвер-
гнутый социумом маргинал, 
психопат, пытающийся то по-
кончить с собой, то вступить в 
контакты с исламистами, устра-
ивает массовый расстрел. В фи-
нале — спецназ, проламываю-
щий стену бара, стрекот верто-
лета, трупы — ужас реальности.

Самым сложным было сов-
местить эту историю с бароч-
ной музыкой генделевского 
«Орландо» — с ее нежными зву-
чаниями арф и теобры, красо-
той струнных, тонкими ансам-
блями певцов и инструменталь-
ных соло в оркестре, наконец — с 
текстом либретто, написанным 
патетическим слогом XVIII 
века. И по этой линии постанов-
щики приняли еще более ради-
кальные решения. В бегущей 
строке вместо перевода текста — 
ремарки, объясняющие проис-
ходящее на сцене. В самой ген-
делевской партитуре купирова-
ли часть арий и сцен, полностью 
сняли финальный апофеоз геро-
ев, изменили последователь-
ность номеров. Зато в «Орлан-
до» включили хоры из генделев-
ской оратории «Израиль в Егип-
те» — с потрясающей монолит-

ностью звучавшие с боковых 
балконов зрительного зала. О 
том, что все эти решения не про-
тиворечили практике генделев-
ских времен, специалист по ба-
рочной эстетике Лоуренс-Кинг 
отлично знал. Но главной музы-
кальной идеей спектакля стал 
новый материал: техно-музыка 
и биты на генделевские темы, 
написанные специально Габри-
элем Прокофьевым. Поразило, 
как естественно и точно вли-
лись эти модные «техно» — 
вставки в генделевскую музы-
ку: деликатная динамика, не за-
бивающая звучание оркестра, 
электроника, сочетающаяся с 
барочными «тембрами» арфы и 
теобры, общий ритмический 
драйв, сеты диджея (Сергей Ко-
стюк) в «клубных» сценах и 
ясное, точеное звучание орке-
стра.

Именно высокий исполни-
тельский класс, который проде-
монстрировали в этом спекта-
кле оркестр и солисты, позволил 
не противопоставить экстре-
мальный сюжет исаакяновского 
«Орландо» музыке Генделя, а 
раскрыть еще глубже ее далекую 
красоту. 

Самым сложным было совместить 
современную историю с барочной 
музыкой генделевского 
«Орландо».

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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Уведомление о проведении общественных 
слушаний, объекта экологической экспертизы 

«План предупреждения и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов на акватории по объекту 

причальные сооружения и морская акватория 
БиПС ООО «Транснефть — Порт Козьмино»

ООО «Транснефть — Порт Козьмино» уведомляет обще-
ственность о проведении общественных обсуждений «Плана 
предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефтепродук-
тов на акватории по объекту причальные сооружения и морская 
акватория БиПС ООО «Транснефть — Порт Козьмино» (далее  
—План ЛРН). 

Заказчик: ООО «Транснефть — Порт Козьмино», адрес: 
692941, Российская Федерация, Приморский край, г. Находка, 
п. Врангель, ул. Нижне-Набережная, 78, тел.: 8 (4236) 77-10-00.

Разработчики: 1. План ЛРН — ООО «НИИ Транснефть», ад-
рес: 117186, РФ, г. Москва, Севастопольский проспект, д. 47а, 
тел.: +7(495)950-82-95 (доп. 26-57); 2. Оценка воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) в  составе Плана 
ЛРН — ООО «РЭА — консалтинг», адрес: 690039, г. Владивосток, 
ул. Кирова, 11а, 2-й этаж, тел.: +7 (423) 2-948-000.

Цель намечаемой деятельности: предупреждение и снижение 
ущерба от потенциальных разливов нефти на морской аквато-
рии при эксплуатации причальных сооружений ООО «Транс-
нефть — Порт Козьмино».

Месторасположение намечаемой деятельности: акватория 
бухты Козьмино залива Находка.

Сроки проведения ОВОС: март — июнь 2019 года.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-

дений: администрация муниципального образования «Наход-
кинский городской округ». 

Форма общественного обсуждения: общественные слушания. 
Форма представления замечаний и предложений: журнал 

учета предложений, замечаний, мнений и вопросов обществен-
ности с занесением в протокол.

Дата и время проведения общественных слушаний: 07.05.2019 
в 17.00.

Место проведения общественных слушаний: Администра-
тивно-бытовой корпус ООО «Транснефть — Порт Козьмино», 
4-й этаж, конференц-зал (г. Находка, п. Врангель, ул. Нижне-
Набережная, 78).

Место доступности материалов: материалы Плана ЛРН, вклю-
чая предварительные материалы ОВОС и техническое задание 
на ОВОС, будут доступны с 07.04.2019 г. по следующим адресам:

—  в общественной приемной ООО «Транснефть — Порт Козь-
мино», г. Находка, п. Врангель, ул. Нижне-Набережная, 78, 
административно-бытовой корпус, 4-й этаж, конференц-
зал, с 9.00 до 18.00 ежедневно;

—  на интернет-сайте ООО «Транснефть — Порт Козьмино» 
https://smnpk.transneft.ru.

Для учета общественного мнения в общественной приемной 
будет размещен Журнал учета предложений, замечаний, мнений 
и вопросов общественности.

Письменные предложения и замечания принимаются в ходе 
общественных обсуждений и в течение 30 дней после обществен-
ных слушаний по адресам: общественной приемной, разработ-
чиков, с пометкой «Замечания к Плану ЛРН, ОВОС».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное извещение 
о проведении общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «Группа 
«Магнезит» (ООО «Группа «Магнезит») совместно с адми-
нистрацией Мотыгинского района уведомляют о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы — проектной документации 
проекта «ООО «Группа «Магнезит». Строительство 1-й 
очереди Тальского карьера Тальского месторождения 
магнезита. пгт Раздолинск Мотыгинский район Красно-
ярский край», включая оценку воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: добыча от-
крытым способом магнезита Тальского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Красноярский край, Мотыгинский район, в 14,5 км к северо-вос-
току от пгт Раздолинск.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Группа «Магнезит», 
Россия, 456919, Челябинская обл., г. Сатка, ул. Солнечная, 32; 
тел./факс (35161) 31940, 41212; e-mail: office@magnezit.com; 
www.magnezit.ru; ИНН 7417011270, КПП 745701001, 
ОГРН 1047408000199.

Филиал ООО «Группа «Магнезит» в пгт Раздолинск: 663415, 
Красноярский край, Мотыгинский район, пгт Раздолинск, 
ул. Лермонтова, 12а; тел. (39141) 31-367, факс (39141) 31-367; 
e-mail: razdolinsk@rpz.su; www.magnezit.ru; ИНН 7417011270, 
КПП 242643001.

Разработчик проектной документации, включая ОВОС: ак-
ционерное общество «Иркутский научно-исследовательский 
институт благородных и редких металлов и алмазов» (АО «Ир-
гиредмет»), Россия, 664025, г. Иркутск, бульвар Гагарина, 38; 
тел. (3952) 728-729, тел./факс (3952) 330-083; e-mail: gold@
irgiredmet.ru; www.irgiredmrt.ru. Главный инженер проекта — 
Кондратьев Сергей Анатольевич, e-mail: ksa@irgiredmet.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация Мотыгинского района в лице Комиссии 
по организации и проведению общественных обсуждений объ-
ектов намечаемой хозяйственной деятельности, подлежащих 
государственной экологической экспертизе. Порядок обще-
ственных обсуждений определен Положением об организации 
и порядке проведения общественных обсуждений объектов на-
мечаемой хозяйственной деятельности, подлежащих государс-
твенной экологической экспертизе, на территории Мотыгинс-
кого района, утвержденным постановлением администрации 
Мотыгинского района № 639-п от 29.12.2018 г.

Ответственными организаторами являются:
— от администрации Мотыгинского района: Несмеянов 

Александр Алексеевич, ведущий специалист отдела по ЖКХ и 
строительству администрации района, тел.: 8 (39141) 22-459,  
e-mail: promotdel@bk.ru;

— от ООО «Группа «Магнезит»: Дубровин Михаил Евгенье-
вич, руководитель проектов департамента инвестиций; Серго 
Екатерина Васильевна, инженер по охране окружающей среды 
(эколог), тел.: 8 (39141) 31-367, e-mail: razdolinsk@rpz.su.

Цель общественных обсуждений: информирование заинте-
ресованных лиц о воздействии намечаемой хозяйственной де-
ятельности на окружающую природную среду, выявление и учет 
общественного мнения при принятии решений по реализации 
проекта.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

На общественные обсуждения предоставлена проектная до-
кументация проекта «ООО «Группа «Магнезит». Строительство 
1-й очереди Тальского карьера Тальского месторождения маг-
незита. пгт Раздолинск Мотыгинский район Красноярский 
край», включая ОВОС.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы можно в период с 05.04.2019 г. по 
07.05.2019 г. в рабочее время, с 9.00 до 17.00, в общественной 
приемной и консультационном пункте.

Замечания и предложения от участников общественных об-
суждений принимаются в устном и письменном виде и регистри-
руются в журналах предложений и замечаний, находящихся в 
общественной приемной и в консультационном пункте.

Общественная приемная расположена по адресу: Красноярс-
кий край, Мотыгинский район, п. Мотыгино, ул. Советская,  
136 (районный краеведческий музей), тел.: 8 (39141) 22-531.

Консультационный пункт расположен по адресу: Красноярс-
кий край, Мотыгинский район, пгт Раздолинск, ул. Первомайс-
кая, 61 (здание управления филиала), тел.: 8 (39141) 31-367,  
e-mail: razdolinsk@rpz.su.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы состоятся в 15.00 07.05.2019 г. по адресу: 
пгт Раздолинск, ул. Первомайская, 61.

Приглашаем всех желающих принять участие в обществен-
ных обсуждениях. Ответы на вопросы, замечания и предложе-
ния участников общественных обсуждений будут представлены 
разработчиками проектной документации в общественную при-
емную и консультационный пункт в срок до 07.05.2019 г.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений по объекту экспертизы произво-
дится до 17.06.2019 г. по адресу: 663415, Красноярский край, 
Мотыгинский район, пгт Раздолинск, ул. Лермонтова, 12а;  
e-mail: razdolinsk@rpz.su.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Леша... Именно так киношники его 
чаще всего называли. 
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Свобода, толерантность, либерализм — 
пустые слова в современном мире

Публикацию комментирует 
Сергей Сухинов
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КУБОК РОССИИ В игре «Урала» с «Арсеналом» впервые в истории отечественного
футбола была использована система видеопомощи арбитрам

Повтор все рассудил 
Артур Нанян

Н
акануне состоялись пер-
вые матчи полуфиналь-
ной стадии Кубка стра-

ны. «Урал» с минимальным сче-
том переиграл тульский «Арсе-
нал» (1:0), а «Локомотив» разо-
шелся миром с «Ростовом» 
(2:2). Ответные встречи состо-
ятся 15 мая. 

За сутки до полуфиналов 
было объявлено, что в них рефе-
ри смогут воспользоваться си-
стемой видеопомощи арбитрам 
(VAR). Отношение к ней у фут-
больной общественности раз-
ное: кто-то выступает резко 
против, кто-то, наоборот, счита-
ет ее необходимой. В любом слу-
чае теперь она используется и у 
нас, в России. Но пока только в 
Кубке. 

Так получилось, что встреча 
«Урала» с «Арсеналом» в Екате-
ринбурге стала исторической. В 

ней впервые в истории россий-
ского футбола судья воспользо-
вался системой VAR. Произош-
ло это на 60-й минуте, когда ар-
битр Алексей Еськов сначала 
показал игроку хозяев Петрюсу 
Бумалю желтую карточку за от-
машку, а после просмотра видео 
все же удалил камерунца. 

В концовке встречи Еськов 
уравнял составы, показав кра-
сную карточку защитнику го-
стей Гие Григалаве. Правда, здесь 
обошлось без видеоповтора. 

— У системы VAR есть как 
плюсы, так и минусы, — считает 
главный тренер «Урала» Дмит-
рий Парфенов. — Если честно, 
пусть об этом говорят специа-
листы. Нам, тренерам и футбо-
листами, нужно быть готовыми 
к таким вещам. Вот и все. Если 
говорить о шансах на выход в 
финал, то сегодняшняя победа 
не делает нас фаворитами. Шан-
сы у нас с «Арсеналом» 50 на 50. 

Согласен с Парфеновым руле-
вой туляков Игорь Черевченко.

— Матч получился очень 
сложным. Моментов было мало, 
хотя меня наша игра устроила, 
— сказал Черевченко. — Несмо-
тря на поражение, у нас непло-
хие шансы на участие в финале. 
По поводу VAR — я только за ис-
пользование этой системы. 

Ко второму по значимости 
клубному турниру России у 
топ-клубов традиционно про-
хладное отношение. Особенно у 

тех, кто играет не только в чем-
пионате, но и в еврокубках. Ча-
стенько они берегут силы для 
этих двух соревнований, а на 
Кубок дают шанс резервистам. 
Но в нынешнем розыгрыше си-
туация слегка изменилась. 

Взять тот же «Локомотив». У 
этого клуба к Кубку всегда было 
особое отношение. О чем недав-
но заявил новый гендиректор 
«железнодорожников» Василий 
Кикнадзе, а до него — главный 
тренер команды Юрий Семин. 

— Я еще летом говорил, что 
мы хотим завоевать этот тро-
фей, — сказал перед встречей с 
ростовчанами Юрий Павлович. 
— Я вообще не понимаю разгово-
ров об отсутствии престижа у 
Кубка. Это очень важный тур-
нир. Для нас так точно. 

Как и в предыдущих кубко-
вых матчах, на игру с «Росто-
вом» Семин выставил состав, 
близкий к оптимальному. И это 
несмотря на то, что уже в вос-
кресенье «Локомотив» прове-
дет одну из важнейших встреч 
сезона дома с лидером Премьер-
лиги «Зенитом». Антон и Алек-
сей Миранчуки, Мануэл Фер-
нандеш, Федор Смолов — всех их 
можно смело причислить к иг-
рокам основы.

Первый тайм матча в Черки-
зово прошел без голов. Зато во 
втором команды отличились по 
два раза. Причем один из мячей 
был забит с пенальти, который 
судья Кирилл Левников назна-
чил после просмотра видеопо-
втора на 84-й минуте. Полуза-
щитник ростовчан Ивелин По-
пов с «точки» не промахнулся. 
Впрочем, удержать преимуще-
ство гостям не удалось: в кон-
цовке защитник дончан Иван 
Новосельцев отправил мяч в 
свои ворота. Как итог — 2:2.

Тем временем в Премьер-ли-
ге состоялся перенесенный 
матч 16-го тура между «Орен-
бургом» и «Крыльями Сове-
тов». Выдав неплохой отрезок 
после возобновления сезона, 
самарцы сейчас резко сдали. На 
прошлой неделе команда Мио-
драга Божовича проиграла дома 
«Арсеналу» (0:1), а теперь не 
справилась с оренбуржцами 
(1:3). В турнирной таблице 
«Крылья» идут на 11-м месте. 
При этом отрыв от зоны стыко-
вых встреч составляет лишь 
одно очко.  

БАСКЕТБОЛ  ЦСКА завершает групповой этап Евролиги матчем 
с хозяевами «Финала четырех» 

Баски на десерт
Илья Зубко 

С
егодня вечером мо-
сковский ЦСКА про-
ведет свой послед-
ний матч группово-
го этапа Евролиги. 
Соперником армей-
цев станет испан-
ская «Баскония». 
«Красно-синие» за-

ранее обеспечили себе место в 
плей-офф, но их будущий сопер-
ник пока неизвестен.

На первый взгляд, большого 
турнирного значения для ЦСКА 
этот матч не имеет. Со второго 
места в таблице команда Ди-
митриса Итудиса никуда не де-
нется ни при каких раскладах. 
Но на деле игра с басками впол-
не может определить дальней-
шую судьбу «красно-синих». 
Ведь от нее во многом зависит, с 
кем играть дальше. На данный 
момент известна лишь одна 
пара плей-офф. «Анадолу Эфес» 
в серии до трех побед встретит-
ся с «Барселоной», причем у ту-
рецкого клуба будет преимуще-
ство своей площадки. «Фенер-
бахче», зарезервировавший за 
собой первую строчку в «регу-
лярке», и «Реал», финиширо-
вавший третьим, как и ЦСКА, 
своих соперников узнают по за-
вершении группового этапа. И 
здесь ситуация интересная. По 
состоянию на сегодня «коро-
левский клуб» попадает на «Ба-
сконию», занимающую шестое 
место. ЦСКА «светит» поездка в 
Афины к набравшему ход «Па-
натинаикосу». Но последний 
тур может все перевернуть.

Баски сыграют в Москве с су-
масшедшей мотивацией. «Фи-
нал четырех» в этом году прой-
дет в Витории — на домашней 
площадке «Басконии». Надо ли 
объяснять, что команда очень 
хочет туда пробиться. Победа 
над ЦСКА гарантирует испан-
цам место в плей-офф. Потенци-
альная неудача сулит пробле-
мы. Тогда «Баскония» почти на-
верняка обойдет в таблице 
«Пао», который встречается 
дома с одним из аутсайдеров, 
черногорской «Будучностью» 
и, видимо, победит. Более того, 
за этой парой на расстоянии од-
ного очка расположились сразу 
четыре команды — «Жальги-
рис», «Маккаби», «Олимпия» и 
«Олимпиакос». Соответствен-
но, претендентов на место в 
восьмерке остается шесть, а пу-
тевок в плей-офф для них всего 
три. И, скорее всего, в итоге при-
дется считать дополнительные 
показатели.

В ожидании развязки груп-
пового этапа корреспондент 
«РГ» пообщался с одним из ли-

деров ЦСКА, французским за-
щитником Нандо Де Коло.

Нандо, какая мотивация пе-
ред «Басконией» у ЦСКА, ко-
торый на групповом этапе все 
свои задачи давно решил?

НАНДО ДЕ КОЛО: Скоро плей-офф, 
нам надо продолжать работать и 
улучшать нашу игру. Не надо об-
ращать внимание на соперника, 
а отрабатывать прежде всего 
наши собственные командные 
взаимодействия. К плей-офф 

нужно подойти с уверенностью в 
своих силах. Наша цель ведь и 
этим раундом не ограничивает-
ся — мы хотим пройти еще даль-
ше. А значит, мы должны каждую 
игру воспринимать как финал и 
не недооценивать оппонента.

Какая команда в этом сезоне 
Евролиги показалась вам са-
мой сильной? «Фенербахче»? 
«Реал»? 

НАНДО ДЕ КОЛО: Очень много силь-
ных команд. Евролига — это дей-

ствительно сложное соревнова-
ние, и надо быть готовым абсо-
лютно к каждому матчу. Против 
«Реала» мы хорошо сыграли 
дважды, при этом проиграли 
там, где этого от нас, возможно, 
не ждали. Да, «Фенербахче», 
«Реал» и мы показывали наибо-
лее стабильную игру на протя-
жении всего сезона, но рассла-
бляться нельзя никогда.

Вы упомянули о цели на сезон. 
Она, несомненно, заключает-
ся в победе в Евролиге?

НАНДО ДЕ КОЛО: Да, главная цель 
для нас была и остается — выиг-
рать Евролигу.

Что самое важное на пути к 
ней, особенно в «Финале четы-
рех» — физическая готовность 
или психология?

НАНДО ДЕ КОЛО: Все важно. Ты мо-
жешь быть в отличной форме, 
но не готовым психологически 
к такому большому событию. 
А может произойти и наоборот, 
когда ты готов ментально, но 
физически — не на сто процен-
тов. Так у меня произошло, на-
пример, в прошлом году, когда 
я получил травму во время 
плей-офф. В такой ситуации 
очень сложно вернуться на 
максимальный уровень, когда 
все решается всего в двух мат-
чах.

Вы уже побеждали в Евролиге 
с ЦСКА. Можете назвать 
тот «Финал четырех» в Бер-
лине одним из самых значи-
мых моментов в карьере?

НАНДО ДЕ КОЛО: Конечно. Я завое-
вывал титулы и до того, но побе-
дить в Евролиге — это что-то осо-
бенное. То, к чему ты стремишь-
ся весь сезон. Это очень трудно, 
и когда мы это сделали, эмоции 
просто переполняли.

Вы как-то сказали, что пере-
ход в ЦСКА — одна из лучших 
вещей, которая происходила 
с вами в карьере игрока. Гото-
вы подтвердить? 

НАНДО ДЕ КОЛО: Да. Я подписал кон-
тракт с ЦСКА, поскольку знал, 
что эта команда каждый год бо-
рется за титулы. И очень дово-
лен тем, чего нам удалось до-
биться с ЦСКА за эти годы. Но, 
конечно, всегда хочется больше-
го. И мы можем выиграть еще 
больше титулов. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 апреля, четверг
Матч-ТВ
19.30 ЦСКА (Россия) — «Баско-

ния» (Испания). Прямая тран-

сляция.

Нандо Де Коло (номер 1) уже выиг-
рывал в Евролиге с ЦСКА. И стре-
мится повторить успех.

Судьбу матча «Урал» — «Арсенал» решил один-единственный гол, забитый хозяевами.

А К Ц Е Н Т

ЦСКА уже обеспечил себе второе место 
по итогам группового этапа. Соперник 
армейцев по плей-офф пока неизвестен

А К Ц Е Н Т

Судья Алексей Еськов сначала показал 
желтую карточку футболисту «Урала» 
Петрюсу Бумалю, но после просмотра 
видео вовсе удалил игрока

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«АО «Башкортостанская пригородная пасса-
жирская компания» информирует, что в соответс-
твии с Постановлением Правительства РФ  
от 27.11.2010 № 939, приказом ФАС России  
от 12.04.2011 № 263, приказом ФСТ России  
от 19.04.2011 г. № 158-т опубликована информа-
ция за 1 квартал 2019 г. о регулируемой деятель-
ности субъекта естественной монополии в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети интернет 
на официальном сайте АО «Башкортостанская 
ППК» — http://bppc.ru/about/ofitsialnye-
dokumenty/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ЕВРАЗ ЗСМК» уведомляет о проведении оценки воздейс-
твия на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятель-
ности, являющейся объектом государственной экологической 
экспертизы, и начале общественного обсуждения.

Название проектной документации намечаемой деятельнос-
ти: «Реконструкция технологического комплекса Таштагольско-
го рудника».

Цель намечаемой деятельности: добыча полезных ископае-
мых, в том числе отходов горнодобывающего и связанного с ним 
перерабатывающего производства на Таштагольском железоруд-
ном месторождении в Кемеровской области.

Месторасположение намечаемой деятельности: Таштаголь-
ское железорудное месторождение расположено на юге Кемеров-
ской области в 197 км к юго-востоку от г. Новокузнецка, в преде-
лах муниципального образования г.Таштагол.

Наименование заказчика деятельности: АО «ЕВРАЗ ЗСМК».
Адрес заказчика деятельности: 654043, Кемеровская область, 

город Новокузнецк, шоссе Космическое, 16. 
E-mail: fer@evraz.com.
Наименование генерального проектировщика проектной до-

кументации: ООО «СПб-Гипрошахт».
Адрес генерального проектировщика: 197101, Санкт-Петер-

бург, ул. Чапаева, д. 15, лит. А, пом. 21-н, ком. 5. 
E-mail: info@spbgipro.ru.
Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 

с 15 марта 2019 г. по 22 апреля 2019 г.
Органы, ответственные за организацию общественного об-

суждения: АО «ЕВРАЗ ЗСМК», Администрация Таштагольского 
муниципального района.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
С техническим заданием на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду (далее — ОВОС), а также с материалами 
по ОВОС и проектной документацией для рассмотрения и подго-
товки замечаний и предложений можно ознакомиться в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления:

в здании администрации Таштагольского муниципального 
образования по адресу: г.Таштагол, ул.Ленина, 60, время приёма 
с 10.00 до 16.00, телефон для справок +7 38473 2-33-44.

на сетевом ресурсе по ссылке — https://yadi.sk/d/
TB4Ve1AR7d2Hkw время доступа не ограничено.

А также обратиться по телефону: 8-903-046-0139
Форма представления замечаний и предложений: пись-

менные и электронные сообщения в адрес АО «ЕВРАЗ ЗСМК»  
и ООО «СПб-Гипрошахт» в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного объявления.

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся: 
15 апреля 2019г. в 14.00 по адресу: Кемеровская область, 
652990 г.Таштагол, ул.Юбилейная, 1а, ДК «Горняк».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Фе-
дерации от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», приказом Госкомэкологии Российской Федера-
ции от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации»: 

Администрация Нижневартовского района извещает 
о проведении общественных обсуждений по проекту рекуль-
тивации земель, используемых, но не предназначенных для 
размещения отходов «Рекультивация земельного участка, 
расположенного в районе водозабора города Нижневартов-
ска, в водоохранной зоне р. Вах за территорией бывшего 
кирпичного завода № 2, непосредственно прилегающей с се-
веро-восточной стороны к земельному участку с кадастро-
вым номером 86:04:0000001:595» (шифр 044/16), перера-
ботанного с учетом замечаний государственной экологичес-
кой экспертизы.

Цели намечаемой деятельности: Ликвидация места не-
санкционированного размещения отходов производства 
и природоохранная рекультивация нарушенных земель 
на земельном участке прямоугольной формы площадью 
0,465 га. 

Заказчиком деятельности является администрация Ниж-
невартовского района,  организация-исполнитель 
— АО «СибНИПИРП».

Месторасположение намечаемой деятельности: район во-
дозабора города Нижневартовска, в водоохранной зоне 
р. Вах за территорией бывшего кирпичного завода № 2, не-
посредственно прилегающей с северо-восточной стороны 
к  земельному участку с  кадастровым номером 
86:04:0000001:595, Нижневартовский район ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заявителя: Администрация Ниж-
невартовского района; Управление экологии и природо-
пользования администрации района; ХМАО—Югра, г. Ниж-
невартовск, ул. Таежная, д. 19, тел.: 8 (3466) 49-48-27.

Орган, организующий общественные обсуждения: Уп-
равление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района.

Форма проведения общественного обсуждения: обще-
ственные слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с проектом рекультивации земель и мате-

риалами оценки воздействия на окружающую среду можно 
по адресу:

1. АО «СибНИПИРП», г. Нижневартовск, Западный 
промышленный узел, панель № 17, ул. Мира, 5/П  
(с 9.00 до 17.00), тел. 8 (3466) 29-67-02;

2. Управление экологии и природопользования админис-
трации Нижневартовского района, г. Нижневартовск, ул. Та-
ежная, 19, тел. 8 (3466) 49-48-27; 

3. МКДК «Арлекино», пгт Излучинск, ул. Набережная, 
дом 13б, тел.: 8 (3466) 28-24-21.

Общественные слушания состоятся 7 мая 2019 года 
в 17.00 по адресу: пгт Излучинск, ул. Набережная, дом 13б, 
МКДК «Арлекино», тел.: 8 (3466) 28-24-21.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресам: 

1. АО «СибНИПИРП», г. Нижневартовск, Западный  
промышленный узел, панель №17, ул. Мира, 5/П  
(с 9.00 до 18.00), тел. 8 (3466) 29-66-66; 29-67-02;

2. Управление экологии и природопользования админис-
трации Нижневартовского района, г. Нижневартовск, 
ул.  Таежная, 19, тел.: 8 (3466) 49-48-27.

Ответственные организаторы:
От заявителя: специалист-эксперт отдела экологической 

безопасности Управления экологии и природопользования 
администрации Нижневартовского района Мацан Олег Ни-
колаевич, тел. 8 (3466) 49-48-27.

От разработчика проекта: главный инженер проектов 
АО «СибНИПИРП» Зубайдуллин Азат Анварович,  
тел.: 8 (3466) 29-67-02.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НОВОСТИ 

Радулов набрал 
четыре очка 
в матче НХЛ

ПОМОГАЕТ 
«ЗВЕЗДАМ» 
Илья Соболев

Российский форвард «Даллас 
Старз» Александр Радулов 
ударно проводит концовку ре-
гулярного чемпионата Нацио-
нальной хоккейной лиги.

В матче с «Филадельфией» 
(6:2) 32-летний форвард  на-
брал 4 (2+2) очка и был при-
знан второй звездой игрового 
дня. Выбить в одном матче че-
тыре балла Радулову удалось 
всего второй раз в карьере. Пер-
вый случился, когда хоккеист 
выступал еще за «Монреаль» в 
феврале 2017 года.

В нынешнем сезоне у Раду-
лова уже 70 очков в 68 играх. 
Еще три балла, и он побьет лич-
ный рекорд результативности, 
установленный в прошлом се-
зоне (72). «Звездам» в этой «ре-
гулярке» осталось провести 
еще два матча. Но один свой ре-
корд Александр уже побил. Речь 
о количестве заброшенных 
шайб. Их у Радулова уже 29 — на 
две больше, чем в прошлом се-
зоне. Но гораздо важнее для 
хоккеиста, что впервые при нем 
«Даллас» гарантировал себе 
место в плей-офф. В прошлом 
сезоне «звезды» туда не проби-
лись.  

Хвостов может 
пропустить 
ЧМ-2019 
из-за травмы 
колена  

ОСТАЛСЯ 
ВНЕ ПАРКЕТА
Сергей Сокольский

Разыгрывающий краснодар-
ского «Локомотива-Кубани» и 
баскетбольной сборной России 
Дмитрий Хвостов пропустит 
остаток сезона и, возможно, не 
сыграет на чемпионате мира.

29-летний игрок получил 
травму в матче Единой лиги с 
«Химками» (83:87). Диагноз 
оказался неутешительным: 
надрыв крестообразной связки 
колена и повреждение мениска. 
В ближайшие дни Хвостову 
предстоит перенести опера-
цию. Срок восстановления — 
около шести месяцев.

В текущем сезоне средние 
показатели разыгрывающего в 
«Локомотиве-Кубани» состав-
ляли 5,8 очка, 4 передачи и 1,8 
подбора за игру.

Напомним, Дмитрий Хво-
стов является основным разыг-
рывающим сборной России. В 
квалификации к ЧМ-2019 он 
набирал 12 очков, делал 2,1 
подбора и 4,4 передачи. Напом-
ним, первый матч на турнире, 
который пройдет в Китае, наши 
проведут 31 августа против Ни-
герии. 

Пеле попал 
в больницу 
после встречи 
с Мбаппе

КОРОЛЬ 
НЕ ЗДОРОВ 
Илья Соболев

Легендарный бразилец Пеле 
вчера был госпитализирован в 
одну из парижских клиник. Со-
общается, что причиной экс-
тренной меры стал приступ 
столбняка и лихорадки.

Окружение «короля футбо-
ла» подтвердило информацию 
о госпитализации, но настаива-
ет на ее профилактическом ха-
рактере.

Напомним, в Париж 78-лет-
ний Пеле приехал, чтобы пооб-
щаться с форвардом «Пари 
Сен-Жермен» Килианом Мбап-
пе.

«Я фанат Мбаппе уже два 
года и желаю ему той же удачи, 
которая была со мной на протя-
жении карьеры. Желаю ему иг-
рать за сборную и избегать 
травм. Это очень важно», — при-
знался бразилец на встрече.

Отметим, что в последние 
годы Пеле постоянно испыты-
вает проблемы со здоровьем. В 
ноябре 2014-го он попал в реа-
нимацию из-за инфекции моче-
выводящих путей. А в январе 
прошлого года его госпитализи-
ровали в связи с сильным исто-
щением. Из-за плохого самочув-
ствия бразилец не смог прие-
хать в Россию на ЧМ-2018. 
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САМАЯ КРАСИВАЯ СТРАНА Знакомим с победителями 
фотоконкурса Русского географического общества

Цветок медузы
Юрий Снегирев

П
родолжаем публика-
цию снимков побе-
дителей фотокон-
курса Русского геог-
рафического обще-
ства «Самая краси-
вая страна». При-
морский фотограф 
Андрей Шпатак со 

снимком «Подводный цветок ме-
дузы» победил в номинации 
«Подводный мир».

В детстве я мечтал стать Ихти-
андром. Здоровое питание. Здо-
ровый сон. Плаваешь среди при-
чудливых кораллов, находишь 
сундуки с золотом погибших га-
леонов. Только не все золото, что 
блестит. Достаточно полюбо-
ваться медузой Цианеей, как это 
сделал фотограф Андрей Шпатак, 
чтобы понять красоту подводно-
го мира.

Фотограф на суше и фото граф 
под водой — это, как говорят в 
Одессе, две огромные разницы. 

На приморском бульваре 
можно сказать, что вылетит 
птичка, и кадр готов. В толще 
воды может выскочить акула, и 
тогда ни кадра, ни фотографа…

Скажу по секрету: на глубине 
беспросветная темень. Уже на 10 
метрах кончика своего пальца не 
увидишь. А ведь самые невероят-
ные чудеса начинаются гораздо 
глубже. Короче, чтобы делать та-
кие потрясающие подводные 
снимки, надо быть не только про-
фессионалом с большой буквы. 
Надо обладать целым арсеналом 
дорогостоящей аппаратуры. 

Тут и свет, и аккумуляторная 
станция, и бокс для зеркального 
фотоаппарата, и акваланг с тер-
мокостюмом и ластами. Конечно, 
все это можно взять напрокат. Но 
раскошелиться все же придется.

Победный  кадр в номинации 
«Подводный мир» «Подводный 
цветок медузы» он сделал в бухте 
Рудная на «Никон Д800» со свер-
хширокоугольным объективом 
15 мм с расстояния трех метров. 

Волосистая цианея — очень 
опасная медуза. Всего лишь одно 
прикосновение, и можно в луч-
шем случае загреметь на боль-
ничную койку. 

Поэтому я смело могу ска-
зать, что кадр этот сделан с ри-
ском для жизни. 

Приморский фотограф Андрей Шпатак со снимком «Подводный цветок медузы» победил в номинации «Подводный мир».

Москва 0...+8, перем. обл.

Санкт-Петербург +1...+11, ясно

Анадырь -11...-7, перем. обл.

Архангельск -2...+9, перем. обл.

Астрахань +2...+14, перем. обл.

Благовещенск  -5...+8, дождь

Владивосток +1...+10, дождь

Волгоград +1...+8, дождь

Воронеж +1...+5, дождь

Екатеринбург -2...+7, перем. обл.

Иркутск -2...+5, перем. обл.

Казань -3...+4, дождь

Калининград +3...+15, ясно

Краснодар +1...+12, перем. обл.

Магнитогорск -2...+2, дождь

Мурманск 0...+1, дождь

Нижний Новгород -2...+9, перем. обл.

Новосибирск +1...+6, дождь

Омск -1...+3, дождь

Орел -1...+10, перем. обл.

Оренбург +3...+8, дождь

Пермь -5...+7, перем. обл.

Ростов-на-Дону 0...+11, перем. обл.

Севастополь 0...+12, ясно

Симферополь 0...+12, ясно

Сочи +5...+12, дождь

Тамбов -1...+4, дождь

Тюмень -3...+5, дождь

Уфа 0...+7, перем. обл.

Хабаровск -6...+6, перем. обл.

Челябинск -2...+5, дождь

Чита -8...+4, перем. обл.

Элиста +2...+14, ясно

Южно-Сахалинск -6...+4, перем. обл.

Якутск -11...+4, перем. обл.

Ярославль -4...+8, ясно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
День обещает быть 
ясным и теплым. Атмос-
ферное давление соста-
вит 753 мм ртутного стол-
ба.

ПЯТНИЦА
За окном будет пасмур-
но, возможны осадки. 
Давление — 752 мм ртут-
ного столба.

СУББОТА
Синоптики прогнозиру-
ют облачную погоду. Ат-
мосферное давление — 
755 мм ртутного столба.

Как дважды два
Анна Владимирова  •  rg.ru/art/1670017
Россияне признали самым полезным предметом в школе 
математику. На втором месте русский язык, на третьем — 
история. Очевидно, что это одни из самых востребован-
ных дисциплин для сдачи экзаменов: русский и матема-
тика вообще обязательны для всех, а история требуется 
на многих гуманитарных специальностях. Хочу спро-
сить: почему же иностранные языки набрали всего 23 
процента? У лидера — целых 72, хотя математику в моей 
школе, например, любили далеко не все. Ведь немного 
изъясняться по-английски пригодится в любой зарубеж-
ной поездке. Да что говорить о путешествиях, если в сов-
ременной речи так много заимствований, что без знания 
оригинального слова непонятно, о чем речь? «Лайк, шер, 
репост» — знакомая фраза из соцсетей, которая может 
звучать как бессмысленный набор звуков. Такие заимст-
вования ужасно коверкают русский язык, но, к сожале-
нию, их не удается избежать. А изучение иностранного 
языка дисциплинирует и родную речь, в чем мне удалось 
убедиться на собственном примере.

Анастасия Т.

Сибирская 
исследовательница 
доказала пользу 
письма от руки
Ксения Дубичева  •  rg.ru/art/1672033
Более важно, что при учебе эта мелкая моторика раз-
вивается. Да кому она нужна — мелкая-то, скажут иные. 
Но когда автомобиль «не вписался в поворот», то как 
раз причиной может быть «недоразвитая» мелкая мо-
торика. Кстати, каллиграфия связана с заиканием. При 
длительном письме чертежным шрифтом заикание 
уменьшается. Каллиграфия — не только письмо курси-
вом. Писать «печатными буквами» тоже надо уметь. 
Школьников часто не учат чертежному шрифту.

Вадим Бирюков

Природа в особом 
режиме
Иван Егоров  •  rg.ru/art/1673478
Следует приветствовать решение по созданию управ-
ления по надзору за исполнением законов об охране 
окружающей среды и обращению с отходами в струк-
туре Генпрокуратуры. Определяющий толчок к дейст-
вию обеспечил указ о создании единого мусорного 
оператора и результаты в регионах, проваливших пи-
лотную «мусорную реформу». Здесь следует остано-
виться подробнее и взвесить все за и против. На всех 
этапах, которые проходят мусорные отходы, ключевы-
ми позициями видятся: организация контейнерной 
площадки, вывоз мусора и его переработка. Организа-
ция логистики этапов должна осуществляться заинте-
ресованной стороной, именно тем участником, кото-
рый имеет финансовую заинтересованность. По всей 
видимости, это предприятия по переработке отходов. 
Без их функционирования начинать мусорную рефор-
му бессмысленно. Желание населения в раздельном 
сборе мусора должно быть подкреплено выгодой, ко-
торую получит каждый домовладелец. Мусорные ре-
формы по раздельному сбору и вывозу отходов следует 
запускать точечно, с учетом пожелания домовладений, 
т.е. того участника, кто готов и будет оплачивать дан-
ную услугу. Выгоду должен получать и организатор 
контейнерной площадки. В противном случае домов-
ладельцу абсолютно без разницы — в одном пакете бу-
дет сбор отходов или в разделенном виде. 

Анатолий Урсул

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ПРОГНОЗ Доллар уйдет ниже 65 рублей после взлета 
на фейковой новости
rg.ru/art/1673868

АВТО Ford показал первое фото нового кроссовера
rg.ru/art/1673932

ФОТО Отель предложил гостям йогу с лемурами
rg.ru/art/1673877

СОЦСЕТИ В чем опасность приложений «ВКонтакте»
rg.ru/art/1673460

ГАДЖЕТЫ Популярные смартфоны исчезли из 
продажи
rg.ru/art/1673441

КИНО Вышел новый трейлер финальных 
«Мстителей»
rg.ru/art/1673382

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Тем временем

Внимание! По многочисленным 

просьбам участников сроки при-

ёма работ на V фотоконкурс Рус-

ского географического общества 

«Самая красивая страна» продле-

ны до 14 апреля включительно.

Сейчас на конкурс поступило бо-

лее 25 000 снимков со всей Рос-

сии. Победителей ждут солидные 

призы и выставка в Кремле. 

Детям с самых ранних лет нуж-
но прививать любовь к книгам 
и чтению. Особенно сегодня, в 
эпоху гаджетов и интернета. И 
делать это нужно через различ-
ные литературные праздники. 
Об этом сегодня публикация в 
«РГ» на 10 странице.

В свое время совместно с пре-
красным художником-иллю-
стратором Леонидом Владимир-
ским на базе Центральной город-
ской детской библиотеки имени 
Гайдара я создал семейный клуб 
под названием «Друзья Изум-
рудного города». В этом клубе 
мы проводили всевозможные 
конкурсы и мероприятия, в том 
числе и такие, на которых дети и 
их родители могли встретиться с 
писателями, пообщаться с ними, 
задать вопросы, послушать от-
рывки из их новых произведе-
ний. Это было очень интересно и 
познавательно для всех. Похо-
жие встречи еще в пятидесятые-
шестидесятые годы прошлого 
века организовывал Корней Чу-
ковский в подмосковном Пере-
делкино. Они именовались «ли-
тературными кострами». После 
таких праздников дети впри-
прыжку бежали в библиотеку. 
Так что праздник — это, на мой 
взгляд, один из основных спосо-
бов влюбить ребенка в книгу.

Маленьким детям, дошколь-
никам и младшим школьникам, 
не стоит предлагать электрон-
ные книги. Лучше все же бумаж-
ные. Красиво оформленные, с хо-
рошими иллюстрациями. Чтобы 
ребенок мог взять книгу с полки, 
полистать, поразглядывать ее, 
проявить интерес для начала на 
визуальном уровне. Хотя книги 
сейчас стали очень дорогими. В 
советские времена издание дет-
ской литературы дотировалось 
государством. А нынче поставле-
но на самоокупаемость. Еще и 
магазины делают большую на-
крутку. В результате цена полу-
чается «кусачая». Качественная, 
красивая книга может стоить 
пятьсот—восемьсот рублей, а 
иногда и больше. Не каждому та-
кие книги по карману. Государст-
ву стоит задуматься об этом и 
вернуться к практике дотирова-
ния издательств, занимающихся 
выпуском детской литературы. 
Это один важный момент. Дру-
гой — поддержка детских писате-
лей. Гонорары у них копеечные. 
Заниматься любимым делом им 
становится невыгодно. Но жить 
надо же на что-то. Поэтому мно-
гие уходят в другие сферы дея-
тельности. Остаются только эн-
тузиасты. Таким образом, дет-
ская литература очень скоро мо-
жет окончательно уйти в русло 
переизданий. Это печально. Ведь 
известно, что каждое поколение 
должно иметь своих писателей, 
свои бестселлеры и своих лите-
ратурных героев. 

К сожалению, наше минкуль-
туры «открестилось» от книгои-
здания. Оно находится сейчас в 
ведении другого министерства, 
которое больше информацион-
ной политикой занимается и ему 
не до литературы. Надо вернуть 
книгоиздание в ведение мин-
культуры. Так будет логичнее и 
правильнее. И сделать какие-то 
серьезные шаги в направлении 
популяризации чтения среди де-
тей и подростков. Ведь за ними — 
наше будущее. Недаром Сергей 
Михалков говорил: «Сегодня 
дети — завтра народ». Нам стоит 
задуматься о том, каким же наро-
дом станут современные дети, не 
желающие брать в руки книгу.  

Подготовила Анна Кольдина 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Сергей Сухинов,
детский писатель
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Андрей Шпатак моряк. 
Родом из Дальнегорска. Знает 
родное Приморье как картушку 
компаса. В 80-х годах впервые 
взял в руки «мыльницу». Потом 
пошли аппараты посложнее. 
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